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ПЕРЕГРУЖЕНЫ 
ЛИ НАШИ 

ШКОЛЬНИКИ?

ЗЕЛЕНСКИЙ 
КРИВЛЯЕТСЯ ПЕРЕД 

ТЕМ, КАК ВЗЯТЬ 
ПОД КОЗЫРЕК

Интересные в нынешние времена понятия 
об «эксклюзиве» и «сенсациях». Уважаемое 
во всем мире агентство Reuters в качестве 
«большой новости» сообщило следующее 
о недавней встрече «на троих» Трампа, Зе-
ленского и Макрона в Париже: «Три лидера, 
которые говорили на протяжении 35 минут без 
советников, не обсуждали конкретные детали 
какого-либо видения мира, но Трамп говорил, 
что хочет немедленного прекращения огня и 
проведения переговоров, чтобы побыстрее 
закончить войну». Познавательно, конечно. 
Но вот что сам Трамп написал в своей со-
циальной сети сразу же после этой самой 
встречи: «Нужно немедленное прекращение 
огня и начало переговоров».

Не очень «свеженькая» получилась сенса-
ция. Но прекращаю злобствовать и перехожу 
к защите репутации агентства Reuters. В том 
же самом посте в своей социальной сети Truth 
Трамп написал: «Зеленский и Украина хотели 
бы заключить сделку и прекратить безумие». 
А это, если исходить из действий и заявлений 
самого Зеленского, явно не truth («правда» — в 
переводе с английского).
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Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

Когда он сел, Андрею 
не было и тридцати. Сей-
час 50.

«Я молился... Трени-
ровался... Пел... Дрался... 
Все, что можно, главное, 

выжить», — рассказывает 
он мне сейчас. На свобо-
ду он вышел летом 2024 
года. Для таких, как Ан-
дрей, с Нового года вроде 
бы и должен заработать 

так называемый закон о 
пробации, который Путин 
подписал в 2023 году. 

Он касается системы 
мер по социальной адап-
тации и реабилитации, за-
щите прав осужденных и 
бывших заключенных.

Постпенитенциарная 
пробация, то есть под-
держка освободившихся 
из мест лишения свободы, 
должна начаться в России 
с 1 января 2025 года. Оста-
лось меньше месяца. Что 
готово? 
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«СПАСИБО, РОССИЯ, 
ЗА НОВЫЙ ВИТОК»
Таисия Повалий с размахом отметила 
60-летний юбилей

ОЦЕНОЧНОЕ ПОВЕДЕНИЕ
В школу могут вернуться «двойки» 

за прогулы и драки  
На традиционном пред-

новогоднем заседании Сове-
та по правам человека (СПЧ) 
Владимир Путин удивился от-
сутствию в школе отметки за 
дисциплину: «Я даже не знал, 
что у нас отсутствует оценка 
за поведение». Совещание 
проходило в Международный 
день защиты прав человека, 
и можно предположить, что 

тему дисциплинарной от-
ветственности школьников 
глава государства поднял 
для защиты учителей. Как 
именно можно такую оценку 
ввести, по каким критериям 
ее выставлять и что думают 
педагоги, родители и дети, 
узнал «МК».
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«КТО БУДЕТ НАМ ПОМОГАТЬ, 
ЕСЛИ В НАС НЕ ВИДЯТ ЛЮДЕЙ»

С Нового года в России государство 
должно оказывать содействие 
освободившимся осужденным

ПРИСТАВАМ — 
ГОД НЕ ПРИСТАВАТЬ!

Минюст предложил откладывать на год процесс 
сбора задолженностей по кредитам 

Банкам, коллекторам и микрофи-
нансовым организациям (МФО) хотят 
запретить подключать судебных при-
ставов к сбору долгов с заемщиков 
в течение года после их появления. 
Такой законопроект опубликовал 
Минюст РФ на портале норматив-
ных актов. Поправки согласованы 
с Федеральной службой судебных 
приставов (ФССП). Ожидается, что 

предложенные меры снизят нагрузку 
«на органы принудительного испол-
нения» и позволят расширить досу-
дебное урегулирование споров по 
долгам. Чего хотят добиться власти 
данным законопроектом и как такие 
изменения отразятся на жизни рос-
сиян, «МК» выяснил у экспертов.
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Дежурная бригада: Арина ШАПАРИНА, Светлана РЕПИНА, Мария УСОВА, Елена АПРЕЛЬСКАЯ и др.

ПРОДАЖИ «ОСВЕЖИТЕЛЕЙ 
ДЛЯ МОЗГА» НАЧАЛИ 

КОНТРОЛИРОВАТЬ
Продажу популярных 

среди подростков аро-
маингаляторов намерены 
приостановить сотрудни-
ки федерального Роспо-
требнадзора. По данным 
ведомства, производи-
тели пытаются сбыть эту 
продукцию, ссылаясь на 
подложный протокол ла-
бораторных исследований 
столичного Центра гигие-
ны и эпидемиологии.

Как стало известно 
«МК», эксперты устано-
вили, что продавцы на 
маркетплейсах не имеют 
никаких документов, кото-
рые подтверждают соот-
ветствие этого товара тре-
бованиям техрегламента 
Таможенного союза «О 
безопасности парфюмерно-
косметической продук-
ции». Поэтому специали-
сты Роспотребнадзора 
намерены добиваться, 
чтобы этот сомнительный 
модный аксессуар был 
снят с продажи со всех 
интернет-площадок.

К слову, данная про-
верка была инициирована 
депутатским запросом. 
Первый зампред комите-
та Госдумы по контролю 
Дмитрий Гусев некоторое 

время назад заявил, что 
подростки «кайфуют» от 
аромаингаляторов, назы-
вая их «освежителями для 
мозга». Меж тем родите-
ли даже не понимают, чем 
дышат их дети.

В объявлениях по про-
даже таких ингаляторов 
производители чаще все-
го сообщают, что приборы 
оказывают «освежающее, 
бодрящее действие, сни-
мают усталость, облег-
чают дыхание, помогают 
при укачивании, заложен-
ности носа, сонливости 
и тошноте, а в их состав 
входят эфирные масла». 
Западая на популярные 
вкусы, такие как «арбуз», 
«кокос-дыня» и «ледяная 
мята», подростки меж тем 
сильно злоупотребляют 
этими веществами, а 
ведь они не прошли даже 
медицинский контроль, 
поскольку не являются ле-
карственными средства-
ми. Многие рассказыва-
ют, что, вдыхая эфирные 
масла ингаляторов, они 
испытывали какую-то осо-
бенную эйфорию.

Реализация странного 
товара теперь на контроле 
Роспотребнадзора.

ЗА ОБМАН ЖЕНЩИН ОТВЕТИЛА ДОЧЬ БРАЧНОГО АФЕРИСТА
Отсидеть за отца, афе-

риста из Азербайджана 
Надира Абулова, придет-
ся молодой особе Диа-
не Дабсон, приговор ко-
торой вынес Перовский 
суд столицы. По версии 
следствия, она управляла 
капиталом, которые влю-
бленные женщины пере-
водили ее отцу.

Схема мошенничества 
была до боли проста. 52-
летний уроженец Азер-
байджана Надир Абулов 

знакомился с женщинами 
на сайтах знакомств. Он 
выдавал себя за состоя-
тельного одинокого че-
ловека. Мужчина обещал 
своим жертвам семью, 
совместный бизнес и ро-
скошную жизнь, а взамен 
под разными предлогами 
брал у них деньги. Ловелас 
знакомил своих спутниц 
с дочерью, где одиноким 
москвичкам начинала ту-
манить разум уже Диана. 
Дочь афериста убеждала 

влюбленных особ, что у 
ее отца серьезные на-
мерения. Также Дабсон 
помогала в получении 
кредитов, используя при-
надлежащие ей термина-
лы оплаты.

Жертвами афериста ста-
ли 42 женщины, которые 
написали на Надира Абу-
лова заявления. Сам лове-
лас сбежал из России, как 
только на него возбудили 
уголовное дело. После 
того как Надира объявили 

в розыск, правоохрани-
тельные органы посетили 
Диану Дабсон с обыском 
и установили ее причаст-
ность к преступлениям 
отца. Удалось доказать, 
что на совести юной об-
манщицы пять мошенни-
честв. Служители Фемиды 
приговорили ее к 7 годам 
колонии. Также она будет 
обязана выплатить круп-
ную компенсацию постра-
давшим — всего более 15 
миллионов рублей.

ОТЕЦ СНИМАЛ РАСТЛЕНИЕ СВОЕГО 
РЕБЕНКА НА ВИДЕО

На протяжении 10 лет 
отец совершал действия 
сексуального характера в 
отношении своей несо-
вершеннолетней дочери 
в Подмосковье. Мужчина 
вел личный видеоднев-
ник.

Как выяснил «МК», жут-
кие детали взросления 
14-летней дочери с за-
держками в развитии ста-
ли известны 37-летней 
матери в конце ноября. 
В один из осенних дней, 
когда семья находилась 
в двухэтажном частном 
доме на северо-западе 
Подмосковья, юная осо-
ба, увидев, что отец по-
шел заниматься делами 
на первый этаж, закрыла 
дверь в комнату и расска-
зала матери, сидящей за 
швейной машинкой, что 
«папа нехороший чело-
век». 

Заинтересованная дама 
попросила дочь расска-
зать поподробнее, что та 
имеет в виду. В ходе не-
долгого разговора женщи-
на узнала, что к ее ребенку 
с 4 лет приставал отец. 
Девочка призналась, что 
папа много раз ее сексу-
ально домогался. Жуткие 
ситуации происходили с 
ребенком, когда мать уез-
жала проведать бабушку 
в столицу. Мужчина делал 
фотографии оголенных 
частей тела ребенка, а 
также вел видеодневник, 
в котором описывал все 

свои ощущения. Также пе-
дофил угрожал несовер-
шеннолетней, что если та 
расскажет родственникам 
всю правду, он оставит 
мать девочки, ее родного 
3-летнего брата и ее без 
финансов. К слову, у главы 
семейства было высшее 
инженерное образование, 
он подрабатывал на заво-
дах. Ребенок долгое вре-
мя хранил тайну, пока не 
услышал в сентябре в кру-
гу родственниц историю, 
как отец девочки стран-
ным образом приставал к 
ее 16-летней двоюродной 
сестре. Тогда родные не 
обратились за помощью в 
полицию, так как не были 
уверены в словах постра-
давшей. С тех пор дочь из-
вращенца долгое время 
обдумывала услышанное 
и решалась на серьезный 
разговор с матерью.

Шок ированная ро-
дительница вскоре об-
ратилась с заявлением 
в полицию. Спустя не-
которое время мужчину 
задержали, возбуждено 
уголовное дело по ста-
тье «Насильственные 
действия сексуального 
характера». В ходе обы-
сков были изъяты ноут-
буки и флеш-накопители 
с в и д е о д н е в н и к а м и 
мужчины. Подозревае-
мому предстоит пройти 
судебную психолого-
психиатрическую экс-
пертизу. 

ДЛЯ ТЮЛЕНЕЙ И МОРЖЕЙ ПРИДУМАЛИ 
ПЛАВУЧИЙ ТУАЛЕТ

Патент на устройство 
для отправления есте-
ственных нужд морских 
млекопитающих, при-
выкших ходить в туалет 
на суше, запатентовал 
московский изобрета-
тель. На днях его прио-
ритет на эту разработку, 
позволяющую тюленям, 
моржам и другим водным 
животным справлять свои 
нужды в бассейне как на 
земле, подтвердил Ро-
спатент.

Туалет предназначен 
для морских млекопи-
тающих, которые обита-
ют и в водной среде, и на 
суше, и справлять есте-
ственные потребности 
они могут и в воде, и на 
земле, то есть дельфи-
нам и китам это приспо-
собление не подходит. 
Оно предназначено для 

тюленей, моржей, мор-
ских выдр. Представляет 
собой устройство контей-
нер, размещенный выше 
уровня воды, в который 
животное может легко 
зайти с одной стороны и 
выйти с другой, не меняя 
направления движения. В 
задней части пола контей-
нера, в том месте, куда 
попадают выделения жи-
вотного, — прорезь, под 
которой анализатор. Он 
на основании измере-
ния различных параме-
тров попавшей в емкость 
субстанции определяет, 
совершило ли животное 
акты дефекации или мо-
чеиспускания, а также 
определяет, насколько 
это возможно, состояние 
его здоровья.

Для очистки и дезин-
фекции анализатора 

используется специаль-
ная форсунка, которая 
моет чашку весов и смы-
вает ее содержимое в осо-
бую емкость, из которой 
оно откачивается насосом 
за пределы бассейна. У 
контейнера — входная и 
выходная двери. Входная 
дверь открывается авто-
матически, когда живот-
ное толкает ее носом, 
желая войти в контейнер. 
Впрочем, двери могут от-
крываться, закрываться и 
блокироваться по внеш-
нему сигналу. Сверху к 
контейнеру прикреплено 
устройство для выда-
чи животному пищевого 
поощрения, управляемое 
сигналом снаружи. Оно 
должно приучить морское 
млекопитающее к туале-
ту, как это происходит с 
кошками.

ПОКУПАТЕЛЬ ЗАСТАВИЛ МЕБЕЛЬЩИКОВ ЗАПЛАТИТЬ 
ЗА ЗЛОВОННЫЙ ШКАФ

422 тысячи рублей вы-
платит покупателю ме-
бельная фабрика, про-
давшая шкаф с высоким 
содержанием опасных для 
здоровья веществ. После 
покупки мебели у всей 
семьи резко ухудшилось 
здоровье: лабораторные 
исследования обнаружи-
ли в изделии превышение 
концентрации формаль-
дегида и фенола.

Как стало известно 
«МК», некоторое время 
назад москвич заказал у 
мебельной фирмы изго-
товление шкафа-купе по 
индивидуальному проек-
ту. Стоимость составила 
104 тысячи рублей. В ука-
занные сроки продавец 
доставил изделие. Однако 
после его сборки вся се-
мья — родители и ребе-
нок — почувствовали себя 
плохо. У главы семейства 
и его супруги начались 
головные боли и боли в 
глазах, проблемы с дав-
лением. У несовершенной 

дочери появилась аллер-
гическая реакция в виде 
дерматита.

Покупатель связался с 
продавцом и уведомил о 
том, какие последствия 
для здоровья вызвало по-
явление в квартире нового 
предмета мебели. Однако 
ответа не последовало. 
Мужчина обратился в мо-
сковский Центр гигиены и 
эпидемиологии для про-
ведения лабораторных 
и инструментальных ис-
следований. Экспертиза 
обошлась в 12 258 рублей. 
Результат подтвердил 
опасения семьи: в мате-
риалах, из которых был 
изготовлен шкаф, обна-
ружили высокое содер-
жание формальдегида и 
фенола. 

Потребитель направил 
продавцу претензию, но 
ответа снова не полу-
чил. Тогда он обратился 
в управление Роспотреб-
надзора, где подтверди-
ли, что обнаруженный 

недостаток является 
существенным и может 
нанести значительный 
вред здоровью. Так как 
мебельная компания не 
реагировала на обраще-
ния, специалисты надзор-
ного органа подготовили и 
передали иск в суд.

Никулинский суд встал 
на сторону потребителя. 
В общей сложности ком-
панию, продавшую товар 
ненадлежащего качества, 
обязали выплатить кли-
енту более 420 тысяч ру-
блей. В эту сумму входит 
стоимость шкафа — 104 
тысячи рублей, неустой-
ка — 104 тысячи рублей, 
расходы на проведение 
исследования — 12 258 
рублей, убытки за прове-
дение ремонтных работ 
— 49 тысяч рублей, штраф 
— 142 тысячи рублей, ком-
пенсация морального 
вреда — 10 тысяч рублей, 
расходы на сборку и до-
ставку мебели — 19 тысяч 
рублей.

МАЛЬЧИКА-ИНВАЛИДА ПОГУБИЛА 
ДРОВЯНАЯ ПЕЧКА

8-летний 
мальчик 
трагически 
ушел из жиз-
ни в одном 
из поселков 
городского 
округа Ша-
ховская 10 
декабря по 
недосмотру 
бабушки. Она 
затопила печку и ненадол-
го вышла из дома.

Как выяснил «МК», 60-
летняя пенсионерка, упо-
требив алкоголь, провела 
около 20 минут на крыль-
це. В какой-то момент она 
поскользнулась и удари-
лась головой. Соседи, ку-
рившие на свежем воздухе 
поблизости, поспешили на 
ее крики о помощи — не-
задолго до этого женщина 
уже ломала ключицу. Од-
нако возле дома с ужасом 
обнаружили, что из окна 
валит дым. 

В спальне мальчик, оде-
тый в нейлоновую курточ-
ку, лежал на полу возле 
радиатора с обгоревшим 
лицом. Ребенок нады-
шался угарным газом от 
дровяной печки, которая 
дымила. Привести его в 
чувство свидетелям не 
удалось. Прибывшие на 
место медики констати-
ровали смерть. 

Как сообщили затем со-
трудникам следствия оче-
видцы, мальчик находился 
под присмотром бабушки 

с осени этого года — его 
передала пенсионерке 33-
летняя мать погибшего. 
Дама навестила родных за 
день до трагедии, забрала 
с собой щенка бойцовой 
породы по кличке Арес и 
уехала на квартиру к со-
жителю, оставив сына с 
бабушкой. Пенсионерка, 
несмотря на злоупотре-
бление алкоголем, очень 
трепетно относилась к 
мальчику. В тот роковой 
вечер она специально 
переодела его в зимние 
вещи и положила на диван 
поближе к обогревателю, 
чтобы ему было теплее в 
неотапливаемом доме. 
Из-за скользящего ма-
териала куртки мальчик 
скатился на пол, где ока-
зался вплотную с электри-
ческим прибором. 

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СК РФ по Московской 
области Ольга Врадий, 
возбуждено уголовное 
дело по статье УК «Причи-
нение смерти по неосто-
рожности».

telegram:@mk_srochno

Диана Дабсон 
в зале суда.
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С кремлевским размахом 
прошли проводы главной елки стра-

ны в Можайском городском округе. 
Дерево бережно погрузили в огромный 

трейлер, водителю торжественно вручили по-
дорожную грамоту, а Дед Мороз, прослезившись, 

на прощание громко ударил посохом. Теперь зеленая 
красавица доставлена в Москву: 90-летнее 25-метровое 

дерево украсит Соборную площадь. 

Читайте 6-ю стр.

ОСТОРОЖНО, В КРЕМЛЬ!
Главная елка страны  уехала 

на Соборную площадь Москвы
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Киев в ожидании аудита 
от Трампа способен пойти 
на любые провокации
Если Трамп остановит помощь 
Украине, у Киева хватит средств, 
чтобы воевать только до середины 
2025 года, потом воевать будет не 
на что. Об этом сообщил министр 
финансов Украины Сергей Мар-
ченко в интервью изданию El Pais. 
В беседе с «МК» капитан 1 ранга в 
запасе Василий Дандыкин расска-
зал, что может скрываться за стена-
ниями украинцев о нехватке денег и 
кому их жалобы адресованы.

По словам украинского министра финан-
сов, у Киева «достаточно средств, оружия, 
ракет и артиллерийских снарядов, чтобы про-
держаться по крайней мере в первой половине 
2025 года». Он сообщил, что пока Киев получа-
ет необходимое вооружение из США. Но если 
Трамп после прихода к власти 20 января 2025 
года остановит поддержку Киева, то запасов 
хватит на полгода. 

Недавно тот же министр говорил, что 
Незалежная не в состоянии обеспечить все 
нужды ВСУ, чтобы выжить в противостоянии 
с РФ. Поэтому, по словам Марченко, страны 
Запада обязаны предоставлять Украине еще 
больше помощи для содержания ВСУ.

— Украине не то чтобы денег не хватает, 
— говорит капитан 1 ранга в запасе Василий 
Дандыкин. — Им там всего хватает, просто 
им всегда мало. Всем известно, что киев-
ский режим фактически является страной-
содержанкой. Он живет на деньги США, на 
проценты от наших замороженных активов и 
на средства Евросоюза, особенно Германии 
как главного спонсора. При этом то и дело 

всплывают факты коррупции и воровства на 
Банковой, а также торговли активами, которые 
они получают, в том числе оружием.

Таким образом, киевскому режиму не-
обходимо как можно больше денег не только 
для того, чтобы продержаться на фронте, но 
и для продолжения своего воровства. Война 
— это такое дело: для одних это вопрос жизни 
и смерти, для других — просто способ обо-
гащения. Кому война, кому мать родна.

И вся эта киевская хунта боится аудита 
со стороны команды Трампа, которая может 
проверить, куда уходили все эти деньги. Аме-
риканцы не тратят средства просто так; их 
расходы всегда ориентированы на получение 
значительной выгоды. Эта выгода изначально 

заключалась в стратегическом ослаблении 
РФ, а также в контроле над украинской землей 
и ее ресурсами, такими как редкоземельные 
металлы, литий. Ничего США не дают про-
сто так.

Сейчас Запад уже понимает, что большая 
часть денег уходила на дорогие украшения, 
яхты и иностранную недвижимость членов 
команды Зеленского, поэтому все чаще идет 
разговор о сокращении помощи. А вы ведь 
понимаете: когда наркоману уменьшают дозу, 
начинается ломка. Можно сказать, что пред-
вестником этой ломки выступает министр фи-
нансов Украины, который ощущает давление и 
необходимость в постоянном финансировании 
со стороны Запада.

— Если Трамп откажется поставлять во-
енную помощь Украине, как Киев будет вести 
себя все эти полгода?

— Украина на наших глазах превраща-
ется в террористический анклав. Недавно я 
узнал, что они используют взрывчатку, пряча 
ее в иконах, чтобы причинять вред нашим 
мирным людям. Это говорит о том, что у них 
уже нет никаких тормозов. Это касается и 
ударов беспилотниками, которые наносятся 
по гражданским объектам, как, например, 
недавний удар по Таганрогу.

Они будут стараться угодить США, чтобы 
получить больше ресурсов. Могут затеять 
какие-то провокации на границе, посылая на 
убой новые тысячи мобилизованных. Они уже 
свыклись с этой ситуацией и не могут вести 
себя иначе.

В таких условиях, возможно, остается 
только задуматься о более решительных ме-
рах. Я предполагаю, что в скором времени мы 
можем нанести новые удары тем же «Орешни-
ком». Как еще можно вести разговор с ними? 
Сказать: «Ребята, давайте жить дружно!», как в 
мультике, — уже не работает. Киевскую хунту 
можно лечить только жесткими методами. По-
другому не получится. Как говорила доктор в 
фильме «Покровские ворота»: «Резать к черто-
вой матери, не дожидаясь перитонита». 

Ольга ФЕДОРОВА.

c 1-й стр.
Зеленский не только молчит о 
своем желании «прекратить 
безумие», но и в свойственной 
ему хамоватой манере показы-

вает, что Трамп для него не начальник и даже 
не ориентир. 

Вот, например, совершенно изумитель-
ный тезис первого лица киевского режима. 
Оказывается, от Трампа совершенно «не за-
висит» решение вопроса о статусе Украи-
ны внутри (или, вернее, вовне) НАТО. Пост в 
официальном телеграм-канале Зеленского: 
«Я собираюсь позвонить в ближайшее время 
президенту Байдену, если у него будет такая 
возможность поговорить со мной, и поднять 
вопрос о приглашении в НАТО. Потому что 
он сейчас действующий президент США и 
от его позиции многое зависит. И нет смысла 
обсуждать с президентом Трампом то, что 
сегодня, пока он еще не в Белом доме, от 
него не зависит». 

Налицо подобострастие в отношении 
Байдена («если у него будет такая возмож-
ность поговорить со мной») и несколько 
наивное представление о том, как работает 
политическая система в США. Пока Байден 
еще числится президентом, у него есть воз-
можность принимать пусть важные, но так-
тические решения — о помиловании своего 
сына Хантера, о снятии запрета на удары по 
России дальнобойным западным оружием, о 
введении против РФ новых санкций. Однако 
если говорить о долгосрочных стратегических 
решениях, таких, например, как будущие от-
ношения Украины и НАТО, то это уже преро-
гатива избранного президента США — даже 
несмотря на то, что у него пока нет доступа не-
посредственно к управленческим рычагам. 

Но как иногда приятно «побыть наивным», 
потешить себя пустыми фантазиями. Байден 
уже «без пяти минут не начальник», Трамп еще 
«без пяти минут не начальник». У Зеленского 
есть возможность исполнить «боевой танец», 
побить себя кулаком и показать, какой он 

крутой. Но время течет быстро — особенно 
после того, как на мировой политической 
сцене свой дебют совершил «Орешник». 
Хотя Байден, по словам Дмитрия Пескова, 
по-прежнему пытается «оставить соответ-
ствующее тяжелое наследство в плане эска-
лации напряженности в отношениях России», 
страхи, что эта эскалация будет носить харак-
тер прямого вооруженного столкновения РФ 
и Запада, изрядно поутихли. Лозунгом дня 
— пусть не сегодняшнего, а завтрашнего — 
являются слова Трампа в интервью журналу 
Paris Match: «Приоритет — это решить про-
блему Украины с Россией». 

А значит, «оторванность» Зеленского 
имеет четкие ограничители — в том числе и 
временные. Министр финансов Украины Сер-
гей Марченко только что заявил, что у Киева 
есть возможность продолжать вести боевые 
действия с Россией, даже если Трамп вдруг 
снимет его с «довольствия»: «У нас достаточно 
средств, достаточно оружия, ракет и артилле-
рийских снарядов, чтобы противостоять хотя 
бы в течение первого полугодия 2025 года». Но 
это все игра на публику. Официальный Киев 
может буянить, играть «в независимость», 
пытаться обхитрить «большого босса» в лице 
США, манипулировать им. Однако в конечном 
итоге он не способен выйти из роли «ведомо-
го». И Европа на это тоже пока не способна. 
Гегемония США в западном мире слишком 

велика. Если «старший брат» скажет «хватит», 
то Киеву придется это в той или иной форме 
проглотить. 

Думаю поэтому, что схватка по линии от-
ношений США и их младших партнеров будет 
вестись не столько против Трампа, сколько 
за Трампа — за содержание его головы. Во 
время встречи в Париже это уже имело ме-
сто. Как пишет Reuters, Зеленский и Макрон 
пытались убедить избранного американского 
лидера в том, что «Путин уже не такой, каким 
он был в 2017 году». Но вот еще один важный 
тезис Reuters: понимая, с насколько обидчи-
вым и авторитарным партнером они имеют 
дело, Макрон и Зеленский вели себя во время 
рандеву с Трампом довольно деликатно и 
не пытались загонять своего собеседника 
в угол. Оторванность Трампа — в отличие от 
оторванности Зеленского — настоящая, а не 
напускная. Избранный президент США — это 
«бульдозер», который, не колеблясь, переедет 
любого, кто встанет между ним и его главным 
«приоритетом». 

С чувством самосохранения у Зеленского 
все нормально. Киевский начальник умеет на 
ходу менять свою игру и колебаться в такт с 
изменениями «генеральной линии партии». 
Зеленский сделает все, чтобы не оказаться 
под колесами бульдозера. Главное, чтобы этот 
бульдозер ехал в правильном направлении. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

Госдума окончательно 
утвердила языковой фильтр 
для детей мигрантов 
при приеме в школу
Госдума в среду приняла сразу во 
втором и третьем чтениях Закон об 
обязательном тестировании детей 
мигрантов на знание русского языка 
перед приемом в школу. Это самый 
быстрый закон в уходящем году: все-
го пара недель от внесения в нижнюю 
палату до принятия. Но быстро не зна-
чит безболезненно. Первое чтение во 
вторник прошло настолько гладко, что 
сразу стало ясно: завтра точно грянет.

И грянуло. «Прилетело» в среду всем: 
противникам ужесточения правил приема в 
школы для детей мигрантов, лично депутату 
Константину Затулину, сторонникам ужесто-
чения и даже журналистам. 

С журналистов-то, собственно, и нача-
ли. Их Вячеслав Володин уличил… нет, не в 
незнании русского языка. Кто-то из предста-
вителей прессы, не разобравшись в хитро-
сплетениях думского регламента, во вторник 
выдал новость о том, что депутату Ильдару 
Гильмутдинову (ЕР) не дали закончить вопрос 
в ходе первого чтения школьно-мигрантских 
поправок и «выключили ему микрофон». 

Вячеслав Володин новости читает въед-
ливо. Поэтому для начала он решил устроить 
педсовет для журналистов.

— Мы вот вчера обсуждали, а потом СМИ 
начали передергивать: «не дали выступить, 
отключили микрофон»… У нас нет пульта, ко-
торый бы отключил микрофон у депутата. Есть 
регламент. В соответствии с регламентом 

— либо минута, либо три минуты, либо семь 
минут, либо десять. Поэтому не надо приду-
мывать, что кому-то не дали слова, — отчитал 
пишущее сообщество Володин. 

Но о журналистах все в зале забыли очень 
быстро, потому что слово взял депутат Кон-
стантин Затулин. Ко второму чтению он под-
готовил одну-единственную поправку. 

Его предложение сводилось к тому, что 
не владеющих русским языком детей ино-
странцев все равно нужно принимать в шко-
лы и уже там учить по дополнительным про-
граммам. Надо полагать, за счет российского 
бюджета.

У Константина Федоровича, очевидно, 
накипело. Он высказал коллегам по пала-
те все, что думает о тех, кто «клюет» его в 
Интернете:

— Мне уже написали, что «пора зава-
лить Затулина», в Сети распространяется 
предложение вознаграждения за изнасило-
вание моей жены и детей. Вы меня избрали 

спецпредставителем по миграции и граждан-
ству, и я вас предупреждаю вот о чем: если мы 
будем идти по пути запретительства, как бы 
мы это ни называли… Есть замечания прави-
тельства, но вчера мы о них вообще ничего 
не сказали. В чем состоят замечания пра-
вительства? Ознакомьтесь с ними. Я с ними 
абсолютно согласен, — попытался вернуть 
коллег на шаг назад депутат Затулин.

Напомним, замечания кабмина сводятся 
к четырем моментам. Первый — идея обяза-
тельного тестирования на уровень владения 
русским языком и отказ в приеме в школу из-за 
провала теста не в полной мере согласуются 
с нормами Закона «Об образовании». Второй 
— международные договоры, и в частности 
соглашение в рамках СНГ, диктуют России 
давать иностранным учащимся те же гаран-
тии, что и своим гражданам. Третий — статус 
ребенка мигранта, которому будет отказано в 
зачислении в школу из-за незнания русского 
языка, не до конца урегулирован. Наконец, 
четвертый спорный момент — поправки могут 
породить новые бюджетные обязательства, 
которые надо как-то распределять.

Ни эмоции господина Затулина, ни его 
попытки апеллировать к авторитету правитель-
ства не смогли свернуть думцев с намеченного 
пути. Его поправка с треском провалилась (1 
«за», 30 «против», больше вообще никто не 
голосовал).

Вице-спикер ГД Борис Чернышов (ЛДПР) 
вообще считает, что этот закон не про ограни-
чения, а про возможности:

— Мы должны создавать условия в шко-
лах, чтобы не было конфликтов. Если в школу 
приходит ребенок, который не знает язык, на-
чинаются конфликты. Если приходит в школу 
ребенок, который отличается от других и не 
знает, как с этим справиться и как найти об-
щий язык, начинаются конфликты. Не только 
между людьми, но еще и между учителями, 
— справедливо заметил Чернышов.

Критиков языкового фильтра он сам под-
верг жесткой критике: они просто не понимают, 

что для обучения ребенка-иностранца язы-
ку нужен особый педагог. Далеко не всякая 
учительница русского и литературы с такой 
задачей справится. Это должен быть не просто 
хороший учитель, а преподаватель русского 
как иностранного. Есть у нас такие эксперты 
в школах? Ответ, впрочем, не прозвучал. Но 
и это не главное.

— Мы не должны забывать самого глав-
ного, — добавил вице-спикер палаты, — для 
стран бывшего Советского Союза русский язык 
является связующим явлением. Языком обще-
ния и понимания. Россия тратит огромные 
ресурсы для того, чтобы появлялись центры 
изучения языка и культуры, филиалы россий-
ских вузов. Но то, что мало кто хочет в странах 
исхода поддерживать эти инициативы, — это 
тоже налицо. Они забывают русский язык, но 
получают преференции от нас. Мы так далеко 
не уйдем.

Глава Семейного комитета ГД Нина Оста-
нина (КПРФ) решила добавить в дискуссию 
каплю конкретики и привела яркий пример: в 
Калуге есть школа №45. Раньше это была пере-
довая школа. А теперь она в хвосте рейтингов 
из-за учеников-мигрантов, которые приходят 
в 9–11-й классы.

— Они заваливают ОГЭ, ЕГЭ. Чувствуют 
себя ущербными, — рассказала Останина. 
— А что до рисков попадания на улицу детей 
мигрантов, которые завалят тест, — так они 
уже на этой улице есть, — заметила Нина Алек-
сандровна. — Только статистики по этим детям 
нет ни у ФАДН, ни у Россотрудничества.

Решившие приехать на работу в Россию 
иностранцы должны учить русский язык у себя 
на родине и приезжать в нашу страну со зна-
ниями наших традиций, культуры и законов, 
поставил точку в спорах Вячеслав Володин: 
«Русский язык учить надо, ничего личного».

С этим согласились почти все. В итоговом 
третьем чтении за языковой фильтр прого-
лосовали 409 думцев, и лишь один оказался 
против.

Татьяна АНТОНОВА.

ФИНАНСЫ

КРИЗИС

ЗАКОН

ПРИСТАВАМ — ГОД 
НЕ ПРИСТАВАТЬ!
c 1-й стр.

Существенно ограничить возмож-
ности профессиональных взыска-
телей — коллекторов, банков и МФО 
— собирать долги с россиян пред-

ложил Минюст. Ведомство хочет ввести отсрочку 
на год на передачу долга в работу приставам и 
сделать их услуги платными для кредиторов, так 
как сейчас, как говорится в пояснительной записке 
к документу, участники рынка «используют для 
получения прибыли ресурсы и полномочия ор-
ганов принудительного исполнения». Размер 
оплаты будет определять правительство. 

Если поправки будут одобрены, то профес-
сиональные взыскатели смогут предъявлять в 
ФССП исполнительные документы не ранее чем 
через год с момента возникновения просроч-
ки по кредиту или продажи проблемного долга 
коллекторам. Кроме того, они должны будут под-
твердить, что сами не менее трех раз пытались 
взаимодействовать с должником, отправили ему 
требование о возврате денег и либо получили от-
каз, либо требование не выполнялось в течение 
месяца. Перечень необходимых дополнительных 
документов для начала работы представителей 
ФССП будут определять сами приставы. Они так-
же получат право отказать в начале исполнитель-
ного производства, если взыскатель предоставил 
недостаточно данных. 

Эксперты уверены, что реализация тако-
го законопроекта россиянам принесет больше 
вреда, чем пользы. По словам вице-президента 
Ассоциации юристов по регистрации, ликвида-
ции, банкротству и судебному представительству 
Владимира Кузнецова, номинальная цель за-
конопроекта — снижение нагрузки на приста-
вов. Однако предложенный подход будет мало 
способствовать добровольному разрешению 
споров между коллекторами и должниками, а 
приведет только к росту финансовых санкций 
для должников за неисполнение их требований 
и повышенные взыскания через приставов.

Кроме того, в законопроекте идет речь 
только о процедуре принудительного взыскания 
средств через пристава, но закон наделяет взы-
скателя правом обращаться с исполнительным 
документом напрямую в банк, где у должника 
открыты счета. То есть исходя из этой логики 
взыскатели смогут игнорировать требования 
об обязательном взаимодействии с должниками 
и взыскивать средства указанным путем (если 
взыскателю известно, в каких банках у долж-
ника открыты счета). Таким образом, поправки 
не способны принести существенной пользы 
должникам, а могут, наоборот, принести вред, а 
основной целью законопроекта является, скорее, 
пополнение бюджета за счет введения платы за 
возбуждение исполнительного производства, 
полагает эксперт.

Юрист по гражданским делам Алла Геор-
гиева не поддерживает предложение о том, что 
перечень необходимых дополнительных доку-
ментов для исполнительного производства будет 
определять ФССП, а приставы получат право 
отказывать в начале исполнительного производ-
ства, если взыскатель предоставил недостаточно 
данных. По мнению эксперта, если вводить эту 
норму, то нужно тогда снабдить кадровый со-
став ФССП знающими и квалифицированными 
специалистами.

«Принятие данного законопроекта ни к чему 
не приведет, потому что те, кто не хочет платить, 
все равно не будут этого делать и взыскать с них 
долг будет еще сложнее, так как за год они могут 
избавиться даже от того, что есть на данный мо-
мент, и взять будет совсем нечего», — полагает 
старший управляющий партнер юридической 
компании PG Partners Полина Гусятникова. 

При этом перенос взыскания на год — это 
просто откладывание нагрузки. «Количество дел 
от этого не снизится, но эффективность взыскания 
самими приставами упадет еще ниже с нынешних 
11,8%», — предупреждает основатель сервиса 
«Кредчек» Эльман Мехтиев. Кредиторы, которые 
и так ограничивают свою деятельность, выполняя 
требования по соблюдению макропруденциаль-
ных лимитов ЦБ, перестанут выдавать кредиты 
при малейшем сомнении в платежеспособности 
заемщика или наличии в его кредитной истории 
хоть какой-то, пусть даже позже выплаченной 
просрочки. Но так как спрос на деньги никуда не 
девается, то мы получим удвоение нелегального 
кредитования. В итоге рынок вернется к тому, 
от чего с таким трудом избавлялся предыдущие 
несколько лет, предупредил Мехтиев. 

Наталия ТРУШИНА.

Министр финансов Украины 
Сергей Марченко.

РУССКИЙ ЯЗЫК И НИЧЕГО ЛИЧНОГО

Возмутитель думского спокойствия 
Константин Затулин.

...КАК ВЗЯТЬ 
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Подготовил Дмитрий ПОПОВ NON-STOP
КАДР

ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ

МИД РОССИИ РЕКОМЕНДОВАЛ НЕ ЕЗДИТЬ В США
МИД РФ призвал россиян 
в ближайшие празднич-
ные дни и в дальнейшем 
воздержаться от поездок в 
США из-за риска задер-
жания, так как граждане 
РФ «стали объектом охоты 
для американских органов 
власти и спецслужб». Об 

этом заявила представитель 
дипведомства Мария За-
харова. В условиях усили-
вающейся конфронтации в 
российско-американских от-
ношениях, балансирующих по 
вине официального Вашинг-
тона на грани разрыва, поезд-
ки в США частным образом 

или по служебной необходи-
мости чреваты серьезными 
рисками. Также россиянам 
рекомендовали не посещать 
«государства-сателлиты» 
США. К ним МИД РФ относит 
«прежде всего» Канаду и, «за 
небольшим исключением, 
страны Евросоюза».

Дмитрий МЕДВЕДЕВ, зампред Совбеза РФ:

«Превратили прежний Китай в самое современное, 
процветающее, экономически развитое государство. 
Это вызывает восхищение».

Медведев назвал перемены, которые произошли в КНР за последние 25 лет, 
фантастическими. Во время своего визита в республику он отметил, что китайцы 
сделали то, что не удалось никому в мире. В Китае, напомним, у власти коммунисты.

ЦИТАТА

По данным опроса попу-
лярного интернет-сервиса 
по поиску работы, 17% из 
тех, кто решил трудиться 

в новогодние каникулы, 
будут просто работать, 
12% — и работать, и под-
рабатывать, а 10% станут 

только подрабатывать. В 
качестве подработки самыми 
популярными стали позиции 
водителя и курьера.

россиян планируют трудиться 
в новогодние праздники39%

ЦИФРА

УТРАТА

УМЕРЛА НАТАЛЬЯ ДАРДЫКИНА
Не стало старейшего со-
трудника «Московского 
комсомольца» Натальи 
Дардыкиной. Ушла эпо-
ха — вот это точно про 
нее. Проработала в газе-
те практически всю свою 
жизнь — 54 года, до своих 
92. И поразительно, что 
ушла она из жизни в день 
рождения газеты — 11 де-
кабря, в 11 утра. Газеты, 
с которой связана вся ее 
жизнь. Таких совпадений 
просто не бывает.

Культура любит краси-
вых — и поэтому выбирает 
их. Наталья Дардыкина при-
шла в молодежную газету 
именно в отдел культуры, 
который потом и возглави-
ла. Экстерьером она всег-
да напоминала балерину: в 
молодости — танцующую в 
репертуаре сильной труппы, 
а в возрасте — на заслужен-
ном отдыхе. Она не ходила, 
а передвигалась по редак-
ционным коридорам легкой, 
стремительной походкой, в 
которой чувствовалась твор-
ческая нервозность. Эта 
нервозность (в хорошем, 
а не медицинском смысле 
слова) проявлялась и в ее 
работе. Разговаривала ли 

она с героями будущих ста-
тей, с авторами ли, которые 
приносили свои заметки в 
«Московский комсомолец», 
к ней в отдел, и когда пра-
вила эти заметки — твор-
ческое сердце трепетало в 
ней, не допуская и мысли о 
равнодушном, формальном 
подходе.

Конечно, эти качества 
не делают человека удоб-
ным, зато гарантируют каче-
ство. А о качестве работ На-
тальи Александровны можно 
говорить только в превос-
ходных степенях. Всегда 
знала предмет, готовилась к 
интервью, писала стихи, за-
нималась переводами. Оде-
валась элегантно и долгие 
годы не изменяла привычке 

ходить на каблуках. Только 
высота этих каблучков с го-
дами уменьшалась…

Наталья Александровна 
— свидетель времени, эпохи 
застоя, эпохи перемен. Про-
фессия журналиста (яркого, 
интересно мыслящего) сво-
дила ее в прямом смысле с 
героями времени. Но разго-
варивала она с ними всег-
да на равных. И еще очень 
важное качество, которым 
обладала Наталья Алексан-
дровна, — это понимание 
профессии журналиста как 
помощи, которую она может 
оказать, — конкретному чело-
веку, коллективу или делу. 

Она всегда так много пи-
сала, что, казалось, будут в 
редакции сменяться поколе-
ния юных журналистов, а она 
вечно будет их воспитывать, 
учить писать честно…

Свои статьи Наталья 
Александровна собрала в 
книге, оставив потомкам 
свидетельство времени. 
И по ним тоже будущие и 
действующие журналисты 
станут судить о состоянии 
отечественной культуры в 
середине, конце ХХ века, 
начале ХХI. 

Редакция «МК».

ЮБИЛЕЙ

ГЛАВА МВД РОССИИ ВЛАДИМИР КОЛОКОЛЬЦЕВ ПОЗДРАВИЛ «МК» 
«Московский комсомо-
лец» отметил 11 декабря 
свое 105-летие. Газету 
поздравили представите-
ли высшего руководства 
страны. Среди поздравив-
ших — министр внутренних 
дел РФ Владимир Коло-
кольцев. «Уважаемый Павел 
Николаевич! Поздравляю 
руководство и коллектив со 
знаменательной датой — 
105-летием выхода в свет 
первого номера «Москов-
ского комсомольца»! За 
годы своего существования 
издание завоевало огромную 
популярность и стало верным 
спутником не только моло-

дежи, но и людей зрелого 
возраста. Благодаря таланту, 
энергичности, инициатив-
ности и большой самоотдаче 

сотрудников «МК» всегда на-
ходится на пике информаци-
онной повестки. Отрадно, что 
газета объединяет под своим 
началом представителей 
нового поколения журнали-
стов и опытных авторов, чьи 
имена давно известны чита-
телям. Убежден, что вашими 
основными принципами 
работы останутся опера-
тивность, объективность, 
достоверность и интересная 
подача материала. Примите 
пожелания крепкого здо-
ровья, отличного настрое-
ния, осуществления новых 
творческих замыслов и всего 
самого наилучшего!».

ЧП

ВСЯ АБХАЗИЯ ОСТАЛАСЬ БЕЗ ЭЛЕКТРИЧЕСТВА
На территории всей 
Абхазии в среду была 
прекращена подача 
электроэнергии. Это 
произошло из-за остановки 
ИнгурГЭС — единственной 
электростанции в стра-
не. В «Черноморэнерго», 
абхазской энергокомпании, 
сообщили, что аварий-
ная остановка ИнгурГЭС 
произошла из-за критиче-
ски низкого уровня воды и 

ее недостаточного притока. 
Графики включения света 
для потребителей в днев-
ное время будут скоррек-
тированы, ночью электри-
чество по-прежнему будет 
подаваться. Западная часть 
Абхазии и столица Сухум 
в основном снабжаются 
электроэнергией за счет 
перетока из России. Тем 
не менее в республике все 
равно существует дефи-

цит энергии. С 9 декабря 
подача электричества осу-
ществлялась лишь дважды 
в день, по 2 часа 20 минут, 
и в ночное время. Согласно 
новому графику, опублико-
ванному после аварийной 
остановки, время подачи 
света сократят дополни-
тельно. Так, в части Сухума 
и Пицунде его будут вклю-
чать менее чем на три часа 
в день суммарно.

Крупный пожар угрожает домам американских знаменитостей. Пожар, которому дали 
имя «Франклин», начался недалеко от города Малибу и охватил уже более тысячи гекта-
ров. При этом остановить горение пока не удается — локализация пожара остается на 
нулевом уровне. Зоны, подлежащие эвакуации, расширяются, сохраняется чрезвычай-
но пожароопасная обстановка из-за сильного ветра, — сообщают местные власти. Все 
школы и многие дороги были закрыты, электричество отключено почти по всему городу. 
Под угрозой находятся и дома многих знаменитостей. В зону эвакуации попали участ-
ки Леди Гаги, Джулии Робертс, а также поместье Джей-Зи и Бейонсе стоимостью почти 
$200 миллионов.
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Встреча с Хозяином. 
Фотография из 
американского 
агентства, если что.

СЕГО ДНЯ



Россия отошла 
от советской практики 
безвозвратной помощи 
«братским» режимам
В прошлом году Россия нарас-
тила кредитование других го-
сударств до максимума с 1999 
года. По данным Всемирного 
банка, их общий долг перед РФ 
составил $31 млрд. По словам 
опрошенных «МК» экспертов, 
речь в данном случае не идет 
о безвозмездной помощи в 
ущерб собственной экономике, 
которая широко практикова-
лась во времена Советского 
Союза. В частности, Россия 
кредитует, по сути, собствен-
ных экспортеров, чтобы помочь 
им преодолеть разного рода 
барьеры в торговле.

Крупнейшим должником РФ оста-
ется Белоруссия, задолжавшая РФ 
$7,75 млрд (799 млрд рублей). На втором 
месте — Бангладеш с $6,6 млрд (680 
млрд рублей). Замыкает тройку Индия 
с $4,1 млрд (423 млрд рублей). В первую 
пятерку входят также Египет и Вьетнам 
с кредитами на $3,3 млрд (340 млрд 
рублей) и $1,4 млрд (144 млрд рублей) 
соответственно. Выше $30 млрд объем 
долга в последний раз поднимался в 
1999 году, когда другие государства 
задолжали РФ $32,8 млрд (почти 3,4 
трлн рублей по текущему курсу). 

Вспоминается советский опыт. На 
октябрь 1992 года общая задолжен-
ность стран «третьего мира» Москве 
составляла $146 млрд, львиная доля 
которых так и не вернулась. Однако 
прямое сравнение некорректно, и дело 
не только в разных суммах — сегод-
няшние $31 млрд на порядок меньше. 
Чем ближе к закату СССР, тем боль-
ше его внешняя политика приходила 
в противоречие с подлинными на-
циональными интересами: огромные 
материальные ресурсы тратились на 
поддержку зачастую сомнительных 
режимов. В частности, с 1966 по 1975 
год Москва поставляла оружие в 29 
стран, а с 1980-го по 1984-й — в 36. 

«Сегодня ни о какой благотво-
рительности со стороны России нет 
речи, — говорит директор Центра 
структурных исследований РАНХиГС 
Алексей Ведев. — Давайте обратим-
ся к опыту Японии, которая в 1990-е 
годы кредитовала нашу страну че-
рез две свои структуры — «Джибик» 
и «Джетро». Первая — это банк раз-
вития для внешней торговли, вторая 
— страховщик экспорта. Тогда деньги 
шли фактически своим же, японским 
экспортерам, чтобы облегчить им по-
ставки продукции в РФ. У нас сегодня 
во многом та же ситуация: $4,1 млрд 
в случае с Индией — это кредиты для 
отечественных экспортеров, которые 
позволяют им спокойно жить, пока не 
«рассосется» этот навес из малолик-
видных рупий».

Таким образом, отмечает Ведев, 
кредитование таких государств, как 
Индия, Бангладеш и Египет, обуслов-
лено прежде всего техническими и 
страховыми аспектами внешней тор-
говли. Например, Египет покупает у 
нас пшеницу, расплачиваясь своими 
фунтами, платежи в которых могут про-
ходить не сразу. Чтобы обеспечить бес-
перебойные поставки, Россия выдает 
своим же экспортерам кредит в ино-
странной валюте, порой — в долларах 

или евро. Действуя таким образом в 
своих интересах. 

«В контексте геополитической 
ситуации общий объем кредитова-
ния иностранных государств в $30,1 
млрд представляет собой сложный 
многофакторный инструмент междуна-
родной экономической политики Рос-
сии, — говорит финансовый аналитик 
BitRiver Владислав Антонов. — Если 
анализировать структуру должников, 
становится очевидным стратегический 
подход. Белоруссия, Египет, Бангла-
деш, Индия, Вьетнам — все эти стра-
ны заинтересованы в многовекторных 
экономических связях». 

По словам Антонова, работая на 
длительную перспективу, российские 
кредиты выступают не только как фи-
нансовый инструмент, но и (в более 
широком смысле) как механизм фор-
мирования международных альянсов, 
расширения экономического влияния 
Москвы, новых рынков сбыта. Осо-
бенно это актуально в условиях санк-
ционного давления. 

«С Белоруссией ситуация предель-
но понятна: кредитуя Минск, Россия 
инвестирует во многом в собственную 
безопасность, поскольку для страны 
это определенный буфер в рамках СВО. 
Во-вторых, усиливаются механизмы 
параллельного импорта и продоволь-
ственных поставок, — рассуждает ве-
дущий эксперт Центра политических 
технологий Никита Масленников. — Что 
касается Индии, Бангладеш, Египта, 
Вьетнама, речь идет о классической 
практике, когда вы фактически кре-
дитуете экспорт своей собственной 
продукции, помогая отечественному 
бизнесу справляться с разного рода 
сложностями, либо преследуете иные 
коммерческие цели. А сумма задолжен-
ности в $31 млрд — более чем скромная. 
Особенно на фоне глобального госдол-
га, который, по прогнозу МВФ, превысит 
в текущем году $100 трлн».

Игорь БОКОВ.

Лишь 9% компаний запланировали 
дополнительную предновогоднюю 
выплату 
Перед Новым годом о материальном 
поощрении мечтают все, а получат его 
лишь избранные. Согласно исследованию 
крупного сервиса по поиску работы, толь-
ко 9% работодателей намерены выплатить 
вверенным коллективам 13-ю зарплату. 
Любопытно, что другой опрос, проведен-
ный два месяца назад, показал, что 83% 
работников рассчитывают на подобную 
форму поощрения. Как бы не так!

Многие работающие россияне будут огорчены 
скупостью своих работодателей. В 2023 году 13-ю 
зарплату получил 71% сотрудников. Сейчас же, увы и 

ах, только 9% руководителей компаний подтвердили 
планы по выплате 13-й зарплаты в уходящем году. 
У предприятий кошельки не резиновые, если ком-
пания завершает 2024 год без особой прибыли, то 
откуда средства на материальное поощрение? 

Впрочем, могут быть и сюрпризы. По данным 
того же опроса, 10% работодателей все же наме-
рены премировать отдельных особо отличившихся 
сотрудников. Но 65% из опрошенных компаний уж 
точно не поощрят своих сотрудников ни рублем, 
ни подарками.

По большому счету, выплата 13-й зарплаты в 
России не является обязательной и проводится на 
усмотрение работодателя. Уж так сложилось, что 
ее традиционно получают банковские служащие, 
айтишники, а также сотрудники инвестиционных и 
юридических компаний. Наверняка рублем к Новому 
году одарят нефтяников и газовиков. Реже всего 

этой дополнительной выплатой балуют работников 
торговли, сфер науки и образования.

Но не только деньгами меряется наше благо-
состояние. В арсенале работодателя существуют 
и другие стимулирующие виды поощрения своих 
сотрудников. Например, ценные подарки. Правда, 
по разным исследованиям, 3% респондентов жа-
луются на формальные презенты от своих началь-
ников, «ради галочки». 

Хотя в основной массе россияне ждут, наде-
ются и верят, что шеф их не забудет. 23% хотели бы 
заполучить гаджеты, а 21% — продукты питания.

Представьте себе — в эпоху продовольственно-
го изобилия в магазинах (и высоких цен!) есть и такие 
ожидания. Скорее всего, их нужно рассматривать 
как наследие прошлого. В СССР практиковались 
новогодние наборы: колбаса сервелат, баночка 
красной икры, редкие рыбные консервы, прочие 
деликатесы... Но и такому презенту советские тру-
женики были рады. Ведь в свободной торговле такой 
дефицит было не купить. Если только по блату...

Между прочим, премирование сотрудников 
в конце года практикуется во многих развитых 
странах мира. В Италии «процесс пошел» еще в 
1937 году. Здесь 13-я зарплата состоит из базовой 
зарплаты и надбавки за выслугу лет. Рождествен-
ские выплаты практикуются и в других странах. 
Во Франции даже дважды в год: летом, к отпуску, 
и на Рождество. 

— При нынешней зарплатной гонке на рынке 
труда денег на дополнительные выплаты у работо-
дателей, скорее всего, не осталось, — предпола-
гает профсоюзный деятель, бывший замминистра 
труда РФ Павел Кудюкин. — Это «соревнование» 
порождено бюджетным импульсом в экономике 
и борьбой за кадры, конкуренцией между пред-
приятиями. Все уходит на зарплаты, а средств на 
материальное стимулирование у работодателей 
гораздо меньше, чем раньше.

— Значит, инфляцию в стране они не 
разгонят?

— Мы не знаем, что это за 9%. Опрос берется от 
количества компаний. Если это крупный бизнес, то 
он включает значительное число работников. А если 
малые и средние компании, то тогда совсем другая 
история. Но известно, что предновогодние выплаты 
всегда подстегивают рост инфляции. Однако мы 
это увидим уже в январе будущего года. 

Владимир ЧУПРИН.

Через восемь лет у России 
появится своя новая станция 
на орбите
Космонавты смогут находиться 
на высокой околополярной ор-
бите не больше 11 месяцев. Об 
этом и в целом о состоянии дел в 

отечественной пилотируемой кос-
монавтике и будущем ее развитии 
рассказал на общем собрании Рос-
сийской академии наук генеральный 
конструктор РКК «Энергия», акаде-
мик РАН Владимир Соловьев. 

Владимир Алексеевич сразу сослался на 
известные космические компании в Европе и 
США, которые заявляют, что развитие пилоти-
руемой космонавтики должно продолжаться, 

потому что только на ее базе мы через три года 
полетим на Луну, а через 5 лет — на Марс.

А что у нас? Общеизвестно, что сейчас 
на орбите работает Международная косми-
ческая станция, на которой постоянно ведут 
работу от 6 до 8 членов экипажа — между-
народный коллектив. Но она уже почти вы-
работала свой срок.

— Мы честно должны говорить, что 
станции идет 26-й год, она изрядно поиз-
носилась, и мы только тратим средства на 
ее восстановление, — посетовал Владимир 
Соловьев. — Лет 6 назад, когда уже надо 
было думать о завершении ее работы, мы — 
сначала в инициативном порядке, потом по 
заданию Роскосмоса — стали разрабатывать 
новую пилотируемую станцию. Безусловно, 
это должна быть станция, которая будет охва-
тывать всю площадь России. Сейчас на орби-
те 51,6 градуса (это угол между плоскостью 

орбиты и плоскостью экватора) мы, стыдно 
говорить, видим только 10–12 процентов 
территории нашей страны. С Российской 
орбитальной станцией — РОС — будем ви-
деть значительно больше.

По словам Соловьева, согласно утверж-
денному генеральному графику, разверты-
вание РОС на околополярной орбите ожи-
дается в период с 2027 по 2033 год. И, что 
примечательно, первый модуль уже почти 
готов, сделан в металле, через год стар-
туют его электрические испытания. Старт 
на полярную орбиту — в конце 2027 года. 
Дальше — в период до 2030 года — к нему 
будут пристыкованы универсально-узловой, 
шлюзовой и базовый модули. Все это станет 
ядром станции на первом этапе.

— Мы не собираемся допустить кос-
мического долгостроя: в 2032 году должны 
завершить строительство РОС, которая бу-
дет летать по полярной орбите, — говорит 
генеральный конструктор.

Ракетами-носителями для модулей но-
вой станции, по словам Соловьева, станут 
либо «Союз 2.1 б», либо «Ангара А5 М». По 
энергетике вывод на полярную орбиту с на-
клонением 96,8 градуса будет на 15% ме-
нее эффективен, чем на орбитах нынешних, 
традиционных. 

— Что такое РОС — это открытая мо-
дульная структура. Это очень важно, — рас-
суждает Владимир Алексеевич. — Ведь что 
получилось у нас на МКС: первый модуль, 
который запускался и быстрее всего рас-
ходовал свой ресурс, был «запрятан» в группе 
модулей, и когда стало понятно, что его надо 
извлекать, сделать это оказалось нелегко.

Длительность пилотируемых полетов на 
РОС, по словам Соловьева, необходимо будет 
ограничить до 11 месяцев — из-за серьезной 
радиационной обстановки на полярной ор-
бите. Хотя он сразу добавляет, что в условиях 
невозмущенного поля ожидаемые дозы, ко-
торые получат люди, не превысят нормы.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ОЦЕНОЧНОЕ 
ПОВЕДЕНИЕ
c 1-й стр.

О необходимости возвращения 
в школу отметки за поведение 
заговорил председатель Обще-
ственной палаты Сахалинской 

области Владимир Иконников. Аргументиро-
вал он это тем, что дети учителей не уважают, 
позволяют себе оскорбительные высказыва-
ние, а то и физическую силу применяют к 
педагогам. Что правда, то правда: безоб-
разные сцены школьных разборок можно 
регулярно наблюдать в соцсетях. Притом 
обоюдоострые: то школьницы учителю тортом 
в лицо заедут, то учитель ученику нос слома-
ет… Также член СПЧ упомянул «порчу школь-
ного имущества», которой тоже грешат раз-
гулявшиеся школяры.

Впрочем, тут же Путин предложил не 
гнать коней, как это любят делать чиновники, 
в том числе в образовании.

«Сейчас я не готов формулировать окон-
чательное решение, — сказал президент. — Но 
если оценка за поведение будет возвращена, 
то нужно, чтобы она на что-то влияла».

В общем, «было сказано немного, но ска-
зано достаточно». В этом году тема возвра-
щения оценки за поведение не раз всплывала 
в новостной повестке. Еще весной с этим 
предложением вышел тот же СПЧ. Оценку 
было предложено вернуть, выпускников с 
«двойкой» по поведению не допускать к ЕГЭ. 
Но решение о выставлении дисциплинарной 
оценки должен принимать не учитель, как 
раньше, а педсовет.

Идею рассмотрели в Госдуме.  И тоже 
в основном поддержали. С поддержкой вы-
ступила, например, депутат Татьяна Буцкая. 
Она отметила, что такая оценка должна «не-
пременно идти в табель», но сначала надо 
установить критерии: «чтобы не было пере-
гибов на местах». В Минпросвещения идею 
поддержали концептуально, но тоже с ого-
воркой про критерии: «кто ее (оценку) будет 

выставлять и с какими последствиями».
Мундеп из Петербурга Михаил Ветров 

говорил, что надо оценивать «надлежащий 
внешний вид детей, отсутствие прогулов 
и разных вредных привычек, вежливость в 
общении с педагогами». Кстати, после ре-
формы 1970-х в СССР было всего три дисци-
плинарные оценки для школьника: оно могло 
быть «примерным», «удовлетворительным» и 
«неудовлетворительным». Было еще и некое 
социсследование, в ходе которого 39% роди-
телей и «большая часть детей» высказались 
за дисциплинарную оценку. «МК» тогда про-
вел свой небольшой опрос и получил совсем 
другие результаты. Дети помладше решили, 
что «будут орать и наказывать», подростки 
сразу вспомнили о своих правах  и том, «кто 
и как будет выставлять». «У нас классная сама 
бы получила «двойку» за дисциплину: орет и 
придирается», — пожаловался ученик 8-го 
класса. Другие дети сказали, что обсуждали 
на классном часе оценку по поведению, и 

мнения разделились. Учителя в своих па-
бликах тоже не выражают восторга: «Будет 
еще один журнал отчетности, по поведению». 
Впрочем, другие педагоги уверены, что этот 
журнал будет вести зам по воспитательной 
работе».

После слов президента оценка по пове-
дению будоражит умы и будит воспоминания 
родителей. Вот и сейчас многие вспоминают 
«дни златые», проведенные в школе 20–30 
лет назад, и то, как им эти дисциплинарные 
оценки ставили. «Да я хулиган был отпетый, 
— гордится, например, Борис. — Весь днев-
ник был красным расписан, там такие перлы 
попадались: «пел и валялся, отвлекал других» 
или «провел урок рисования в туалете».  

Впрочем, за ехидными комментариями, 
вроде «верните тогда розги и горох», и проти-
воположного мнения о том, что «сегодня такие 
детишки, учителей выводят, те и срываются», 
попадаются более взвешенные. О том, что на 
хулигана управы у педагога действительно 

нет, по закону нельзя ни выставить из класса, 
ни выгнать из школы. До родителей, кото-
рые единственные могут принять решение 
о переходе в другой класс-школу или пойти 
на комиссию ПМПК (пед.-мед. экспертиза) 
с ребенком, бывает не достучаться. Ничего 
не могут сделать даже в ПДН, кроме как по-
ставить на учет и провести беседу.

— У нас есть неуправляемый ученик, кото-
рый дерзит учителям, срывает уроки, дерется 
и травит одноклассников, — говорит завуч 
московской школы Дмитрий Васильевич. — И 
вот уже 4 года ничего не можем сделать. Это 
все идет от семьи, они, что называется, гоп-
ники. Родители в школу не приходят и только 
констатируют: «Да, он хулиган». Его поставили 
на учет, мы инициировали проверку опеки. 
Почти уговорили из школы уйти, но родители 
уже в сентябре взяли и передумали. Еще и 
на школу теперь, чуть что, жалобы строчат в 
министерство. Мальчик очень плохо учится. 
И боюсь, «неуд» за дисциплину ему погоду 
не сделает.

Эксперты также оценивают введение 
поведенческой оценки противоречиво. Если 
ввести обычную оценку в табель, она нарушит 
права выпускников, поступающих после 9-го 
класса. Потому что они идут в колледжи и 
училища по среднему баллу аттестата, а вот 
11-классники поступают только по ЕГЭ. При-
нимая это во внимание, на заседании СПЧ 
прозвучало предложение добавить интегри-
рованную среднебалльную оценку и выпуск-
никам уровня среднего общего образования 
(а девятиклассникам тогда приплюсовать 
результаты ОГЭ к среднему баллу, наверное, 
для баланса). Но снова скандал — напря-
жение в связи с ЕГЭ так велико, что только 
слома критериев оценивания не хватало. 
Надо понимать, что при поступлении в вузы 
каждый балл на вес золота. Да и в хорошие 
колледжи-техникумы тоже высокий конкурс, 
важна каждая десятая доля балла. Вдобавок 
у госэкзаменов оценивание по стобалльной 
шкале, а не по пятибалльной. В общем, в ры-
ночной экономике и при действующем законе 
«Об образовании», который прогнозируемо 
защищает права юридически слабой стороны, 
несовершеннолетних детей, оценку за по-
ведение нужно вводить с умом. Даже если в 
ней назрела необходимость.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

Вопрос о так называемой перегрузке 
учащихся обсуждается сегодня на самом 
высоком, государственном, уровне. 

Чрезмерной назвал нагрузку на школь-
ников председатель Госдумы РФ Вячеслав 
Володин. В своем телеграм-канале он рас-
сказал, что нередко получает жалобы от 
родителей на слишком высокую нагрузку 
на их детей. Спикер добавил, что комитету 
по просвещению поручено обсудить с про-
фильным министерством проблему слишком 
высокой учебной нагрузки на школьников и 
целесообразность ОГЭ.

Володин подчеркнул, что сегодня 
школьники проводят за учебой порядка 
восьми-десяти часов в день. Это не может 
не беспокоить их родителей. Эксперты от-
мечают, что усталость от постоянной учебы 
ощущают до 80 процентов школьников. А 
усталость сказывается на здоровье подрас-
тающего поколения. Спикер добавил, что 
такая загрузка не оставляет времени на от-
дых, общение с друзьями или увлечения.

В списке факторов, которые влияют на 
нагрузку: усложнение программы, слишком 
много уроков — до восьми в день, работа над 
собственными проектами, факультативы, 
сложные домашние задания. Плюс по суб-
ботам учится не менее трети школьников.

Президент РФ Владимир Путин поручил 
сократить объем домашних заданий, а также 
убрать лишние контрольные работы, чтобы 
усовершенствовать школьные программы. 
Об этом говорится в утвержденных главой 
государства Поручениях по итогам посла-
ния Федеральному собранию. Документы 
опубликованы на сайте Кремля.

«Обеспечить разработку и реализацию 
комплекса мер по формированию гармо-
ничной, сбалансированной и результатив-
ной учебной и воспитательной (урочной и 
внеурочной) нагрузки на обучающихся по 
общеобразовательным программам», — 
следует из Поручения.

Также глава государства потребовал 
сделать так, чтобы содержание школьных 
программ соответствовало содержанию 
контрольных работ и материалов государ-
ственной итоговой аттестации.

Мне лично во всех этих предложениях 
не хватает конкретики. Более того, выскажу 
парадоксальную мысль: наши дети недо-
гружены. Доказательства? Извольте. 

Каждому свое: Богу богово, кесарю 
кесарево, а слесарю слесарево. Предпо-
ложим, вас заставили заниматься модным 
ныне китайским языком, который никогда в 
жизни вам не пригодится. Вдобавок вы за-
ведомо не обладаете филологическими спо-
собностями. Ясное дело, что налицо явная 
перегрузка, от которой впору взбеситься. 

Противоположный пример. У ученика 
рано проявились математические способ-
ности, его так и тянет решать нестандарт-
ные задачи. Иными словами, он занимается 
любимым делом, получая удовольствие от 
интеллектуального труда. В такой ситуации 
и десять часов математики в неделю пере-
грузкой не будут. 

Очевидный факт, что дети рождаются 
разными: одни с карими глазами, другие 
с голубыми. Это, разумеется, метафора, 
но очень точная. Наш национальный гений 
А.С.Пушкин, обладая невероятными гумани-
тарными способностями, математическими 
не блистал. И это в то время, когда в России 
проживал выдающийся математик Леонард 
Эйлер. В общей сложности он проработал 
в России 3 года. Уровень математического 
образования в стране был высочайшим. В 
Царскосельском лицее преподавал квали-
фицированный учитель математики. Од-
нажды он иронически упрекнул будущего 
великого поэта в том, что тот не мог поделить 
число 33 пополам. В классе раздался смех. 
Но, помимо прочих достоинств, юный Пуш-
кин обладал самоиронией. Этот досадный 
эпизод он использовал в «Царе Салтане». 

Там дядька Черномор выводит тридцать 
три богатыря на берег парами. Перечитайте 
внимательно сказку, и тогда вы сможете 
оценить самоиронию поэта.

В качестве одной из «эффективных» мер 
снижения нагрузки на школьников предла-
гается обучение без отметок. Но не будем 
путать отметки и оценки. В первых, во вто-
рых, а в ряде школ и в третьих классах уже 
давно учат без отметок. Но даже маленький 
человек хочет получить оценку своего труда. 
Он и получает ее в виде солнышка, флаж-
ка и прочих, как бы мы сегодня сказали, 
лайков. Мало того, для родителей также 
важно знать, как и в какой степени их чада 
осваивают школьную программу. Для чего 
это им нужно? Для того чтобы дома вместе 
с детьми закреплять полученные в школе 
знания. Но это же не что иное, как выпол-
нение домашних заданий. А как иначе? Еще 
никому не удавалось без зубрежки освоить 
таблицу умножения.

Серьезная учеба действительно тя-
желый труд. Пословица «без труда не вы-
ловишь рыбку из пруда» относится отнюдь 
не только к рыбной ловле. Некоторые наши 
учительницы вышли замуж за иностранцев. 
Одна из них, учительница музыки, рабо-
тающая в Швеции, поведала мне, что там с 
прилежанием учатся в основном русские и 
китайцы. Шведских детей нельзя напрягать. 
Но скрипку держать поначалу больно, а ча-
сами играть гаммы нудно. Не зря же великий 
скрипач Давид Ойстрах бил своего сына по 
рукам и заставлял играть по пятнадцать ча-
сов в день. Для побуждения к учебе в равной 
степени необходимы кнут и пряник. 

Что касается домашних заданий в 
старших классах. Так случилось, что в на-
ших филиалах госпитальных школ, о ко-
торых я не раз рассказывал на страницах 
«МК», лежат длительно болеющие дети, 
которые наравне со всеми сдают ОГЭ и 
ЕГЭ. И они зачастую блестяще выдержи-
вают эти экзамены. У нас, специалистов, 
существует понятие «формирующее оце-
нивание». Для того чтобы успешно сдать 
экзамены, длительно болеющие дети сами 
должны оценить уровень своей подготовки. 
Помогает в этом компьютер. Не учитель, 
который своей оценкой может ранить боль-
ного ребенка, а машина. Решая типовые 
задания, ученик может тренироваться 
бесконечно, доводя свои навыки с оценки 
«три» до «пятерки».

Наконец, очевидным фактором явля-
ется то, что, например, одни ученики лучше 
осваивают физику в академических аудито-
риях, а другие — при ремонте автомобиля. 
Несколько лет назад один из выпускников с 
трудом окончил у нас девятый класс, сдав 
физику на тройку. Но у него было неверо-
ятное чутье на электронику автомобилей. 
Послушает, понюхает и определит, что в 
машине не так. Талант, как ни крути. 

После окончания школы он поступил 
в колледж, а надо сказать, что сегодняш-
ние колледжи в Москве это не преслову-
тые ПТУ из прошлого, от которых, как черт 
от ладана, шарахались родители из-за их 
полукриминального контингента. Сегод-
ня этот выпускник — успешный владелец 
автосервиса. Иногда он подвозит своего 
директора домой.

Подведем итог. Каждому свое. Снятие 
перегрузки возможно при наличии гибкости 
и вариативности образования. В этом на-
правлении уже сделаны существенные шаги. 
Коль скоро выпускник поступает на мехмат 
МГУ или в Физтех, он сдает повышенную 
математику, а будущий гуманитарий — ма-
тематику базовую. 

А вот что действительно надо попра-
вить, и в этом абсолютно прав Президент 
РФ, так это сократить количество провероч-
ных работ, спускаемых сверху, и привести 
в соответствие содержание этих работ с 
материалами итоговой аттестации.

ПЕРЕГРУЖЕНЫ ЛИ 
НАШИ ШКОЛЬНИКИ?

Каждому ребенку требуется своя учебная нагрузка

ШКОЛА

ЭКОНОМИКА

Евгений ЯМБУРГ, заслуженный учитель РФ
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Недавно на украинских сайтах 
появился любопытный репортаж 
из Каменской исправительной 
колонии №101, которая 
находится в Вольнянском 
районе Запорожской области, 
на подконтрольной Киеву 
территории. Данное учреждение 
с декабря 2023 года было 
полностью перепрофилировано 
под политических заключенных. 
То есть тех самых «ждунов», 
людей пророссийской ориентации, 
которые ждали прихода России и 
по мере сил его приближали. 

Озаглавлен ролик простенько, но со 
вкусом: «Украинские гниды». Это отсылка к 
известному высказыванию героя нынешней 
Украины, сепаратиста и погромщика Симона 
Петлюры: «Не так страшны были б московские 
вши, если бы не украинские гниды». Ролик 
задуман как пропагандистский, причем ори-
ентированный не столько на внутреннюю, 
сколько на внешнюю аудиторию. На ту самую 
«международную общественность», до кото-
рой постепенно начинает доходить информа-
ция, что на самом деле происходит на Украине 
с демократией и правами человека. Чтобы 
развеять сомнения западных партнеров, в 
фильме демонстрируются аккуратно засте-
ленные шконки, телевизор, чистая столовая, 
кухня, где готовят для заключенных вкусный 
обед. Его даже дают попробовать журна-
листке, которая остается в полном восторге. 
То есть для «гнид» в колонии якобы созданы 
прекрасные условия. А кто же они сами и что 
совершили? 

В ролике мы видим троих осужденных. 
Почему для интервью отобраны именно они, 
легко догадаться. Потому что все трое не 
отрицают, что контактировали с российской 
стороной и передавали ей какие-то сведения. 
Поэтому их условно можно назвать «шпиона-
ми», хотя с нашей точки зрения они скорее 
разведчики. Сергей Малиновский, которого 
против его воли мобилизовали в ВСУ, ока-
завшись на фронте, «на нуле», передавал 
россиянам разведданные о противнике. Олег 
Беляев из одесской Народной дружины был 
участником событий 2 мая. Арестован СБУ за 
то, что вывесил на своем доме российский 
флаг. По его словам, он передал информацию 
о подготовке Киевом в Одессе провокации с 
химическим оружием при подходе армии РФ. 
Врач-психиатр из Киева Владимир Выборный 
признается в том, что передавал российской 
военной разведке информацию о батальоне 
«Азов» (запрещенная в РФ террористическая 
организация) и террористических группи-
ровках исламистского толка. В Интернете я 
нашла его рассказ о том, как он принял ислам. 
Все трое говорят, что работали за идею и ни в 
чем не раскаиваются. Если их обменяют, они 
готовы служить в армии РФ. 

Целью пропагандистского ролика было 
показать, что на Украине нет никаких поли-
тических заключенных, а есть одни преда-
тели, шпионы и коллаборанты. Однако эф-
фект получился противоположный. Фильм 
продемонстрировал мужество и силу духа 

этих людей, которые наверняка прошли через 
ад, но не сломались. Они, конечно, «измени-
ли» киевскому режиму, но ведь и немецкие 
подпольщики-антифашисты были «предате-
лями» с точки зрения функционеров СС. Не ис-
ключено, что «коллаборантов» свозят со всей 
Украины в одно место с дальним прицелом. 
Каменская колония расположена к востоку от 
Запорожья, как раз на пути движения россий-
ских войск в случае их вероятного наступле-
ния. Бывший украинский политзаключенный 
Алексей Самойлов предположил, что это не 
случайно. По его мнению, когда российские 
войска будут приближаться к Запорожью, 
укронацисты могут устроить провокацию: 
обстреляют колонию, убив заключенных, а 
вину свалят на РФ. 

О том, что в отремонтированную Камен-
скую исправительную колонию №101 со всей 
страны транспортируют политзаключенных, 
первой сообщила адвокат Светлана Новицкая 
накануне своего ареста. 1 марта этого года Га-
лицкий суд Львова отправил одного из лучших 
украинских адвокатов в СИЗО по обвинению в 
измене родине. «Измена» состояла в том, что 
Новицкая защищала тех, кого преследовали 
по политическим мотивам — оппозиционных 
политиков и журналистов, а также давала 
комментарии российским СМИ. Ненависть со 
стороны СБУ она вызывала тем, что ей удалось 
развалить некоторые сфабрикованные дела. 
Сама же Светлана связывает репрессии в 
первую очередь с делом львовской активистки 
Инны Иваночко, которая известна как орга-
низатор мероприятий в честь Дня Победы и 
защитник советских памятников. В прошлом 
Иваночко возглавляла Львовское отделение 
партии Виктора Медведчука «Оппозиционная 

платформа — За 
жизнь» и занималась 
легальной общественно-
политической 
деятельностью.

В августе 2022-го Инну Иваночко задер-
жали во Львове по подозрению в госизмене. 
Если бы была учреждена премия за самое 
абсурдное дело, то лица, сфабриковавшие 
дело на Иваночко, ее бы точно получили. 
Дело в том, что она в 2015–2019 годах име-
ла несчастье поработать в одной львовской 
юридической фирме, директора которой, ад-
воката Мальсагова, заподозрили в работе на 
спецслужбы РФ. Заподозрили на основании 
доноса, авторы которого утверждали также, 
что «российский агент» зачем-то планировал 
отделить Галичину от Украины и присоединить 
ее к Польше. Человек оправдаться не смог, по-
скольку умер еще в 2021 году от коронавируса. 
Через год после смерти в офисе покойного 
провели обыск, изъяли компьютер, в котором 
обнаружили биографию Иваночко (возможно, 
это было резюме, которое направляют работо-
дателю при приеме на работу). Что, по мнению 
следователей, доказывает ее вовлеченность 
в деятельность по отделению Галичины. Для 
достижения этой цели она якобы по указа-
нию российских спецслужб организовывала 
некие проплаченные научно-практические 
конференции, семинары и уличные акции. 
Получается, что российские спецслужбы вели 
во Львове подрывную деятельность с целью 
передачи Галичины Польше. 

По делу о компьютере покойника уже 
проходит более сотни человек. СБУ не сидела 
сложа руки, и вскоре двое адвокатов Иваноч-
ко, Руслан Бельский и Александр Косторный, 

также были обвинены в госизмене, а еще 
одному, Ярославу Гандзюлевичу, подкинули 
пачку меченых долларов, которыми он якобы 
хотел подкупить судью. 80-летнего Костор-
ного Галицкий суд обвинил в том, что он… 
корректировал огонь российской авиации по 
Яворивскому полигону. С доказательствами 
особо не заморачивались: просто взломали 
аккаунт пенсионера в соцсетях и от его имени 

разместили какие-то карты. Так адвокат 
оказался соседом своей подзащит-

ной по львовскому СИЗО. 
В этих обстоятельствах 

надо было быть очень смелым 
человеком, чтобы защищать 
Инну Иваночко; но Светла-
на Новицкая не испугалась. 
После ее ареста адвокатов, 
готовых защищать политза-
ключенных на Украине, види-

мо, уже не останется. Многие 
покинули страну из-за угроз и 

нападений неонацистов, как Ва-
лентин Рыбин, который выступал в 

защиту оппозиционных активистов. 
Накануне ареста в интервью своему 

подзащитному Руслану Коцабе (пацифист, 
получивший политическое убежище в США) 
Новицкая заявила, что ее преследуют исклю-
чительно за ее адвокатскую деятельность. 
«Они вменяют мне протоколы судебных за-
седаний и высказывания по делу Иваночко», 
— рассказала она. По ее словам, спецслужбы 
взломали ее электронную почту, мессендже-
ры и аккаунты в соцсетях, куда подбросили 
переписки с незнакомыми ей людьми якобы 
из России. Она утверждает, что на Украине это 
обычная практика. «Они переплюнули Третий 
рейх, они переплюнули Оруэлла, — утверж-
дает Светлана. — Когда я читала «Скотный 
двор» и «1984», я думала, что это просто фан-
тастика. Но во Львове уже тысячи уголовных 
дел, когда людей обвиняют в «госизмене» 
за «пророссийские» высказывания. У меня 
они таковых не нашли, поэтому тупо взяли 
ролики моих юридических консультаций и 
на их основании обвиняют в том, что я по 
заданию России дискредитировала СБУ и 
судебную систему Украины».

Однако не только политические моти-
вы стоят за волной репрессий на Украине. В 
своем заявлении в Управление Верховного 
комиссара ООН по правам человека и ОБСЕ 
в июле этого года Новицкая утверждает, что 
уголовные процессы против неугодных вла-
сти журналистов, блогеров, общественных 
активистов затеваются не только ради рас-
правы с политическими оппонентами, но и 
для завладения их имуществом. Статья 111 
УК Украины («Госизмена») предполагает до 

15 лет лишения свободы или пожизненное 
заключение с обязательной конфискацией 
имущества. Адвокат заметила, что во Львове 
фигурантами дел по госизмене, коллабо-
рации и отрицанию военной агрессии РФ 
часто становятся пожилые одинокие люди с 
квартирами в центре города. По ее мнению, 
это налаженный бизнес по отъему имуще-
ства, в который вовлечены сотрудники СБУ, 
прокуратуры и судьи. 

Новицкая еще верит, что уважаемые 
международные организации разберутся и 
вмешаются. Ведь она и сама является экс-
пертом ООН и ОБСЕ и даже входила в состав 
группы Конгресса США по противодействию 
фашизму. Она надеется, что с проверкой в СБУ 
нагрянут сотрудники ЦРУ. Но не напрасны ли 
эти надежды? 

Ведь ей известно о судьбе ее подзащит-
ной Елены Бережной, которая неоднократно 
выступала в Комитете по правам человека 
ООН, в ОБСЕ, в Европарламенте, защищая 
права украинских политзаключенных. Это 
человек, которого хорошо знают на Запа-
де. В марте 2022 года Бережная оставила в 
своем аккаунте в соцсети запись о том, что 
ее жизни угрожает опасность, после чего 
исчезла. Долгое время о ее судьбе ничего 
не было известно. Затем бывший украинский 
политзаключенный Ян Таксюр, которого со-
держали в Лукьяновском СИЗО, а потом об-
меняли, рассказал, что Бережная находится 
в женском корпусе Лукьяновского СИЗО. Ее 
обвиняют в государственной измене. Она по-
жилая женщина, страдающая целым рядом 
заболеваний, но медицинская помощь ей не 
оказывается. Появилась информация, что в 
ближайшее время ей могут вынести приговор, 
обвинение требует 15 лет тюрьмы. С учетом 
ее возраста этот срок может стать пожиз-
ненным. Думаю, если бы Запад жестко по-
требовал ее освободить, так, как он требовал 
освобождения некоторых людей, осужденных 
за госизмену в РФ, то ее бы освободили. Но 
ведь она защищала права человека не в РФ, 
а на Украине, поэтому «это другое». Там ведь 
и люди какие-то другие, и права-то есть не у 
всех. А Бережная вместе со своей погибшей 
потом в автокатастрофе дочерью Ириной 
защищала права жителей Донбасса. Она 
сама родом из Луганска. 2 июня 2014 года 
самолеты украинских ВВС отбомбились по 
мирному городу, убив случайных прохожих 
на улице. Тогда Елена направила в междуна-
родные организации письма с требованием 
осудить Киев. С этого и началась ее публичная 
деятельность.

После начала СВО украинские спецслуж-
бы, как ранее и предупреждал политик Олег 
Царев, по заранее составленным спискам 

хватали всех «неблагонадежных». Кому по-
везло, тех доставили в СИЗО, а кого-то с тех 
пор никто не видел. Будем верить, что они 
прячутся, как скрывался почти год право-
славный журналист Дмитрий Скворцов после 
того, как в августе 2022 года ему сообщили 
о подозрении в государственной измене. 
Журналист прятался на территории Свято-
Благовещенского мужского монастыря УПЦ, 
но его все же нашли и поместили в Лукьянов-
ское СИЗО. Его обвиняют в нанесении ущерба 
«информационной безопасности Украины», 
причем все вменяемые ему в вину «статьи 
антиукраинского характера» были написаны 
до начала СВО. Тут как раз такой абсолютно 
«химически чистый» случай, когда челове-
ка преследуют исключительно за его веру и 
журналистскую деятельность.

К 15 годам заключения приговорили док-
тора наук, заведующего кафедрой гумани-
тарных дисциплин Николаевского института 
права Национального университета «Одес-
ская юридическая академия», экс-депутата 
горсовета Сергея Шубина. Ученого обвинили в 
том, что он по заданию российских спецслужб 
работал над созданием Николаевской народ-
ной республики. Не забыли еще самостийную 
«Республику Галичина»? Предъявили рукопись 
с заголовком «Концепция» печатными бук-
вами, георгиевскую ленточку и значок. Вся 
прелесть этих обвинений в том, что профессор 
якобы создавал Николаевскую народную ре-
спублику уже после начала СВО, когда никакие 
новые народные республики России были уже 
не нужны. Уже боевые действия шли, которые 
все и решали. На самом деле Шубин вызвал 
ненависть нацистов тем, что боролся за право 
преподавать на русском языке. 

Немецкому пастору Мартину Нимёллеру 
принадлежит знаменитое высказывание: 
«Когда пришли за коммунистами, я промолчал 
— ведь я не был коммунистом. Когда пришли 
за членами профсоюза, я промолчал, по-
тому что я не был членом профсоюза. Когда 
пришли за евреями, я промолчал, ведь я не 
еврей. Когда пришли за католиками, я про-
молчал, так как был протестантом. А когда 
пришли за мной, заступиться за меня было 
уже некому». 

За коммунистами на Украине уже пришли. 
И за профсоюзниками пришли. Пришли за 
журналистами и писателями. Пришли за исто-
риками. Пришли за антифашистами. Пришли 
за правозащитниками. Пришли за православ-
ными. Теперь пришли и за адвокатами.

Я очень надеюсь, что, когда придут за 
участниками правящей сегодня на Украи-
не ОПГ, не найдется никого, кто захочет их 
защищать. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

Самая мощная скрепа

— Олег Германович, вы один из соста-
вителей и идейных вдохновителей про-
екта российской Конституции, высшего 
нормативного правового акта страны. Вы 
болеете за ее судьбу, как родитель болеет 
за судьбу своего ребенка. Как чувствует 
себя Конституция сегодня, в какой исто-
рической точке находится?

— Когда, как не в День Кон-
ституции, задуматься о со-
стоянии и путях дальнейшего 
развития нашего конститу-
ционного строя. Вопрос име-
ет огромное стратегическое 
значение. Большинство 
граждан желают конститу-
ционной нормальности: эф-
фективной работы консти-
туционных принципов, норм, 

институтов в нашей жизни. 
Конституцию я воспринимаю как самую 

мощную скрепу для всей нации. Первые сло-
ва ее преамбулы: «Мы, народ Российской 
Федерации, соединенные общей судьбой на 
своей земле», далее по тексту. Перечитайте! 
Мы ответственны за судьбу страны, своей 
земли, своей семьи. Конституция — не только 
правовой документ, она имеет политическое 
и нравственно-этическое значение. Здесь 
заложена национальная идея — государствен-
ное единство в многообразии, гражданском 
мире и согласии. С верой в добро и спра-
ведливость — ведь право с византийских 
времен определяют как искусство добра и 
справедливости. При взаимном доверии 
общества и государства. Демократическо-
го правового федеративного социального 
и светского государства с республиканской 
формой правления — таковым Российская 
Федерация должна быть согласно Консти-
туции. Вот целостная живая программа по 
эволюционному развитию страны.

— А есть ли оно, взаимное доверие 
общества и государства? Каким образом 
его достичь?

— Действительно, доверие еще нужно 
заслужить. Любые принимаемые государ-
ством решения должны быть понятны, ар-
гументированы и обоснованы. Легитимно 
обсуждены и приняты. Конституция предпи-
сывает сбалансированное отражение обще-
ственных и личностных интересов — в этом 
ее общественная значимость и сущность. 
Согласование интересов жизненно необхо-
димо. Между производителями и потреби-
телями, транспортниками и пассажирами, 
федералистами и регионами, западниками 
и почвенниками, горожанами и селянами. 
Для этого создают представительные органы 
власти, палаты парламента, законодательные 
собрания, общественные палаты, местные 

советы. Конституция не набор пожеланий, 
она высоконормативна как венец всей нашей 
правовой системы. Выбирая в наше слож-
ное время между жизнью по правилам и по 
понятиям, необходимо первое. Ориентиры 
конституционализма как целостной системы 
дают ответы на ключевые вопросы: кто ис-
точник власти, как избегать злоупотреблений 
властью, как обеспечить взаимодействие 
органов власти, соблюдать и защищать права 
и свободы граждан и народа в целом.

В нормальных условиях власть не может 
быть неделимой и непроницаемой. Исключе-
ние — особые режимы управления, такие как 
пандемия. Но они имеют определенный вре-
менной промежуток. И после встает вопрос 
о возвращении к конституционной нормаль-
ности. К равновесному состоянию должны 
стремиться и общество, и государство. Это 
двусторонняя задача.

«Назрели перемены 
в системе принятия 
решений»
— Но общество атомизировано, в це-

лом у него, вероятно, иные приоритеты. 
Для многих само понятие «Конституция» 
является некой абстракцией, пребывая на 
далекой обочине обывательского миро-
порядка с его, извините, утилитарными 
интересами. Кто-то думает об отдыхе в 
Дубае, а кто-то — как протянуть до зарпла-
ты. Разве не так? И как привить людям эту 
универсальную правовую культуру? 

— На сей счет есть несколько рецептов. 
Первое: обуздать накрывший нас всех вал по-
литической целесообразности, поскольку это 
главный риск для правового строя. Желающие 
всегда найдутся, спрос есть — обосновать 
любое решение властей, ссылаясь на мало-
понятное политологическое жонглирование 
«постмодерном» и «сверхмодерном». Пора 
покончить с бесконечно некритическим от-
ношением к тому, что делают должностные 
лица. Нельзя игнорировать общественный 
контроль, общественное мнение. Четыре 
мешка госнаград бывшего замминистра обо-
роны Тимура Иванова ведь базировались 
на соответствующих указах, хотя на факты 
злоупотребления служебным положением 
указывали институты общественного кон-
троля задолго до СВО. 

Второе: пересмотреть ролевые модели, 
задаваемые рядом представителей нашего 
суверенного глубинного государства. Они 
стремятся любой ценой сохранить для своей 
семьи или своего клана и передать по на-
следству статусы и активы, хотя они зачастую 
получены в результате сомнительной при-
ватизации либо последующего перераспре-
деления, рейдерства, мошенничества и так 
далее. Мало общего с такими понятиями, как 
«гражданственность», «подотчетность», «про-
зрачность», «беззаветное служение общему 
благу», «недопустимость злоупотребления 
служебным положением». Вызывая неприятие, 
в частности, молодежи, которая прекрасно 
видит противоречия с предписаниями Консти-
туции. Если государство обеспечивает наши 
права и свободы, в нас рождается и креп-
нет чувство политической, экономической и 
социальной солидарности. Не приказной, а 
идущей изнутри. Но очень трудно испытать 
чувство солидарности с самоназначенными 
«элитами».

Третье: перестать лгать на всех уров-
нях. Все происходит словно понарошку, «как 
бы». Сначала говорят, что пенсионной и не-
которых других реформ не будет, но в итоге 
их проводят. Или запускают беспрецедент-
ную «оптимизацию системы медицинских 
учреждений», приводящую к фактическому 
упразднению бесплатной медицины. Даже 
в трудных нынешних условиях популярные 

военные блогеры рискуют говорить правду и 
заставляют себя услышать. Но это точечные 
явления. Назрели перемены в системе при-
нятия решений.

— Но кто конкретно должен реализо-
вывать эти рецепты, взять на себя соот-
ветствующую функцию? 

— Государственные органы формируют-
ся на основе Конституции, где сказано, что 
высшей формой проявления народовластия 
являются свободные выборы. Без этого невоз-
можен взаимный контроль между фракциями, 
между законодателями и правительством, в 
итоге контроль общества за властью, лишь 
называемой публичной. Но различные поли-
тические силы при этом должна объединять 
ответственность за эволюционный и поступа-
тельный характер развития конституционного 

строя. Что и предполагает принцип граж-
данственности. Наряду с крепкой семьей, 
правами и достоинством человека он включен 
в известный президентский указ №809 о юри-
дизируемых традиционных ценностях. 

Особо важно правовое воспитание со-
трудников правоохранительных органов, про-
филактика их коррупционного поведения. 
Их повседневная деятельность напрямую 
связана с обеспечением общественной без-
опасности, поддержанием правопорядка и 
реализацией функций Конституции. От их гра-
мотной, слаженной, независимой от давлений 
и искушений работы зависит — может ли 
гражданин России назвать наше государство 
правовым, исполняющим свою обязанность 
обеспечивать свободу и безопасность.

— Сегодня гражданин России зача-
стую выступает лишь в роли статистиче-
ской единицы. Это обладатель паспорта 
с указанием регистрации; носители граж-
данского сознания встречаются редко. 
Люди давно разучились посвящать от-
чизне души прекрасные порывы. И как 
быть? 

— Идеями народовластия пронизано 
наше все — русская литература XIX–XX веков. 
Я с трудом припомню произведения, воспе-
вающие самодержавие. Многие воспевали 
попытки дать народу свободу и справедли-
вость через порыв души, стремление участво-
вать в социальных процессах, приобщиться 
к управлению ими. Я вижу здравое начало в 
конституционной поправке 2020 года в части 
волонтерства, а также обязанности прави-
тельства обеспечивать участие институтов 
гражданского общества в формировании и 
реализации государственной политики. Граж-
данин — понятие социальное, а не биологиче-
ское. Упомянутый президентский указ №809 
важен тем, что прокладывает мостик, создает 
почву для диалога между разными частями 
общества, давая дополнительные основания 
для правоприменительной практики. 

Университеты 
конституционного 
правосознания
— Как сегодня относятся к конститу-

ционному праву специалисты? 
— Треть опрошенных студентов в вузах, 

увы, считает его невостребованным пред-
метом. Происходит это на фоне, где рулит 
прикладная политология, заказная полит-
технология. Ведь там деньги, а не принци-
пы. Печальный тренд. И повышенная пас-
сионарность конституционалистов сегодня 
крайне актуальна. Надо не тушить ее, а вся-
чески поддерживать, чтобы превратить Рос-
сию в современное конкурентоспособное 
государство-цивилизацию, связующее звено 
между Западом, Востоком, Глобальным Югом. 
И не надо убеждать себя, что мы часть азиат-
ского менталитета. Я только что вернулся из 
Калининградской области и смею утверждать: 
это не так. Еще Достоевский говорил: «Нам 
от Европы никак нельзя отказаться, Европа 
нам второе отечество». Мы должны быть не 
воплощением битвы цивилизаций, о чем аме-
риканский политолог Хантингтон напророчил 
в 1993 году, а успешным примером взаимо-
проникновения и взаимодействия цивилиза-
ций, опорой будущего совместного прогресса 
— как завещал нам Лев Гумилев. 

— Чья это задача — воспитывать в 
молодом поколении конституционное 
правосознание: школ, вузов?

— Это принцип «мои университеты», как у 
Горького. Университетами конституционного 
правосознания становятся разные форматы 
участия в делах страны: то же волонтерство, 
общественный контроль, система обществен-
ных палат и уполномоченных по правам чело-
века по всей стране, смелая, незашоренная 
журналистика, малое и среднее предприни-
мательство, местное самоуправление.

А что касается вузов, то назрела задача 
сделать конституционализм базовой межо-
траслевой дисциплиной для первокурсников 
всей системы высшего образования. 

— Каким вы видите будущее Консти-
туции и конституционного процесса? 

— У нас невероятно талантливый на-
род. Наши людские, духовные и природные 
ресурсы, наши исторические и культурные 
корни, природная стойкость, сила ума и воли 
позволяют верить, что Россия станет пере-
довым конституционным государством, с 
нами будут считаться во всем мире. Однако 
злоупотребление властью, отход от ключе-
вых установок Конституции остается огром-
ным риском. Этим риском надо управлять, 
иначе мы скатимся в феодальную модель 
устройства, свернем с пути, обозначенного 
Конституцией. 

Перед всей нацией, да и каждым в от-
дельности, сейчас стоят высокие задачи: жить 
достойной жизнью, свободно и справедливо 
в нашем общем доме, по понятным и при-
емлемым правилам. С уважением к правам 
и достоинству человека, гарантируемым 
Конституцией. 

Предстоит создавать либо укреплять 
имеющиеся механизмы для диалога власти 
и общества. Для проявлений гражданствен-
ности и участия в формировании публичной 
власти. В инициировании, представлении, 
согласовании возможных решений и при-
нятии участия в их исполнении. Максималь-
но развивать механизмы общественного, 
медийного и парламентского контроля за 
действиями госорганов и их должностных 
лиц. Всемерно поощрять конституционное 
правосознание, чувство добровольной соли-
дарности как обязанности личности. Культуру 
неравнодушия и сопричастности к общей 
судьбе и ответственности перед нынешним 
и будущими поколениями соотечественников 
за свои действия. 

Пора перезапустить конституционные 
механизмы социального рыночного хозяй-
ства, гарантирующие свободное использо-
вание гражданами своих знаний и средств 
для любой законной деятельности и предпри-
нимательства. Не допускать монополизма и 
недобросовестного предпринимательства. 
Общество нуждается в новых позитивных при-
мерах поведения лиц, принимающих решения, 
собственников активов и работодателей. Те, 
кто считает себя элитами, в первую очередь 
обязаны считаться с тем, что носителем суве-
ренитета и единственным источником власти 
является народ Российской Федерации. 

Пусть эти слова не будут восприниматься 
как всего лишь выспренние ритуальные за-
клинания. Эти веления не фикция, а обще-
значимые ценности, давайте ежечасно пом-
нить о них и сверять свои внутренние часы с 
Конституцией. 

Георгий СТЕПАНОВ.
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КОНФЛИКТ

УНИВЕРСАЛЬНОЙ 
ЦЕННОСТИ

ИЗМЕННИКИ

31 год назад на всенародном голосовании россияне проголосовали за 
принятие Конституции. Это стало венцом сложного, полного драматизма 
процесса: в разработке, обсуждении, согласовании приняли участие 
люди самых разных взглядов — политики, специалисты, простые 
граждане. И сегодня, в декабре 2024-го, знаковый государственный 
праздник дает повод подумать над неочевидным для многих вопросом: 
что значит Конституция для каждого из нас, какое место занимает в 
нашей жизни, в системе ценностей общества и государства? Об этом мы 
поговорили с председателем комиссии Ассоциации юристов России по 
развитию конституционного правосознания, кандидатом юридических 
наук Олегом Румянцевым.

ЗАКОН
Олег РУМЯНЦЕВ: 

«Давайте ежечасно 
сверять свои внутренние 

часы с Конституцией»
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всех «неблагонадежных». Кому по-
х доставили в СИЗО а кого-то с тех

Защитница советских 
памятников Инна Иваночко.
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1993 год. Заседание Конституционной 
комиссии под председательством 

президента Ельцина. Олег Румянцев — 
второй справа.



ПО ТУ СТОРОНУ
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   

12 декабря 2024 года 
  стр.

5
c 1-й стр.

Разговоры о том, какие меры под-
держки освободившимся осуж-
денным нужны, велись более де-
сяти лет. Сперва речь шла о 

создании отдельной службы пробации, но эта 
идея воплощена в жизнь так и не была.

Тем не менее с Нового года бывшим за-
ключенным уже обязаны оказывать помощь в их 
трудоустройстве, медицинском обеспечении, в 
получении жилья, восстановлении утраченных 
связей с родственниками, а также в оформле-
нии документов и прав на имущество. 

К кому придут освободившиеся, подпа-
дающие под действие этого закона, кто готов 
на местах встретить их и помочь? Будут ли это 
государственные структуры или НКО, дей-
ствующие от имени государства?

Постпенитенциарную пробацию — самую 
массовую — станут применять к уже освобож-
денным осужденным, оказавшимся в трудной 
жизненной ситуации. 

Слово пацана

С Андреем Г. мы знакомы около 16 лет. По-
знакомились, когда он уже находился в колонии 
строгого режима. Дали ему 17.

По ст. 105 УК РФ. За «Убийство с отягчаю-
щими обстоятельствами».

Когда-то написал мне, рассказав, что 
никого не убивал. Помочь ему было сложно, 
да, собственно, я и не знала, что тут можно 
сделать. Приговор устоял во всех судебных 
инстанциях.

Его родной город считается одной из 
криминальных столиц России. Мальчишкой 
он застал крутые стрелки и разборки, одни 
авторитеты «валили» других, потом опе-
ра жестко «валили» остатки ОПГ, бывших 
«пацанов», тех, кто выжил, изолировали 
от общества любой ценой. В том числе 
подставляя и давая большие сроки за 
то, чего они не совершали.

В какой-то степени Андрею, воз-
можно, и повезло, что он вовремя сел. 
Иначе бы, думаю, до сегодняшнего дня мог 
и не дотянуть.

Первая его ходка была четверть века на-
зад. «Когда вышел, мне по закону дали на руки 
900 рублей на билет до дома. Тогда это были 
реальные деньги, я даже, кажется, на них что-
то купил, — рассказывает он мне сегодня. — 
Будешь смеяться, но я сейчас вышел из той 
же колонии, что и в 2000-м. До моего дома 
от нее — около 100 км. А дали мне на билет… 
400 рублей. Какая-то отрицательная инфля-
ция получается. Если бы товарищи у ворот не 
встретили, не знаю, как и добрался бы».

Летом 2024 года Андрей освободился 
после 21 года отсидки. Срок добавляли, ког-
да он уже находился в зоне. За нарушение 
режима.

Таких, как Андрей, за решеткой называют 
«отрицалово». Он утверждает, что это те, кто 
остался свободным в душе. Он отказывался 
подчиняться внутреннему распорядку, не вы-
полнял указания администрации, не работал 
на производстве. Правда, написал заявление, 
что готов идти добровольцем на СВО, хотел, 
по его словам, «защищать Родину», но из-за 
плохих характеристик его не взяли. 

Когда он сел, не было и тридцати. Сей-
час 50.

«Я молился... Тренировался... Пел... Драл-
ся... Все, что можно, главное, выжить», — рас-
сказывает он мне сейчас.

Мы периодически переписывались по 
Интернету. Было время, заключенные даже 
создавали себе открытые аккаунты в соцсе-
тях, выкладывали туда снимки. Видимо, такое 
кое-где остается и поныне, иначе не было бы 
столько звонков от мошенников из «службы 
безопасности банка».

Последние три года мой собеседник на-
ходился вне зоны доступа. Ему ужесточили 
режим и отобрали все средства связи. «У меня 
в одиночке были пристегнутые к стене нары, 
железные табуретка и стол, туалетная бумага 
и кружка. Забрали даже Библию, хотя я дрался 
за нее», — откровенно говорит он мне.

Андрей много читал и думал. С ним инте-
ресно поговорить. Признается, что все 16 лет, 
что мы знакомы, ждал, когда я как журналистка 
приеду к нему на зону и во всем разберусь. «От-
кроется дверь, и ты войдешь и положишь всех на 
пол». Говорит, что эта вера грела ему душу.

Мне стало стыдно, что я не оправдала его 
надежд. Но что я могла? 

Освободившийся Андрей напоминает мне 
Колю Герасимова из «Гостьи из будущего», 
который пошел за кефиром и вдруг оказался 
в XXI веке. Все в нашем сегодняшнем мире для 
него внове и немножко странно.

«Если честно, до сих пор боюсь переходить 
дорогу. Привык, когда строем, да и светофоров 
в колонии нет, — объясняет Андрей. — За руль 
опасаюсь пока сесть. Раньше около дома, где 
у меня родители живут, одна машина стояла 
припаркованная — моя, а теперь мест нет, 
проехать невозможно. И везде какой-то сплош-
ной хаос, броуновское движение, все куда-то 
бегут, спешат, ничего не понятно».

Из его последних наблюдений — люди 
стали гораздо более злыми и агрессивными. 
Пришел в больницу к стоматологу консультиро-
ваться насчет зубов («от моих родных на зоне 
вообще ничего не осталось, все выбили»), так 
посетители начали качать права, когда его вне 
очереди в кабинет позвали. «Совсем страх по-
теряли», — возмущается мой собеседник. И не 
понять, шутит он или говорит серьезно.

Жизнь с чистого листа

Про закон о пробации и про помощь от 
государства освободившимся осужденным 
Андрей слышал очень приблизительно. Меся-
цев за девять до освобождения к нему, с его 
слов, приходила какая-то девица, принесла 
листок бумаги и попросила написать, что ему 
нужно на свободе.

«Конечно, я ничего не написал», — хмыкает 
он. И не только потому, что не хотел сотрудни-
чать, просто не верит, что ему что-то дали бы. 
«Напишу я, что мне квартира нужна — неуже-
ли выделят? Вранье все это», — категоричен 
мужчина.

«Думаю, простым мужикам, которым 
скоро выходить, реальная помощь нужна, — 
продолжает Андрей. — Но кто ее им окажет? 
Наши фсиновцы, которых сокращают, потому 
что охранять стало некого? Зоны стоят почти 
пустые. Большинство ушли по контракту. Вот 
и обяжут этих бывших оперов заниматься про-
бацией. Так они в нас, извини за правду, людей 
не видят, как они будут нам помогать», — делает 
он свой неутешительный вывод.

После освобождения мой герой не может 
поехать, куда он хочет и во сколько хочет. С 11 
вечера до 5 утра мужчина должен находиться 
в квартире по месту прописки. И три после-
дующих года не покидать область постоянной 
регистрации. «Приходят регулярно ночами 
меня проверять двое с автоматами, соседей 
будят, девушек, которые у меня остаются, 
пугают. Мне это не нравится. Они тоже во мне 
не видят человека. Вроде, с одной стороны, 
все хотят, чтобы я стал так называемым «по-
лезным членом общества», а с другой — своим 
отношением все показывают, что я не такой, 
как остальные».

Жить ему есть на что, друзья помогают. 
Клянется, что по найму не пойдет. «Думаю, биз-
нес какой-нибудь замутить. Так что трудиться 
буду не я, а на меня», — говорит мне он.

«Что касается обычных мужиков, то если 
их мама или жена не ждут и не готовы кормить 
на свою зарплату или пенсию, то им ничего не 
остается, как вернуться туда, откуда пришли. 
На зоне по крайней мере все понятно и про-
сто», — добавляет мой собеседник.

Недавно, возвращаясь от зубного врача, 
Андрей помог перейти дорогу незнакомой ба-
бушке. Старушка металась перед машинами. А 
он взял ее и повел — с ней за руку ему и самому 
было не так страшно. Она про него ничего не 
знала, искренне поблагодарила на прощание. 
Он гордится своим поступком.

Если честно, в его голосе при разговоре 
мне чудилась затаенная тревога, почти неви-
димая за громкой бравадой. Как жить дальше 
в этом непонятном и чужом мире, дело даже не 
в деньгах, хотя и в них, конечно, тоже.

«Когда я садился, то карточками в мага-
зинах никто не расплачивался. Они уже после 
появились. Раньше пришел к продавщице, 
сказал, что тебе надо, и она за налик все про-
била. А сейчас можно рассчитаться не только 
кредиткой, но даже улыбкой. Для меня это все 
дико, улыбаться кассовому аппарату», — раз-
водит руками Андрей.

Сесть за другого

История моего знакомого все же не из 
общего ряда. Он «не простой мужик», как таких 
называют на зоне. И сейчас в общем-то все 
зависит уже от него самого и его желания 
адаптироваться в обществе заново. 

Чаще полу-
чается несколь-

ко иначе.
Я встречалась 

с десятками непри-
каянных бывших 

осужденных, которые 
просто не понимали, 

что им делать после 
освобождения и куда 

идти. Единственный 
выход для многих — это 

снова на нары. С Артемом 
Б. (имя изменено) мы по-

знакомились в 2018-м.
Он сидел передо 

мной: худой, кашляющий, 
кающийся наркоман с за-

леченной открытой формой 
туберкулеза.

Его злило, когда 
я невольно замети-

ла, что его возраст 
— 33, возраст Христа. 

«Красная линия», по-
сле которой надо как-то 

пересмотреть свою жизнь 
и подвести некоторые ито-

ги. На Голгофу, как разбой-
ник Варрава, или вперед, к 

новой жизни?!
«Поскорее бы исполни-

лось 34, чтоб отстали все», 
— процедил он сквозь зубы. 

Он только что вышел после 
очередной ходки.

А еще Артем, по его соб-
ственным словам, давным-давно 

совершил убийство, за которое 
отбывает срок невинный человек. 

И вот он был готов во всем при-
знаться, чтобы того, непричастного, 

отпустили.
Обычно все стараются избежать 

тюремного заключения любой ценой 
— враньем, взятками, оговором, — а он желал 
понести наказание за содеянное. 

Чем больше Артем рассказывал свою 
историю, тем сильнее мне казалось, что он 
мне врет. Обычно люди обманывают, чтобы 
избежать наказания, а он, наоборот, хотел его 
приблизить. Якобы ему стало стыдно, что вме-
сто него чалится другой. 

Понятно, что у нормального человека со-
мнений в том, что мужчина говорит правду, не 
возникало. Не сумасшедший же он, наговари-
вать себе еще лет на 20…

Безработный. Из источников дохода — 
только мамина пенсия. Живет неизвестно где и 
неизвестно на что. «Я три года ночами не сплю, 
так мне хреново, а мама в больнице, — призна-
ется он. — Другого выхода нет. Один парень в 
могиле лежит. Другой в тюрьме сидит. И все 
из-за меня. Я должен все исправить…»

Причина, что якобы замучили муки сове-
сти, выглядит явно неубедительно. Такие люди 
не пишут явку с повинной. Тогда зачем?

Мне показалось, что Артем согласился 
взять на себя чужую вину, чтобы получить не-
много денег от заинтересованных лиц и крышу 
над головой на долгие годы. Все лучше, чем уме-
реть под забором как собака. Хотя, возможно, 
я ошибаюсь, и Артем действительно совершил 
преступление и действительно раскаялся. 

Самым сложным для него оказалось 
сесть. То есть чтобы ему поверили. Ведь по 
делу уже был приговор. Его визиты в город-
скую прокуратуру и Следственный комитет, 
куда мы пошли вместе, насколько я помню, 
ничего не дали. Мужчину попросили выйти 
вон и не мешать работать.

Как завершилась эта эпопея и удалось ли 
Артему все-таки сесть за «чужое старое», или 

совершить что-то «свое новое», или он нашел 
какой-то иной выход, я не знаю. Больше мы 
не виделись. 

Именно для таких, как этот Артем, в РФ 
и создается институт пробации. 

Информация о том, что на свободу выхо-
дит осужденный без жилья и родственников, 
что он нуждается в лечении, должна пере-
даваться в регион, где тот будет проживать, 
в специализированные центры, которые и 
станут этим заниматься. Но в реальности 
таких центров практически нет, создать их с 
нуля крайне сложно, далеко не все НКО готовы 
в это впрягаться под контролем государства. 
Много мороки.

«Для НКО необходима разработка еди-
ного порядка устойчивого и регулярного суб-
сидирования органами государственной и 
муниципальной власти, — полагает Сюзанна 
Кирильчук, президент некоммерческой ор-
ганизации «Межрегиональный благотвори-
тельный фонд помощи заключенным». — Это 
позволит не только осуществлять некоммер-
ческому сектору свою деятельность на регу-
лярной основе, но и организовать порядок 
работы для достижения положительного ре-
зультата в осуществлении мер социальной 
реабилитации и адаптации людей, освобо-
дившихся из мест лишения свободы».

Кирильчук согласна с тем, что эффектив-
ная профилактика рецидивных преступлений 
напрямую связана с отношением к осужден-
ным на первом этапе после освобождения. 

Вагончики 
для освободившихся

Наталья Прокошева живет в Ханты-
Мансийске, в прошлом социальный педагог, 
работала с трудными подростками.

Сейчас женщина является идейным вдох-
новителем и автором проектов автономной 
организации, которая как раз и помогает осво-
бодившимся осужденным, находящимся в 
трудной жизненной ситуации.

Этот центр является первой подобной 
структурой в России, правда, находится он 
слишком далеко, для того чтобы туда могли 
обратиться все страждущие.

Еще в конце 2018-го правозащитникам 
дали в аренду два вагончика с мебелью и 
двухъярусными кроватями. По типу времен-
ного жилья для вахтовиков, рассчитанного 
на 16 койко-мест. Шкаф, маленькая кухонька, 
умывальник — минимальные, но необходи-
мые удобства. Только за первый, 2019-й, год 
работы через эти койко-места прошли 52 
человека, которые освободились из мест 
лишения свободы.

Сначала вагончики стояли на земельном 
участке, где раньше находилась ночлежка для 
бездомных. Прокошева подчеркивает, что ни в 
коем случае нельзя смешивать две категории 
граждан, бомжей и бывших осужденных, и 
селить их вместе тоже нежелательно, чтобы 
они не перетекали друг в друга. 

Самый первый президентский грант по-
тратили на предметы первой необходимости: 
полотенца, носки, трусы, бумага туалетная, 
влажные салфетки. И самое главное — на 
смартфоны и карты горожанина для оплаты 
проезда в городском транспорте. Смартфон 
позволял бывшему осужденному зарегистри-
роваться на сайте государственных услуг, 
получить возможности для трудоустройства, 
оформить меры поддержки. А карта горожани-
на помогала передвигаться по инстанциям. 

Внутренне сильные, со стержнем, при-
выкают к воле достаточно быстро — всего за 
несколько месяцев находят работу, снимают 
жилье или переезжают в общежитие, устраи-
вают личную жизнь. «А есть такие, которых 
приходится водить за ручку и год, и полтора, 
по инстанциям, в МФЦ, в службу занятости, — 
признается Наталья Прокошева. — Понятно, 
что мы стараемся ускорить этот процесс. Но 
если видим, что без нашей помощи человек не 
справится, то куда мы его выгоним — обратно 
на скамью подсудимых, что ли?»

Есть определенный круг работодателей, 
которые доверяют организации и готовы при-
нять к себе ее подопечных, естественно, при 
соблюдении ими закона и норм морали. 

Это СТО, автомойки, лесопарковое хо-
зяйство, строительные объекты, фермерские 
хозяйства. Обращаются в центр не только 
мужчины, но и женщины. За ними зарезер-
вированы три места в отдельной женской 
комнате. 

«В самом начале нашей деятельности 
приехала женщина из Башкирии. Она от-
была наказание за убийство мужа. Суд дал 

ей небольшой срок, так как там имело место 
домашнее насилие, — вспоминает Прокоше-
ва. — Эта женщина не могла находиться на 
старом месте, не могла видеть окружение, 
поэтому обратилась к нам. Она была очень 
целеустремленной, но не знала, с чего на-
чать. Ей нужно было обустроиться самой, 
забрать и оформить в детские садики своих 
малышей, находившихся в детском доме. У 
нее все получилось, потому что она искренне 
этого хотела. Сейчас она трудится, имеет 
неплохой доход, дети подрастают».

В 2020 году Прокошевой предоставили 
помещение площадью 406 квадратных ме-
тров. В одной половине расположена ноч-
лежка на 30 койко-мест. А в другой половине в 
мае этого года открылся центр постпенитен-
циарной пробации. Как раз в рамках нового 
закона. 

«Сейчас наш опыт по открытию центра 
передаем во все регионы Российской Феде-
рации, — говорит она. — Приятно, конечно, 
ведь раньше на нас смотрели как на каких-то 
блаженных».

Недавно на выходных вывозили подо-
печных в океанариум. «Знаете, сколько было 
восторга, когда они кормили своими руками 
рыбок? Просто какой-то детский сад, поверить 
нельзя, что у этих людей такое прошлое».

Может, и беда многих преступников за-
ключается в том, что в детстве их никто не 
водил в океанариумы?

Неграждане

«Система пробации при грамотном экс-
пертном подходе к ее функционированию 
позволит эффективнее реализовать основ-
ные цели уголовного наказания — исправить 
осужденных, не допустить совершения ими 
новых преступлений, восстановить соци-
альную справедливость как реализацию 
одного из ключевых принципов уголовного 
правосудия, имеющего принципиальное 
значение и для потерпевшей стороны», — 
высказывает свое мнение Матвей Гонча-
ров из Фонда поддержки пострадавших от 
преступлений.

Он отмечает, что эффективность закона 
будет оцениваться по основному показате-
лю — снижению рецидива преступности, 
который в последние годы имел тенденцию 
незначительного, но постоянного роста. 

«Например, в 2023 году было выявлено 
750,5 тыс. лиц, совершивших преступле-
ния, а удельный вес ранее судимых лиц 
возрос с 30,8% до 31,2%. При этом больше 
половины (59,8%) расследованных престу-
плений совершено лицами, ранее совер-
шавшими преступления», — комментирует 
Гончаров.

Еще одна насущная проблема, которую 
надо решать: освобождающиеся из мест 
лишения свободы на присоединенных тер-
риториях. Садились они еще при Украине, 
некоторые больше десяти лет назад, их 
доставляли по этапу из других регионов 
страны. У многих поэтому нет российского 
гражданства, они не могут оформить па-
спорта, так как нет постоянного места жи-
тельства. Родственники уехали или погибли. 
Концов найти невозможно. Да и право на 
гражданство РФ имеют только проживавшие 
ранее в четырех новых областях: Херсонской, 
Запорожской, в ДНР и ЛНР. А что делать с 
остальными?

«Вот с этой категорией приходится слож-
нее всего. Есть те, кто хочет воссоединиться 
с семьей на Украине, но для пересечения гра-
ницы им тоже нужны новые документы, есть 
те, кто планирует остаться в России, но для 
получения гражданства им требуются доку-
менты», — объясняет Сюзанна Кирильчук.

К тому же процесс пробации на Донбассе 
затруднен продолжающимися там боевыми 
действиями. 

Еще одна непростая категория освобо-
дившихся — амнистированные бойцы ЧВК, 
вернувшиеся с СВО. С одной стороны, они 
помилованы президентом, то есть не могут 
считаться обычными заключенными, с другой 
— заявить о том, что им нужна помощь, необ-
ходимо не после возвращения, а за несколько 
месяцев до освобождения, но они в это время 
воюют, то есть формально находятся в не-
сколько подвешенном статусе… 

«К тому же попросить о помощи можно 
только добровольно, к этому нельзя при-
нудить и обязать, — подтверждает Матвей 
Гончаров. — И вот все эти моменты на сегод-
няшний день, к сожалению, в законе пока не 
конкретизированы».

Екатерина САЖНЕВА.

В одном из фантастических филь-
мов знаменитого режиссера Стивена 
Спилберга преступников помещают в 
виртуальную тюрьму (они находятся 
в капсулах в заморозке). Ни сбежать 
тебе, ни бунт устроить.
Идею создания виртуальных тюрем 
вместо реальных прорабатывают не 
только писатели, но и ученые, в том 
числе российские. Замысел такой: че-
рез подключение к мозгу осужденного 
с помощью ИИ воспроизвести ситуа-
цию отбывания наказания за решеткой 
— со всеми подробностями и тяжелыми 
эмоциональными моментами. Причем 
день в такой тюрьме может быть равен 
10 годам в колонии. В итоге нагрузка 
на пенитенциарную систему снизится, 
а исправительный эффект окажется 
достигнут путем переживания осуж-
денным искусственных эмоций.
Реально ли это осуществить в ближай-
шее время — на этот вопрос никто не 
ответит. Но уже сегодня можно сделать 
вывод, что будущее — за наказаниями, 
не связанными с лишениями свободы. 
Тюрьма не делает человека лучше и не 
искореняет те причины, которые при-
вели его к преступлению.

Один из идеологов методологий исполне-
ния уголовных наказаний без лишения свободы 
— профессор, доктор юридических наук Иван 
Дворянсков. На днях он представлял свое ис-
следование, посвященное этой теме.

Для начала — небольшой ликбез. Нака-
зание сегодня, согласно УК РФ, выступает 
правовым измерителем ценности охраняе-
мых благ и наносимого им ущерба. Соответ-
ственно, чем ценнее благо, тем строже кара 
за посягательство на него. Как пример: нака-
зание за кражу сегодня в России составляет 2 
года лишения свободы, а за убийство — до 15 
лет. Можно сделать вывод, что жизнь ценнее 
собственности в 7,5 раза. Так вот, наказание, 
сопряженное с изоляцией от общества, осно-
вано на презумпции того, что совершивший 
преступление ценит личную свободу превыше 

всего, и угроза помещения в тюрьму является 
сдерживающим фактором. 

— На практике же подобный сдерживаю-
щий эффект минимален, — говорит Дворян-
сков. — Иначе не было бы большого рециди-
ва. Вместе с тем у тюрьмы есть «побочные 
эффекты». Неспроста в Федеральном законе 
о пробации в числе важнейших задач назва-
ны ресоциализация, социальная адаптация 
и социальная реабилитация осужденных. Из 
этого следует: во время отбывания наказания 
с осужденным произошли процессы, которые 
требуют серьезной коррекции. 

Попробую пояснить слова профессора. 
Само нахождение в тюрьме — это отрыв от 
близких людей и общества. У осужденных те-
ряются связи с внешним миром со всеми его 
проблемами и достижениями (как пример, 
некоторые после освобождения не знают, как 
пользоваться банковскими приложениями, Го-

суслугами и т.д.). Само заключение — 
психологическая травма. Ее требу-
ется лечить. То есть к одной болезни 
(если подходить к преступнику как к 
«больному» — ведь тот, у которого 
все в порядке, кто уважает себя и 
других, и не будет преступать за-
кон) добавилась другая. Лучший 
способ избежать этого — не по-
мещать в тюрьму.

Со второй половины XX века 
во многих странах ученые и практики стали 

задумываться об альтернативных наказаниях. 
Анализировались не только социальные, пси-
хологические, но и экономические причины. 
Тюремное заключение всегда и везде стоило 
недешево. В России сегодня день пребыва-
ния заключенного обходится минимум в 2–3 
тысячи рублей.

— Стоимость годичного содержания 
одного осужденного в нью-йоркской тюрьме 
примерно сопоставима со стоимостью го-
дичного обучения в университете, — говорит 
Дворянсков. 

Жертва преступления, как правило, не 
получает выгоду от того, что ее обидчик нахо-
дится в тюрьме. Это не приносит ей ничего ни в 
материальном, ни по большому счету в мораль-
ном плане (хотя, возможно, и удовлетворяет 
желание отомстить). При этом потерпевший 
остается один на один со своей бедой.

Ученые убеждены, что наказание должно 
выступать формой некоего искупления вины 
(а не только нести карательные функции). В 
этом смысле такие его виды, как обязательные, 
исправительные и принудительные работы, 
подходят намного больше. Сегодня суды их 
стали чаще применять, что не может не ра-
довать. В частности, это касается принуди-
тельных работ. Судите сами: человек живет 

не в колонии за решеткой, а в исправительном 
центре, откуда сам ходит на работу. Он решает 
свои социально-бытовые и личные вопросы. 
Причем часто даже после отбытия наказания 
остается на том же предприятии. 

— В этом смысле показателен историче-
ский пример, — продолжает профессор. — В 
СССР в 60–70-е годы прошлого века ввели 
такие меры, как условное освобождение из 
исправительно-трудового учреждения отдель-
ных категорий осужденных. В дальнейшем их 
направляли на предприятия народного хо-
зяйства и условно приговаривали к лишению 
свободы с обязательным привлечением к труду. 
В простонародье такие меры называли «хими-
ей» — ввиду особенностей труда на некоторых 
производственных объектах. И это привело к 
снижению уровня рецидива.

Сегодня проблема рецидива решается, 
как правило, без учета такого опыта. Приведем 
простую аналогию. Если лекарство не лечит 
болезнь, обычно назначается другое. В случае 
с рецидивом все наоборот — логика перевер-
нута. Если кара неэффективна, назначается 
еще большая кара, и далее по нарастающей. 

Это все равно, как если бы лекарство не ле-
чило, а то еще и приводило к ухудшению со-
стояния, но применяли бы его же, только в 
еще большей дозе, в надежде на позитивный 
эффект. Это явление можно назвать каратель-
ной прогрессией. 

В общем, такое «лекарство» точно не 
лечит.

Казалось бы, все просто: чтобы эффектив-
но предупреждать преступность, надо искоре-
нять ее причины, то есть, если продолжать ту 
же аналогию, лечить не симптомы, а болезнь. 
Именно этим должна заниматься пробация. С 
2024 года действуют две ее формы: пенитен-
циарная (охватывает осужденных, еще отбы-
вающих лишение свободы или принудитель-
ные работы) и исполнительная (в отношении 
осужденных к наказаниям, не связанным с 
изоляцией от общества). А третья и наиболее 
важная — постпенитенциарная — начинает 
действовать только с 1 января 2025 года. Она 
будет применяться в отношении лиц, осво-
бодившихся из учреждений, исполняющих 
наказания в виде принудительных работ или 
лишения свободы, и оказавшихся в трудной 
жизненной ситуации.

— Пробация не появилась на пустом ме-
сте, — говорит Дворянсков. — Попечительное 
общество в России было образовано еще в 
1819 году. Оно состояло из мужских и жен-
ских комитетов и занималось устройством 
тюремного быта и облегчением условий со-
держания заключенных. В 1835 году в составе 
Санкт-Петербургского комитета Попечитель-
ного общества был учрежден Особый комитет 
для разбора нищих, который взял на себя и 
заботы о тех, кто освобождался из тюрем. 
Затем в разные годы были открыты: «Рабо-
чий дом для выходящих из тюрьмы, больниц, 
для малолетних, необученных ремеслам и во-
обще для павших, но не утерявших стыда и 
доброй воли» (1869), «Дом трудолюбия» (1869), 
«Убежище для освобождаемых из мест за-
ключения» (1875, оно имело и отделение для 
несовершеннолетних).

Эти учреждения являлись своего рода 
пробными шарами в организации дела 

посттюремного патроната. Их основной зада-
чей было обеспечение вышедших на свободу 
пропитанием и оплачиваемой работой. С 1893 
года в обязанности Попечительного общества 
были включены принятие на поруки освобож-
денных, предоставление им мест для прожи-
вания, содействие в трудоустройстве, а также 
оказание помощи находящимся на свободе 
семьям заключенных. Таким образом, патронат-
ная деятельность благотворительных тюремных 
комитетов стала распространяться не только 
на лиц, вышедших из мест заключения, но и на 
семьи заключенных, что повлекло создание 
приютов для детей арестантов, для добровольно 
следующих за преступниками в Сибирь жен и 
детей, для несовершеннолетних преступников с 
целью вывода их из общих мест заключения.

Выходит, дореволюционная служба патро-
ната — прародитель современной пробации. 
Но как сделать так, чтобы человек ощущал 
тяжесть наказания и сожалел о совершенном 
преступлении?

Ученые предлагают… виртуальные тюрь-
мы. Через подключение к мозгу осужденного с 
помощью ИИ в его памяти формируются вос-
поминания о том, как он отбывал наказание в 
тюрьме, со всеми подробностями и тяжелы-
ми эмоциональными моментами. В то время 
как фактически он в заключении находиться 
не будет. Тогда содержание преступников в 
тюрьме не потребуется, времени на создание 
искусственных воспоминаний будет потрачено 
немного, в связи с чем нагрузка на пенитенци-
арную систему снизится, самые продуктивные 
годы жизни таких людей не будут тратиться 
впустую, а исправительный эффект окажется 
достигнут путем переживания осужденным 
искусственных эмоций. 

Конечно, сегодня это воспринимается как 
фантастика. Но даже история XX века показы-
вает, что технологии развиваются так стре-
мительно, что на протяжении жизни одного 
поколения людей идеи фантастов (например, 
о полетах в космос, внедрении компьютерных 
технологий, телевидения, мобильной связи и 
прочего) становились реальностью. 

Ева МЕРКАЧЕВА.
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c 1-й стр.
Лесничие приметили ее неда-
леко от деревни Знаменки еще 
в 2014 году, но прошла отбор 
она лишь спустя десятилетие. 

На ту пору елочка была слишком молодая: 
ей шел только девятый десяток. А кандидатки 
в кремлевские ели обычно успевают отметить 
вековой юбилей или хотя бы приблизиться 
к нему. «Подождем», — решили тогда храни-
тели можайского леса, надеясь, что своего 
часа она все-таки дож дется. И 
свершилось.

«Кремлевскую елку выбирают с особой 
строгостью, смотря сразу на несколько па-
раметров, — уточняет председатель Коми-
тета лесного хозяйства Московской области 
Евгений Агулов. — Учитывают форму, объем 
хвои, состояние лап, внешний вид».

Это уже третья кремлевская елка, 

выросшая в можайском лесу. По словам 
директора Бородинского филиала ГКУ МО 
«Мособллес» Махача Ширинова, лесничие 
приступили к поискам главного символа Но-
вого года задолго до первого снега.

«Приглядываться к елям в этом году мы 
начали еще четыре месяца назад, в июне, — 
сказал он. — Тогда один из лесничих, Игорь 
Левочкин, предложил это дерево, которое 
и признали самым достойным. А лесниче-
му по традиции подарили автомобиль Niva 
Chevrolet».

Выбрать правильное дерево, которое 
установят на Соборной площади, в самом 
сердце столицы, — ответственная и сложная 
задача. Заместитель начальника Главного 
эксплуатационного управления Управления 
делами Президента РФ Павел Зубов отме-
тил, что поиски новогодней елки для Кремля 

проходят по поручению главы государства.
«Конечно, не обходится без «дублеров», 

которыми заменят дерево, если что-то слу-
чится, — объяснил он. — Это очень кропот-
ливая работа, но я могу вас уверить, что нами 
были выбраны самые красивые деревья».

Как и всегда, главная елка должна быть 
на территорию Кремля ровно в полночь. Укра-
сят ее так же, как и в предыдущие годы, — в 
русском стиле. В полном убранстве она будет 
уже через несколько дней.

Важно отметить, что кремлевские елки 
после пышных празднеств никогда не ждет 
забвение. Их не сбрасывают в овраг, не пи-
лят на дрова и вообще не избавляются от 
них никаким банальным, а тем более изо-
щренным способом. Этим деревьям дают 
вторую жизнь, отправляя на переработку, 
чтобы они потом стали лыжами, солдатика-
ми, клюшками, гуслями или чем-то другим 
функциональным либо памятным.

Процесс доставки ели в Кремль давно 
уже превратился в праздник. Сначала рядом 
с местом спила проходят народные гуляния. 
Собравшиеся играют в перетягивание кана-
та, слушают выступления артистов, водят 
хоровод с Дедом Морозом и его внучкой, 
угощаются чаем с баранками. А потом спе-
циальная бригада занимается упаковкой 
елки. У них там целая система. Они аккуратно 
привязывают каждую веточку к стволу. При 
этом на ветках елка не лежит, а стоит на спе-
циальных стойках.

Чтобы с новогоднего достояния не упала 
ни одна иголочка, грузовик едет со скоро-
стью 40 км/ч в сопровождении полицейского 
эскорта. За рулем сидит опытный водитель 
в костюме Деда Мороза. Рядом — сменщик 
в таком же облачении.

Светлана РЕПИНА.
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Родители, еще недавно бурно за-
щищавшие право своих детей на 
квадробинг — изображение из себя 
животных, — не менее бурно обруши-
лись на учительницу русского языка 
и литературы из подмосковной Лоб-
ни, попросившую пятиклассников 
«представить себя Муму». В соцсетях 
преподавательницу обвинили в том, 
что она «приказала детям лаять». Мы 
обсудили ситуацию с родителями 
«пятиклашек-муму», как их уже про-
звал Рунет, а также со словесниками 
из соседних школ.

По словам родителей, «про Муму» было 
задано 6 декабря на дом ученикам лобнен-
ского лицея их преподавательницей русского 
языка и литературы Арувхан Вазировной. 
После чего взорвались возмущением сначала 
родительский чат лицеистов-пятиклассников, 
а потом и соцсети. Родители, не увидевшие 
в «домашке» по литературе ничего плохого, 
тоже есть, но их меньшинство. Так, один из 
отцов приводит оригинал текста, написанного 
учительницей: «Представь, что ты Муму. Рас-
скажи, как проходит твой день, что и как ты 
обычно делаешь, как относишься к своему 
хозяину, что тебе нравится, что нет, о чем 
ты мечтаешь?» Но недовольных заданием 

Арувхан Вазировны мам и пап не остановить: 
некоторые даже обвинили словесницу в том, 
что она… квадроберша!

А некоторые усмотрели причину «такого» 
отношения к детям и Тургеневу в имени рус-
ской словесницы. В ответ адекватные роди-
тели напоминают, что у нее без малого 20 лет 
педагогического стажа, а филологическое об-
разование получено в Карачаево-Черкесском 
госуниверситете, то есть в России.

— Прежде чем судить учителя и выносить 
собственные вердикты, родителям следу-
ет хотя бы из вежливости ознакомиться с 
программой, с концепцией преподавания 
литературы и с самим Тургеневым, — говорит 
одна из лицейских мам, сама преподающая 
в школе, только в другой. 

И это замечание совсем не лишнее! Судя 
по дискуссии в пабликах, одни родители 
сегодняшних пятиклассников не в курсе 
драмы Муму вовсе, а другие уверены, что 
«Тургенев пишет от лица зверей». Зато, узнав 
из чата же, что Муму в финале, по выражению 
заботливых родителей, «утопла», одна из 
сердобольных мамочек так расчувствова-
лась, что перешла на сторону «зла» в лице 
Арувхан Вазировны со словами: «Собачку 
жаль, она права, детям надо прививать лю-
бовь к животным».

Историю «превращения лобненских лице-
истов в Муму» признали показательной даже 
преподаватели ведущих филологических фа-
культетов. С той разницей, что, в отличие от 
родителей, они нашли в ней, по их собствен-
ному выражению, «бездну сатиры». 

— Хотя если бы я преподавал не в вузе, 
а в школе, то сейчас бы плакал, а не смеялся, 
— признает Михаил Александрович, препода-
ватель кафедры русской литературы одного из 
столичных вузов. — Видимо, начинать «Муму-
ликбез» следует с родителей. А то они смотрят 
сквозь пальцы на то, как их дети бегают на 
карачках и лакают из миски, но не понимают, 
зачем педагог просит представить себя бес-
помощным животным. Хотя в данном случае 
эта странная «четвероногая» мода вообще 
не при чем — преподаватель применила раз-
решенный педагогический прием.

Коллеги Арувхан Вазировны из других 
школ солидарны, что у многих из них не по-
лучается донести до родителей главные 
проблемы их детей: это потеря интереса к 
обучению, неумение сотрудничать, слушать 
собеседника и излагать свои мысли.

— Конечно, тут виноват и Интернет, ведь 
знания и впечатления из него поступают в 
голову школьника намного быстрее и проще, 
чем русская литература из объяснений учите-
ля, — говорит Татьяна Аркадьевна, словесник 
из другого подмосковного лицея. — Но свою 
лепту вносят и перегрузка однообразным 
учебным материалом, и несовершенство ме-
тодов, приемов и форм организации учебно-
го процесса, и ограниченные возможности 
для творческой самореализации. Поэтому 
школьным словесникам дали на вооружение 
так называемые «сингапурские структуры» — 
это, говоря простым языком, ролевые игры, 
упрощающие понимание.

Есть в пособии и пример для словесников 
— как раз по «Муму». Если дети не проявля-
ют понимания и узнавания при традицион-
ном задании («О чем вам говорит поступок 
Герасима? а) он покорился воле барыни; б) 
он сопротивляется ее самодурству; в) он не 
может ослушаться барыни, но и не может 
ей покориться»), педагог может перейти к 
«игровым методам, позволяющим ученикам 
увидеть ситуацию глазами более близкого 
им персонажа». Что, собственно, и сделала 
креативная лобненская учительница.

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

Многие не могут представить себе 
новогоднюю ночь без праздничного 
фейерверка. Однако власти Москвы 
праздничный салют устраивать не 
будут, а вслед за столицей такие 
же меры решили ввести и главы не-
которых подмосковных городов. 
В частности, о подобном решении 
уже заявили главы Одинцовского и 
Раменского городских округов. Но 
даже там, где никаких запретов на 
запуск пиротехники не вводили, сле-
дует соблюдать определенные пра-
вила, чтобы не налететь на штраф, а 
главное — не навредив при этом ни 
себе, ни окружающим. 

Власти Подмосковья решили отказаться 
от новогодних салютов по соображениям 
безопасности. Сначала о таком решении 
заявил Андрей Иванов, глава Одинцова. В 
постановлении муниципалитета сказано, что 
в период с 16 декабря 2024 года по 31 янва-
ря 2025 года на территории Одинцовского 
городского округа запрещено применять 
пиротехнические изделия, причем запрет 
касается как организаций, так и обычных 
жителей. 

Аналогичное решение приняли и в 
администрации Раменского городско-
го округа. Там тоже считают, что, с одной 
стороны, устраивать в новогоднюю ночь 
праздничный салют будет небезопасно, а 
с другой — неуместно, учитывая, что идет 
СВО. Правда, ограничения не распростра-
няются на хлопушки, бенгальские огни и 
фонтаны холодного огня.

Но даже в тех городских округах, где 
никаких запретов на использование пиро-
техники нет, делать это нужно осторожно. 
Недаром же в инструкции по использованию 
фейерверков сказано, что запуск петард и 
другой пиротехники требует строгого со-
блюдения правил безопасности. Например, 
нельзя устраивать фейерверки в ветре-
ную погоду, запускать петарды с балконов 
жилых домов или рядом с ними. Все это 
может привести к серьезным травмам или 
инцидентам. 

«Были случаи, когда пиротехника зале-
тала в окна домов, и из-за этого возникали 
пожары. Много травм бывает, когда фей-
ерверки запускают несовершеннолетние», 
— говорит специалист по безопасности 
Денис Степанов. 

Эксперт также напоминает, что любите-
лям праздничных салютов нужно помнить, 
что за нарушение правил использования 
таких устройств гражданам грозит адми-
нистративная ответственность. 

«Никогда не покупайте пиротехнику 
на рынках, ярмарках или с рук у случайных 
продавцов на улице, так вы никогда не смо-
жете быть уверены, что условия хранения 
соответствовали необходимым стандартам. 
Тем более у таких продавцов нет лицензии 
и сертификации на продукцию», — преду-
преждает эксперт.

Что же касается выбора места для за-
пуска фейерверков, то оно должно быть 
открытым, ровным, вдали от жилых зданий, 
деревьев, линий электропередачи. Любое 

препятствие или сильный ветер могут изме-
нить траекторию салюта, что делает запуск 
пиротехники потенциально опасным как для 
тех, кто запускает праздничный салют, так 
и для случайных прохожих.

Не стоит забывать и о Законе о тишине. 
Правда, в новогоднюю ночь все ограничения 
на шум снимаются, а в остальные дни тишину 
нужно соблюдать начиная с 22 часов и до 7 
утра. В противном случае нарушителей ждет 
штраф на сумму от 500 до 1000 рублей или 
даже арест на 15 суток. Правда, привлечь 
могут только лиц старше 16 лет.

«Многие считают, что в сельской мест-
ности, например на даче, запускать пиро-
технику можно где угодно. Но это глубокое 
заблуждение, как раз чаще всего несчаст-
ные случаи с новогодними фейерверками 
приводят к травмам и пожарам именно в 
дачных поселках. Поэтому, выбирая место 
для запуска пиротехники, старайтесь отойти 
на безопасное расстояние от всех дачных 
построек и деревьев. Помните, что за нару-
шение правил инспекторы государственного 
пожарного надзора могут наложить на вас 
штраф от 5 тысяч до 15 тысяч рублей. А если 
по вашей вине еще и пострадает чье-нибудь 
имущество, судебный иск может составить 
сумму в несколько миллионов рублей», — 
говорит юрист Вероника Капустина.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”
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“МК”
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КАК 
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Пиротехника первого класса (хло-
пушки, бенгальские огни, фон-
таны холодного огня) годится для 
применения в помещениях, ко 
второму и третьему классу от-

носятся петарды, ракеты, салютные батареи 
и фестивальные шары — их можно запускать 
только на открытом воздухе. Причем радиус 
опасной зоны у таких устройств составляет 
от 5 метров до 20. А для профессиональных 
фейерверков четвертого и пятого классов 
(их используют только на городских меро-
приятиях) необходимо специальное раз-
решение от местных властей.

Евгения ВОКАЧ.

В Подмосковье участники СВО смогут 
вместо земельных участков получить 
денежную компенсацию, соответ-
ствующий законопроект разработа-
ло областное правительство.

У военнослужащих и добровольцев, при-
нимающих участие в спецоперации, много 
различных социальных льгот. Например, на 
днях 56 семей участников СВО, проживающих 
в Подмосковье, получили ключи от новых 
квартир. А еще им положены бесплатные 
земельные участки — это поручение Пре-
зидента РФ.

Однако с выделением земли возника-
ют порой различные сложности. Часто се-
мьи, получившие такие наделы, не могут 
длительное время приступить к освоению 
земельного участка и строительству дома, 
так как поблизости нет необходимой инфра-
структуры, подъездных дорог, энергосетей 
и прочего. А иногда землю предоставляют 
далеко от местожительства льготников, и 
тогда им приходится тратить много времени 

на дорогу от дома до дачи либо продавать 
выделенную землю, чтобы потом купить дру-
гой участок.

Поэтому в Подмосковье в качестве аль-
тернативы решили предложить ветеранам 
СВО единовременную выплату в размере 500 
тыс. руб., чтобы люди смогли сами приобре-
сти понравившийся земельный участок. Если 
Мособлдума успеет принять региональный 
закон до конца года, то в силу он вступит с 1 
января 2025 года. Он будет распространяться 
на всех участников СВО, кто заключил кон-
тракт с 24 февраля 2022 года и позднее.

Между тем эксперты на рынке загород-
ной недвижимости Подмосковья, в целом 
положительно оценивающие этот регио-
нальный законопроект, отмечают, что сумма 

денежной компенсации достаточно скром-
ная для того, чтобы можно было приобрести 
участок земли в хорошей локации. Цены на 
подмосковную землю за последний год под-
нялись на 19,9%. В среднем 1 сотка земли в 
Московской области стоит сейчас как раз в 
районе 500 тыс. руб.

Самый высокий рост цен зафиксиро-
ван на Калужском, Боровском, Киевском 
и Новорязанском направлениях. Эксперты 
говорят, что ажиотажный спрос на землю 
в Подмосковье вызван тем, что хороших 
предложений на первичном рынке ИЖС не 
хватает, а старые дачи спросом у покупате-
лей не пользуются. Вот спрос и сместился 
на рынок участков.

Елена БЕРЕЗИНА.

МОСКОВИЯ

Коммунальные аварии в Подмоско-
вье превратились в последнее вре-
мя в рядовое событие, жители из 
разных городов Московской области 
постоянно жалуются то на прорывы 
канализации, то на отключение ото-
пления или электричества. Но даже 
на этом общем негативном фоне си-
туация в ЖК «Гусарская баллада» вы-
глядит сюжетом из фильма ужасов. 
Недаром местные коммунальщики 
просят власти ввести в этом элит-
ном жилом комплексе режим ЧС.

А все дело в том, что сточные воды из-за 
хронических засоров канализации затапли-
вают подвальные помещения элитных вы-
соток. Например, в одном из таких домов на 
Триумфальной улице, 12, осадок фекальных 
масс в подвале достиг уже полуметровой 
высоты. Невыносимым смрадом пропита-
лись все этажи — от первого до семнадца-
того. А время от времени зловонные озера 
разливаются на придомовую территорию, 
недавно в зону подтопления попала даже 
местная школа, которую официально по 
видеосвязи открыл сам Президент России 
Владимир Путин. 

Вся эта «фекальная» баллада тянется 
уже без малого 6 лет. За эти годы местные 
жители исписали тонны бумаги в различные 
инстанции с просьбой принять меры, ведь 
без мощной вытяжки жить в их квартирах 
невозможно. 

«Мы уже научились различать по за-
паху, каким дерьмом нас в очередной раз 
заливает», — жалуются люди. А все это про-
исходит потому, что местные магистральные 
сети и канализационная насосная станция 
находятся в катастрофическом состоянии, 
они не могут справиться с такой большой 
нагрузкой. Ведь в ЖК живут несколько тысяч 

людей, а еще на его территории находятся 
несколько социальных объектов, включая 
детские сады, школу, кафе и магазины.

Руководство управляющей компании 
ЖК утверждает, что частное коммуналь-
ное предприятие, которому принадлежат 
инженерные сети, не только игнорирует их 
жалобы, но и проявляет полное бездействие, 
не предпринимая необходимых действий 
для устранения аварийных ситуаций. 

«Мы были вынуждены направить офи-
циальное обращение в Одинцовскую ад-
министрацию с требованием ввести режим 
чрезвычайной ситуации на территории жи-
лого комплекса в связи с нарастающими 
проблемами», — рассказывают сотрудники 
УК.

 По их словам, необходимо срочно при-
нять меры для устранения аварий, так как 
санитарно-эпидемиологическая ситуация 
в жилом комплексе ухудшается с каждым 
днем. «Мы требуем комплексного и неза-
медлительного вмешательства властей, 
пока фекалии не затопили всю территорию 
ЖК», — говорят коммунальщики. 

На днях жителям «Гусарской баллады» 
пришел ответ из Одинцовской администра-
ции за подписью замглавы городского окру-
га Михаила Коротаева. Вердикт чиновников 
звучит неожиданно: якобы люди сами во 
всем виноваты — засоряют канализаци-
онные стоки, бросая в унитаз нераствори-
мые предметы. А коллекторные системы, 
напротив, работают в штатном режиме и 
обеспечивают перекачку стоков на очист-
ные сооружения. Кроме того, свою лепту 
в затопление подвалов высоток вносят, по 
его словам, заведения общепита, располо-
женные на первом этаже. Так как кафе не 
устанавливают необходимое жироулавли-
вающее оборудование. Мол, все это и при-
водит к нарушению проходимости сливов.

В переводе c чиновничьего звучит обо-
дряюще — жили в дерьме,  к хорошему 
и привыкать не стоит.

Евгения ВОКАЧ.

ЗЕМЛЮ НА ДЕНЬГИ
разрешили менять участникам СВО

ПРАЗДНИК

ИЗ ПЕРВЫХ РУК

САЛЮТА 
НЕ БУДЕТ?
Где в Подмосковье 
запретили 
праздничный 
фейерверк

КВАДРОБЕР И МУМУ
Невинное задание по произведению Тургенева 
в лобненском лицее обернулось скандалом

«ФЕКАЛЬНАЯ 
БАЛЛАДА» 
В РЕЖИМЕ ЧС
Экскремент затронул 
даже местную школу

ГЛАВА СЕМЕЙСТВА 
ПОГИБ, ПЫТАЯСЬ 

ОТРЕМОНТИРОВАТЬ 
КОТЕЛ

Из-за утечки газа скончался 45-летний 
хозяин частного дома в подмосковной 
деревне Горловка Одинцовского город-
ского округа 10 декабря. Его жена попала 
в реанимацию без сознания, а дочери 
приходят в себя в терапевтическом от-
делении больницы.

Как стало известно «МК», первой трево-
гу забила старшая дочь. Она проснулась 
посреди ночи и осознала, что ей очень 
дурно: кружилась голова и тошнило. 19-
летняя девушка попыталась открыть окно, 
но не смогла и упала в обморок. Она оч-
нулась только под утро и сразу побежала 
будить родителей, однако они не просну-
лись. Тогда ей пришло в голову позвонить 
своему молодому человеку и попросить 
вызвать «скорую».

Спасти отца семейства бригада ме-
диков уже не смогла — он был мертв. А 
его супруга находилась в глубокой коме: 
дыхание прослушивалось, но едва-едва. 
Относительно хорошо чувствовала себя 
старшая дочь, а младшую, которой 9 лет, 
удалось разбудить с большим трудом.

Обследовав газовое оборудование в 
подвале двухэтажного дома, газовщики 
не обнаружили никакой утечки — котел 
работал исправно. Однако старшая дочь 
рассказала, что накануне они с сестрой 
обнаружили абсолютно холодные бата-
реи на втором этаже. Папа с мамой по-
совещались и спустились в котельную, 
а буквально через полчаса отопление 
пошло. Что конкретно сделал отец для 
восстановления подачи тепла, девочки не 
знают. Не исключено, что спустил воздух 
в трубах, чтобы восстановить давление, 
как он уже делал это неоднократно. При 
этом с момента покупки дома в 2019 году 
семья газовщиков ни разу не вызывала. 
Спальня супругов, кстати, находится как 
раз над котельной, а комната девочек — в 
противоположной стороне. Кстати, семья 
переехала из Москвы в Подмосковье, ког-
да началась пандемия коронавируса.

ПАССАЖИР ЗАСУДИЛ 
ПЕРЕВОЗЧИКА 

ЗА ПРОЕХАВШИЙ МИМО 
ОСТАНОВКИ АВТОБУС 

Из-за четырех проехавших мимо оста-
новки автобусов решил судиться с ав-
топеревозчиком житель подмосковной 
Купавны. Истец не стал наглеть, завышая 
цену моральной компенсации, а просто 
захотел проучить недобросовестных ис-
полнителей. И это ему удалось.

Как стало известно «МК», четырежды 
в разное время суток мужчина пытался 
уехать с остановки «Лесная» в сторону 
Москвы, но автобусы проезжали мимо не 
останавливаясь. Таким образом, права 
гражданина были существенно нарушены. 
Суд согласился с тем, что «обязанность 
осуществлять своевременную доставку 
пассажира в пункт согласно расписанию 
ответчиком не исполнена», и признал за 
автоперевозчиком вину. 

Требования истца компенсировать ему 
моральные страдания Фемида тоже удо-
влетворила. Балашихинский суд обязал 
транспортную компанию перечислить 
неудовлетворенному пассажиру 15 тысяч 
рублей. 

ВМЕСТО ЩУКИ РЫБАК 
ПОЙМАЛ СВОЙ ГЛАЗ

Опытный рыбак случайным образом 
поймал на крючок вместо щуки самого 
себя на юго-востоке Подмосковья. Ино-
родный предмет проколол его верхнее 
и нижнее веки, не задев роговицу глаза. 
Пострадавшему понадобилась медицин-
ская помощь.

Как стало известно «МК», жуткий инци-
дент произошел с 40-летним мужчиной 
вечером, когда он рыбачил на Москве-
реке в Раменском городском округе. 
Большой профессионал с 25-летним опы-
том ловли рыбы, желая поймать речного 
хищника, установил на берегу спиннинг 
и дожидался поклевки. В момент, когда 
леска натянулась, довольный охотник 
стал накручивать ее на катушку. Внезапно 
увесистая рыба сорвалась с крючка, и 
инородный предмет прилетел мужчине 
во внешний угол глаза, проткнув верхнее 
и нижнее веки.

Шокированный мужчина, не поддаваясь 
панике, решил самостоятельно доехать 
до жуковской больницы. Там медицин-
ские работники сообщили пациенту, что 
необходимого врача у них нет, и пореко-
мендовали самостоятельно вызвать «ско-
рую помощь». Приехав домой в дачный 
поселок Красково, мужчина позвонил в 
«03». Вскоре медработники довезли его 
до другой больницы, где хирург разрезал 
кожу около глаза, извлек крючок и об-
работал место ранения. Врачи, оказав 
помощь больному, отправили его домой 
долечиваться амбулаторно.

Запуск 
пиротехники 
может 
привести 
к серьезным 
травмам.

Хотите разбогатеть? Всего один 
телефонный звонок может прине-

сти вам 5000 рублей! Этот гонорар 
ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского ком-
сомольца». Сообщайте нам все самое 
интересное, сенсационное и необычное 
— и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. 
E-mail: mknews@mk.ru
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ОСТОРОЖНО, В КРЕМЛЬ!
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“МК”“МК”
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ВАЖНО

КАК 
У НИХ

В 2015 году на Соборной пло-
щади стояла самая старая ель 
— 120-летняя, из Истринского 
района, а в 2014-м — самая 
высокая, 31 метр, из-под 

Рузы. Обычный возраст «царь-елки» — 
90–100 лет, рост — до 30 метров, вес 
— примерно 20 тонн.



«Взвейтесь кострами, синие ночи», 
«Трус не играет в хоккей», «Погоня», 
«Песня крокодила Гены» — каждая из 
этих советских песен сразу начинает 
звучать в памяти — и непременно в 
исполнении Большого детского хора 
Центрального телевидения и Всесо-
юзного радио, которым руководил 
Виктор Попов. Любимые с детства 
произведения, которым вторила вся 
страна (да и сейчас тоже!), не звуча-
ли только из утюга. Без этого детско-
го коллектива не обходилось на по-
пулярной передаче «Песня года», они 
же завершали радиопередачу «Пио-
нерская зорька» по утрам, провожая 
советских школьников на занятия. 10 
декабря Виктору Сергеевичу Попову 
могло бы исполниться 90 лет. Мы по-
говорили с нынешним художествен-
ным руководителем хора Анатолием 
Кисляковым, а также с выпускницей 
первого состава коллектива Ириной 
Колосковой (тогда Филиновой) и 
узнали, каким был этот удивитель-
ный музыкант Виктор Попов. 

Неизвестное детство

Биографию Виктора Попова часто 
начинают с рассказа о родителях, а за-
тем перескакивают сразу на годы учебы 
в Московском хоровом училище, куда 
он попал в 1945 году в класс Алексан-
дра Свешникова. Подробностей о его 
детстве, которое пришлось на Великую 
Отечественную войну, нигде не найти. 
Что же случилось с будущей звездой 
хоровой музыки в то время? 

«Только с его рассказов известно, что 
с ним тогда было, — рассказывает Анатолий 
Кисляков. — В войну он был в родном Бе-
жецке, где находились продуктовые склады. 
У Виктора Сергеевича уже в детстве был 
хороший голос, чем пользовались преступ-
ники. Они просили мальчика отвлекать охрану 
пением, а сами чистили склады». 

Рассказывал об этом Виктор Сергеевич 
спокойно, хотя, как и многие люди, пережив-
шие войну, не любил вспоминать то время. А 
нам осуждать его за «пляски» перед охраной 
тоже не приходится — ему тогда было всего-
то 7 лет… Ребенок! 

«Зато после этого он знал все блатные 
песни, — с улыбкой рассказывает Анатолий 
Львович, — и иногда их пел среди своих. 
Друзьям даже удалось сделать записи».

В 1944 году жизнь поделилась на «до» 
и «после». Мама Попова, Александра Ми-
хайловна, услышала по радио объявление 
об открытии хорового училища в Москве и 
наборе ребят на обучение. Так юный Витя 
отправился в столицу. И началась самостоя-
тельная жизнь. В классе Александра Свеш-
никова, хорового наставника Попова, царила 
атмосфера строгости, суровой дисциплины. 
Но при этом о студентах здесь заботились, 
ведь большинство из них были сиротами 
после войны. И Попов рано потерял мать, 
она ушла из жизни в 1948 году. Сам Виктор 
Сергеевич вспоминал о годах в училище с 
теплотой и рассказывал, как к ним приезжа-
ли с выступлениями великие музыкальные 
имена — Святослав Рихтер, Эмиль Гилельс и 
другие… Да и окружение на учебе было хоть 
куда! Среди его однокашников были будущие 
выдающиеся музыканты — Родион Щедрин, 
Владислав Агафонников… 

Серьезный вызов ожидал его летом сра-
зу по окончании училища. Выпустился — и 
все. А где жить-то? Приютили в медицинском 
изоляторе. Из вещей при нем был маленький 
чемоданчик. Внутри плащик и базовые бы-
товые мелочи. Как заботиться о себе? Но с 

поступлением в Московскую консервато-
рию стало легче. Даже появился заработок: 
обучал музыкальной грамоте генеральских 
детей на частных уроках. Причем довольно 
успешно, мог себе иногда позволить даже 
колбасу!

Создание БДХ

Весной 1970-го Попову поступает пред-
ложение от руководства музыкального веща-
ния Всесоюзного радио организовать детский 
хор при радио. Преподавательская работа в 
Пединституте имени В.И.Ленина, в Гнесинке, 
где он был еще и деканом трех факультетов 
одновременно, сделала его имя громким в 
музыкальной среде. Да и Москва нуждалась в 
детском хоре при радио. В других соцстранах 
аналогичные коллективы уже были — Берлин, 
Прага, Будапешт, Бухарест, Таллин, Рига, 
Вильнюс, Киев! А в Москве, в столице, нет. 

2 апреля 1970 года подписан указ о соз-
дании Большого детского хора Центрального 
телевидения и Всесоюзного радио. Во главе 
Виктор Попов. Казалось бы, нагрузка колос-
сальная — такой коллектив! Но, как отмечает 
Анатолий Кисляков, Попов — человек колос-
сальной трудоспособности. В это же время к 
нему обращается его наставник, Свешников, 
с просьбой возглавить Хор мальчиков при 
училище. 

— Ну как же… Я не могу, — цитирует 
Виктора Сергеевича Кисляков.

— Сгною, если не будешь работать! — 
ответил ему Свешников. 

Сурово, строго, но лишь потому, что по-
настоящему доверял своему воспитаннику, 
к которому относился почти как к ребенку, 
несмотря на то, что Попову в то время было 

уже 35 лет. А тот в свою очередь глубоко ува-
жал своего учителя. Выпускники Свешникова 
никогда не пропускали дни рождения настав-
ника, святой день, не смели ему отказать. Так 
случилось и с этой просьбой Свешникова. 
Пришлось согласиться. 

Совмещал работы с трудом, но свое дело 
выполнял качественно. При нем в Хоровое 
училище пришли выдающиеся педагоги, 
поднялся уровень преподавания теории му-
зыки. А Большой детский хор зазвучал на 
весь Союз. Страна полюбила хор Попова, без 
него не обходились «Песни года», выпуски 
радиопередачи «Пионерская зорька». Сам 
Попов подчеркивал, что ребенок развивает 
свою музыкальность гораздо продуктивнее, 
когда слушает исполнение песни другим ре-
бенком, а не взрослым, даже если взрослые 
исполнители поют детские песни. Многие 
дети подражали Сереже Парамонову, Лене 
Могучевой и другим ребятам. 

Набор в БДХ начался осенью 1970 года. 
Среди первых участниц хора оказалась Ирина 
Филинова.

— Меня прослушала хормейстер Татьяна 
Владимировна, затем показали Попову, на что 
он сказал: «Чья это девочка? Я ее беру».

Так и началась история в БДХ длиной в 
жизнь для маленькой Иры. «Мы все ждали 
от занятий чего-то особенного! И ожидания 
оправдались». 

Расписание занятий в хоре неизменно и 
по сей день: вторник, пятница, воскресенье. 
Варьировалось время занятий, но не дни. 

Цыганочка с выходом

«Виктор Сергеевич — авторитет, — де-
лится Кисляков, — непререкаемый. С ним не 
спорили, не давали ему прозвища. Он авто-
ритет не только для коллег, но и для детей. 
Они не боялись, что он им даст подзатыльник. 
Боялись, что он взглядом их пробурит». 

Ученица Попова Ирина Филинова тоже 
говорит: «Взгляд выразительный, завора-
живающий, им он мог передать тебе мысль! 
Дирижирует, посмотрит — и ты понимаешь, 
что это адресовано тебе, одному из сотни 
хористов. Да и сам он всегда повторял, что 
ему нужны наши глаза, он так с нами общался, 
дирижируя».

При всей суровости и строгости в работе 
с хором бывали и хохмы. В Праге сделали 
удачную фондовую звукозапись. Попов так 
обрадовался, что станцевал «Цыганочку». 
«Сбежались посмотреть все!» — вспоминает 
Ирина. 

Огромная работоспособность Попова и 
вдохновляла, и пугала. В начале нулевых во 
время гастролей в Японии у Виктора Сергее-
вича случился инсульт, несколько месяцев 
он не работал. Но едва вернувшись к репе-
тициям, вел репетиции, словно и не было 
ничего. Завидовали даже молодые коллеги, 
они так не могли. 

«Удивляла его внимательность, — про-
должает Кисляков, — представьте себе: в его 
Академии хорового искусства около трехсот 
сотрудников, а он помнил обо всех! Утром 
придет на работу, увидит уборщицу и обя-
зательно спросит, как здоровье ее сына — 
знает, что тот недавно болел, интересуется. 
Не был безразличен… Так же и с ребятами 
в хоре. Помнил про все дни рождения и для 
всех готовил подарки. А в 1990-е годы в Ака-
демии задерживали зарплату. Попов тогда 
получил премию и разделил ее между всеми 
сотрудниками». 

Репетиция-моноспектакль

«Он мог рассказать о Моцарте так, что 
даже если вы никогда не слышали эту музы-
ку, то непременно захочется ее исполнить, 
— говорит Кисляков, — эрудит, интересный 
рассказчик. Невероятно рассказывал и про 
малознакомых современных композиторов, 
и исполнять хотелось непременно».

Дети зачастую тесно общались с со-
временными им советскими композиторами, 
чью музыку они исполняли. Ирина Филинова 
вспоминает, как на репетициях присутство-
вали Александра Пахмутова с супругом Нико-
лаем Добронравовым: «Можно было подойти 
к ним, постоять рядом, они рассказывали 
нам о музыке, и это было такое погружение 
в творческий процесс».

Ни одна поездка хора не обходилась без 
культурной и музыкальной программы. В Че-
хословакии знакомство с музыкой Бедржиха 
Сметаны, поход в музыкальный театр. В дру-
гих странах тоже музыка местных прослав-
ленных композиторов. Кстати, к 50-летию 
коллектива в 2020 году подсчитали, что за 
все годы хор в гастролях проехал расстояние, 
равное восьми экваторам. 

Но к работе был требователен — сказы-
валась свешниковская школа! Опоздал? Стой 
у двери и жди перерыва, тогда и зайдешь. Не 
отвлекайся сам, не отвлекай других! Валяешь 
дурака? Удаляют с занятия. 

«Но требования были здоровыми, поэто-
му и воспринимали мы их нормально, — рас-
сказывает Ирина, — с нами говорили как со 
взрослыми людьми. «Вы артисты. Выходя 
на сцену, оставляете все лишние мысли за 
порогом концертного зала, думаете только 
о том, что предстоит сделать».

Но дети есть дети. На записи «Песни 
года» малыши побежали брать автографы 
у звезд, на что наставник сказал: «Как вы 
себе представляете? Магомаев пойдет брать 
автограф у Хиля?» — он это не поощрял, но 
и не запрещал. 

Сережа Парамонов

БДХ у многих ассоциируется со звон-
ким голосом одного из самых популярных 
солистов коллектива Сережи Парамонова. 
В возрасте 36 лет молодой человек ушел из 
жизни то ли от пневмонии, то ли от болезни 
сердца… Но поползли слухи о том, что он 
спился. В нулевые годы историю Сережи 
Парамонова вспомнили и обвинили во всем 
Виктора Попова. Не напрямую, конечно, но 
материалы преподносились так, что Попов 
был виноватым в ранней смерти Сережи. 

«Тонкая натура, Виктор Сергеевич пере-
живал тогда, мол, как же так? Я воспитал 
этого парня!» — цитирует Попова Анатолий 
Львович. 

Действительно, когда у мальчика на-
чалась мутация голоса, с пением пришлось 
на время завязать. Попов помог Сереже с 
поступлением в музыкальное училище. 

«Попов поддерживал с Сережей хорошие 
отношения, но прожить жизнь за другого че-
ловека невозможно. Мне очень жаль, что до 
сих пор глупости всякие городят на эту тему, 
многое неправда, — вспоминает Ирина, — а 
Сережа был хороший и мягкий парень, мы 
пели в хоре вместе, ездили на гастроли в 
Чехословакию. Он чувствовал музыку. Многие 
песни Владимира Шаинского стали шляге-
рами именно в его исполнении».

— Сереже завидовали? 
— Даже если и была зависть, то ее не 

принято было показывать. Да и солисты, 
которых выбирал Виктор Сергеевич, были 
достойными. Чего завидовать? У всех был 
шанс проявить себя, Попов всегда говорил 
нам, что мы равны, без фаворитизма, — де-
лится Ирина. 

— Помимо БДХ сегодня Анатолий 
Кисляков руководит также хором вы-
пускников Виктора Сергеевича, поэтому 
и задаю такой вопрос: Ирина, почему 
продолжаете петь в хоре? 

— Это история на всю жизнь! Благодаря 
хору начинаешь слышать того, кто рядом. И 
это не только про музыку. Хор учит жить в 
созвучии с людьми, слышать других, но при 
этом держать свою партию. 

Марина ЧЕЧУШКОВА.

ПЕРСОНА

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
12 декабря 2024 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Потрепанные шмотки 
на оборванце. 4. Длинный свадебный авто-
мобиль. 10. Заноза в пальце коллекционера 
кактусов. 11. «Ограничение» при решении за-
дачи. 13. Финальный счет игры. 14. Наследник 
бездетного короля. 15. Награда по заслугам. 
16. Язвительная и коварная приятельница. 
18. Металл, вызвавший лихорадку. 20. Трех-
палость у современной лошади. 22. Невская 
«магистраль» в Санкт-Петербурге. 23. Обо-
значение самолета на заре воздухоплавания. 
24. Скрипучая доска под вязаной дорожкой. 27. 
Диагноз пациента, под которым стул сломался. 
30. Высокое сооружение со ступенчато рас-
положенными скамьями для зрителей, публики. 
32. Сборная картинка из фотографий разных 
лет. 34. Жилище троглодита с теплым очагом. 
35. Изъян отражения в кривом зеркале. 36. «Ак-
тивация» двигателя автомобиля. 38. Единица 
внутреннего объема ведра. 39. Птичка раз-
мером с бабочку. 40. Альманах, вышедший из 
типографии. 41. Снимок, требуемый хирургом. 
42. Хобби мужа, завесившего балкон воблой.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Прекрасная «родствен-
ница» ванили. 2. «Пламенная» травма на руке 

пожарного. 3. Ягода в корзине с торфяной 
низины. 5. Гребень на лысой макушке панка. 
6. Травма, оставляющая синяк. 7. Боевой 
пыл боксера перед поединком. 8. Рельеф 
королевского парка. 9. Неразбериха в под-
давшейся панике толпе. 10. Общая «галерея» 
в коммунальной квартире. 12. Маленькая 
мягкая круглая шапочка. 17. Денежное «из-
винение» за просрочку. 19. Кольцо омоновцев 
вокруг вокзала. 20. Любящий деньги мастер 
сомнительных делишек. 21. Артиллерийское 
орудие с коротким стволом для навесной 
стрельбы, предназначенное обычно для раз-
рушения особо прочных оборонительных 
сооружений. 25. Памятник, пронзивший тугую 
высь. 26. Деятельность, запрещенная на-
кануне выборов. 27. Дренаж заболоченных 
земель. 28. Материальный результат ручной 
работы. 29. Жезл в комплекте с короной. 
31. Предприятие, выпускающее шоколад. 
33. Человеческое логово. 34. Родные стены 
в мечтах блудного сына. 37. «Сцена» для 
теннисных баталий. 38. Лиственное дерево 
с густой кроной и душистыми медоносными 
цветками.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 11 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Обслуга. 4. Сверток. 10. Усмешка. 11. Лангуст. 13. Рябь. 14. Кофе. 
15. Коррекция. 16. Изжога. 18. Диалог. 20. Кислота. 22. Середняк. 23. Триколор. 24. 
Футболка. 27. Рецензия. 30. Ревизия. 32. Пассаж. 34. Помеха. 35. Итальянка. 36. Хаос. 
38. Указ. 39. Каротин. 40. Картина. 41. Обморок. 42. Вспышка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Озорник. 2. Лось. 3. Грелка. 5. Взгляд. 6. Риск. 7. Кочерга. 8. Набросок. 
9. Блокпост. 10. Убежище. 12. Топливо. 17. Гипербола. 19. Инкогнито. 20. Канцлер. 21. 
Авиация. 25. Участок. 26. Акваланг. 27. Разрядка. 28. Индейка. 29. Опахало. 31. Раззява. 
33. Жиголо. 34. Палтус. 37. Сабо. 38. Унты.

Таисия Повалий с размахом отметила 60-
летний юбилей. По этому случаю звезда 
устроила большой концерт в Кремле. Зрите-
ли по сольникам Таисии явно соскучились: 
билетов в кассах не осталось еще за месяц 
до намеченной даты.

Перед выходом на сцену Таисия заметно 
нервничала. Снять волнение помогли маленькие 
дети, участвующие в концерте. Перед выходом 
на сцену они обступили Повалий и стали за-
давать ей разные вопросы.

— Я вас еле узнала! — сказала ей маленькая 
девочка лет пяти.

Таисия расплылась в улыбке: «Да, ко-
нечно, я же накрасилась, поэтому ты меня 
могла не узнать. Видишь, какие ресницы я 
наклеила?..» 

Выйдя на сцену, Повалий не обошла сто-
роной события, произошедшие в ее жизни. Как 
известно, после начала СВО звезда переехала 
в Москву. Во время юбилейного концерта она 
первым делом стала благодарить Россию за 
«новый виток» в жизни. 

— Моя держава едина, моя родная, 
любимая новая родина, защитница моя и 

вдохновительница! Спасибо, Россия, за новый 
виток! — сказала певица под аплодисменты 
всего зала. 

На юбилейном концерте Таисия испол-
нила лучшие хиты. Некоторые из них спела на 
украинском. Например, «Ой, у гаю при Дунае». 
А «Цветет терновник», тоже на украинском, ис-
полнила в дуэте с Пелагеей. 

С юбилеем помимо Пелагеи Таисию по-
здравляли и другие звезды. Среди них — На-
дежда Кадышева, Александр Буйнов, Александр 
Маршал, Стас Михайлов. Приехал и Михаил 
Шуфутинский, который спел в дуэте с Таисией 
свой старенький хит «Душа болит». 

— Таисия Повалий — не просто певица, 
— сообщил Михаил Захарович. — Это велико-
лепнейший голос, человек, который поет во всех 
жанрах. Для нее нет недосягаемых вершин. 
Она делает все что хочет со своим голосом 
и что угодно — со зрителем. Ее люди любят 
очень, потому что каждая спетая ей песня — 
это душа…

Концерт продолжался около трех часов. 
Провожали Таисию стоя. Артистка, прощаясь 
со зрителями, расчувствовалась. 

— Спасибо вам огромное! — с трудом 
сдерживая слезы, сказала Таисия. — Сегодня 
я безумно счастлива. Я так ждала этот день! Мне 
кажется, что сегодня я самая счастливая…

Денис СОРОКИН.

«МОЯ РОДИНА — ЗАЩИТНИЦА»
Таисия Повалий спела 
в Кремле на украинском 
и расплакалась

ТРУС
НЕ ДИРИЖИРУЕТ

ХОРОМ

90-летие 
Виктора Попова: 

пел блатные 
песни, плясал 

цыганочку 
и буравил 

глазами

Один из лидеров паблик-арта в России, 
художник Марина Звягинцева, придумала 
парадоксальный образ высотой четыре метра 
еще летом. Как ни странно, в жаркие дни она 
думала о зимнем уюте. Ассоциация возникла, 
когда Марина пыталась найти визуальную 
формулу для эфемерного чувства любви.

— Я читала про философию хюгге — это 
скандинавский термин, которым описывается 
ощущение уюта, — рассказывает Марина. — 
Когда за окном метель и холод, а ты сидишь 
дома у камина с чашкой чая, в вязаных носках, 
рядом с по-настоящему близким человеком, 
— это и есть счастье. Понимаешь, что лю-
бовь — не страсть и приключения, а чувство 
комфорта, которое находишь вместе с кем-то, 
кто совсем не похож на тебя, но становится 
частью тебя.

Образ любви — как правильной пого-
ды в доме — начинался с цвета: оранжевого, 

символизирующего огонь, и синего, 
ассоциирующегося с холодом. Если 
эти цвета смешать, получится бесчув-
ственный серый. Но если не смешивать, 
а сделать так, чтобы цветные энергии 
перетекали друг в друга, получится 
та самая формула, согласно которой 
противоположности притягивают-
ся. Мужчина и женщина — априори 
разные. Секрет отношений, как вы-
ясняется из этого художественного 
высказывания, равносилен любимому 
коктейлю Джеймса Бонда: «взболтать, 
но не смешивать». Из энергии цвета родился 
уже визуальный образ — из двух зонтов на 
одной ножке, под которым кружат бабочки. С 
внешней стороны инсталляция «смешанного» 
серого цвета металла, а внутри — в ярком 
оранжевом и синем, которые соединяются в 
красочный коктейль с помощью фирменной 

техники автора — биотипии (живопись на 
воде). 

Каждая бабочка окрашена вручную, ни 
один узор не повторяется. С тех пор как инстал-
ляция появилась в московском дворе, местные 
жители уже придумали для нее ритуал. Если 

подержаться вдвоем за ножку 
зонтов, то погода в доме всегда 
будет отличная, то есть в отноше-
ниях все будет хорошо, спокойно 
и уютно. Даже когда случаются 
ссоры. Неурядицы, что случаются 
в любом союзе, символизируют 
струи из нержавейки, которые, 
словно дождевые потоки, прони-
зывают инсталляцию. Но они не 
портят общей атмосферы, а добав-
ляют многослойности арт-объекту. 
Струи нужны еще и для стойкости 
конструкции — чтобы крепко удер-
живать 500-килограммовые зон-
ты над подиумом весом полторы 
тонны. 

— В городе не хватает символов 
любви. Сердечки, расставленные 
по Москве, давно не вызывают вау-
эффекта и эмоций. Но как изобразить 
любовь? Я долго думала, искала мета-
фору, которая могла бы отразить мас-
штаб и фундаментальность и в то же 
время легкость и воздушность этого 
чувства, которое двигает людьми и ми-
ром. И, кажется, нащупала небаналь-
ный образ, который сочетает феномен 
синергии противоположных ощущений, 
что соединяется в счастье.

Горожане обнаружили еще одну 
функцию уютной инсталляции: если 
прислонить руку к металлической ба-

бочке, кажется, будто она только что села тебе 
на варежку. Это ли не счастье — почувствовать 
легкость буквально тактильно, — когда на 
дворе зима. 

Мария МОСКВИЧЕВА.

20 ДЕКАБРЯ — ПОСЛЕДНИЙ ДЕНЬ ОСНОВНОЙ ПОДПИСКИ НА «МК»!
ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»

12 декабря с 8.30 до 18.30, перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Ясенево», Новоясеневский пр-т, д. 30
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16, у EUROSPAR
16 декабря с 8.30 до 18.00
м. «Орехово», Шипиловский пр-д, д. 39, к. 1
м. «Петровско-Разумовская», Дмитровское ш., д. 49, 
у к/т «Комсомолец»
17 декабря с 8.30 до 18.00
м. «Печатники», ул. Гурьянова, д. 2А
18 декабря с 8.30 до 18.00
м. «Кантемировская», Пролетарский пр-т, д. 25
м. «Бульвар Рокоссовского», Открытое ш., д. 5, стр. 6, 
у «Бургер Кинга»
м. «Ховрино», ул. Дыбенко, д. 44, у супермаркета «Магнит»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
13 декабря с 10.00 до 13.00
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, д. 200, в фойе РДК

МЫТИЩИ, ул. Мира, д. 2А, в фойе РДКД «Яуза»
14 декабря с 10.00 до 13.00
НОГИНСК, ул. Комсомольская, д. 26, у ТЦ «Ногинский»
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 90, в фойе кинотеатра
ЧЕХОВ, ул. Чехова, д. 45, в фойе КТЦ «Дружба»
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, ул. Корешкова, д. 3, у «Парк-Плаза»
15 декабря с 10.00 до 13.00
ВИДНОЕ, ул. Школьная, д. 22А, в фойе РЦКиД
ЖУКОВСКИЙ, ул. Фрунзе, д. 9, на стоянке у «Пятерочки»
РЕУТОВ, ул. Победы, д. 20, в фойе ДК «Мир»

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)
               октября 2009

четверг

Ежедневная общественно-
политическая газета 
Распространяется 
в 83 субъектах РФ WWW.MK.RU MOSKOVSKĲ KOMSOMOLETS

 8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)               о
ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKĲ KOMSOMOLETS

    8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ№225 (25.177)

         
      о

ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKĲ KOMSOMOLETS
   

 8
Цена в розницу договорная

ПОДПИСКА

2025

РЕ
КЛ

АМ
А 

16
+

ЩЕДРАЯ ПЯТНИЦА С «МК»
13 декабря с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.
Только в этот день в редакции подписка на «МК» 
по ДЕКАДНЫМ ЦЕНАМ! Всем подписавшимся — 
фирменные призы. Подробности по телефону 
редакции 8(495)665-40-80.

Художница построила уютную 
инсталляцию во дворе

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 

Старинные вещи т. 8(926)902-53-51
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

В одном из московских дворов близ Звездного бульвара появилась нео-
бычная инсталляция под названием «Погода в доме». Под двумя гигант-
скими зонтами с единой ручкой кружат 85 разноцветных бабочек, окрас 
каждой уникален. Под необычным навесом можно укрыться от снега и 
ощутить по-летнему поэтическую метафору про «бабочек в животе» бук-
вально на себе.

У МОСКОВСКОЙ ПОГОДЫ 
НАЧАЛОСЬ РАЗДВОЕНИЕ ЛИЧНОСТИ 

ПР
ЕС

С-
СЛ

УЖ
БА

 Г
К 

КО
РТ

РО
С_

Ф
О

ТО
ГР

АФ
 Н

АТ
АЛ

ИЯ
 З

АХ
АР

О
ВА

АР
ХИ

В 
БД

Х 
ИМ

. В
.С

. П
О

ПО
ВА

АР
ХИ

В 
БД

Х 
ИМ

. В
.С

. П
О

ПО
ВА

На репетиции.



— Леонид Владленович, поделитесь 
вашими общими наблюдениями о первой 
половине сезона КХЛ: на какие тенденции 
или неожиданности вы прежде всего об-
ратили внимание? 

— Если говорить о неожиданностях, то са-
мая большая из них — это, конечно, «Авангард». 
А все остальное в этом сезоне, как мне кажется, 
идет своим привычным, хоккейным чередом. 
Как и предыдущие, последние сезоны. 

— Не кажется ли вам, что этот чемпио-
нат вновь стал немного пресным и неинте-
ресным? Много матчей с низкой результа-
тивностью — 1:0, 2:0 и т.д., кажется, что для 
некоторых команд плей-офф начался уже 
осенью, а не весной. А это ведь сказыва-
ется на зрелищности… 

— Откровенно говоря, я за этим не очень 
внимательно слежу. У меня совсем другие 
сейчас задачи. В основном я за игроками на-
блюдаю (с прошлого года Вайсфельд назначен 
про-скаутом клуба НХЛ «Питтсбург Пингвинс». 
— Ред.) и тенденцию снижения результатив-
ности особо не вижу. Просто есть некоторые 
команды, которые играют в КХЛ в определен-
ном стиле. Я не говорю про лидера чемпионата 
«Локомотив», но возьмем, допустим, «Ладу». У 
них и вариантов нет играть по-другому. Я имею 
в виду — так, как в плей-офф. 

Понятно, что все тренеры и управление 
игрой и тренировочный процесс строят исходя 
из тех игроков, которые у них есть в распоря-
жении. Поэтому тут ничего удивительного нет, 
что мы видим разные по характеру и резуль-
тативности матчи.

— То есть вы не считаете, что этот ре-
гулярный сезон стал более скучным, чем 
предыдущий? Вам как болельщику и спе-
циалисту интересно смотреть за матчами 
КХЛ?

— Еще раз повторюсь, я немножко за дру-
гими вещами смотрю в лиге, поэтому на это 
даже внимания не обращаю. Я не вижу такой 

тенденции. «Северсталь» же не закрывается, 
«Трактор» не закрывается, «Спартак», СКА. 
Достаточно много команд КХЛ, которые в от-
крытый хоккей играют сейчас.

— Общее лидерство в лиге «Локомоти-
ва» никого особо не удивляет, но вот какой-
то изюминки коллективу Игоря Никитина 
не хватает. Какой, на ваш взгляд?

— Не хватает, это понятно. Но, как гово-
рится, наши достоинства — это продолжение 
недостатков. У Ярославля очень высокоорга-
низованная команда с очень хорошим подбо-
ром игроков. Тренерский штаб уже достаточно 
долго там работает. Игроки знают требования 
все. То есть у них в принципе уже такая от-
лаженная машина. Другой вопрос — в моем 
понимании такая игра требует максимальной 
концентрации и максимальной самоотдачи в 
каждой смене.

С одной стороны, конечно, к этому надо 
стремиться, но с другой стороны, в одном из 
интервью у Никитина спросили, почему они 
проиграли, и он ответил: «У ребят наступило 
выгорание». Тут самое главное, чтобы это самое 
выгорание у них не наступило, как в прошлом 
году в самых важных матчах. Вот в чем вопрос. 
А так, конечно, результат «Локомотив» показы-
вает очень хороший.

● ● ●
— Вслед за Ярославлем на «Западе» 

расположились три столичных коллек-
тива: «Спартак», «Динамо» и ЦСКА. Чем 
отличаются эти команды друг от друга в 
этом сезоне?

— «Спартак» среди московских клубов не-
много особняком стоит. Все-таки у них такая, не 
скажу, что прям уж и бразильская игра, но все 
равно не сильно-то и заточенная на оборону. В 
начале сезона красно-белые мне очень нрави-
лись, очень сильное впечатление производили. 
Сейчас же они как-то не очень впечатляют. Но 
что касается «Спартака», они сейчас нового 
легионера подписали (канадского нападаю-
щего Брендана Перлини. — Ред.)… 

— Как раз хотел вас спросить: с чем 
это связано?

— Я думаю, из-за того, что недавно на 
денежную компенсацию обменяли в «Адмирал» 
Шейна Принса и, видимо, тренерский штаб 
не устраивает игра другого легионера, при-
шедшего в команду этим летом, нападающего 

Уильяма Биттена. Отсюда и перемены. Для 
«Спартака» очень важно, в каком они со-

стоянии подойдут к плей-офф. Потому 
что если говорить о «Локомотиве» 
— с ним все более-менее понятно, 
а вот о коллективе Алексея Жамно-
ва — совсем непонятно. Поэтому, с 
моей точки зрения, «Спартак» — это 

«мечта букмекера», на них ставить 
нельзя (улыбается).

— Что скажете про «Динамо» 
и ЦСКА? Обе команды явно до-

бавили, особенно перед паузой 
в чемпионате.

— Что касается ЦСКА — здесь 
все объяснимо. Новый главный 

тренер Илья Воробьев, новые тре-
бования. Игрокам нужно было время, 

чтобы понять систему, привыкнуть к этим 
условиям. А что касается «Динамо»… Ну, у них 
там чехарда с вратарями была на начальном 
этапе. Сейчас вроде бы голкиперы играют 
неплохо, но, бывает, и «чудят», как это было, 
например, недавно в игре в Казани (Хантер 
Миска пропустил курьезный гол, поехав на 
скамейку запасных, думая, что будет удаление у 
«Ак Барса». — Ред.). У меня все равно нет такой 
уверенности ни в Миске, ни в Моторыгине.

Знаете, бывают вратари — да, пропускают, 
встают, и ты думаешь: да это он случайно про-
пустил, а бывают голкиперы, которые даже от-
бивают, а ты за сердце хватаешься каждый раз. 
Любой бросок — кажется, что уже вот сейчас 
гол. Но в последних матчах динамовские стра-
жи ворот играют хорошо. И даже Миска играет 
хорошо. Моторыгин — это понятно, молодой 
парень, он должен прогрессировать. Но как они 
себя проявят в решающих матчах?

У бело-голубых тоже есть проблемы со 
Слепышевым и с О'Деллом. Это все-таки ве-
дущие игроки, и на них рассчитывали. А сейчас 
получается — их нет. Поэтому этот вопрос тоже 
каким-то образом надо решать. Но сейчас Алек-
сею Кудашову удалось игру команды стабили-
зировать. Так что у «Динамо» все нормально.

— Все московские команды должны 
попадать в плей-офф будущей весной 
и быть на верхних позициях в Западной 
конференции?

— По подбору игроков, которые у них сей-
час есть, — конечно. И «Спартак», и «Динамо», 
и ЦСКА должны быть среди лидеров. 

— Пятое место одного из главных 
фаворитов первенства, СКА из Санкт-
Петербурга, учитывая те серьезные 
приобретения, которые сделал Роман 
Ротенберг в это межсезонье, вас не 
удивляет?

— Вот в этом и основная проблема 
питерского клуба, что у них каждый год 
очень большая ротация. И потом, у них вра-
тарская проблема тоже существует. Я не 
хочу сказать, что у них плохие вратари, — нет. 
В СКА очень талантливые ребята. Другой 
вопрос, что тренерам надо определиться с 

первым номером. Потому что непонятно, кто 
у них основной вратарь.

— То есть из не самой высокой по-
зиции СКА в таблице громкой сенсации 
делать не стоит, ведь нет такой уж и боль-
шой разницы, с какого места выходить в 
плей-офф?

— Да, я никаких особых проблем не вижу. 
Просто армейцам с Невы нужно состав ста-
билизировать и с вратарями определиться. А 
так СКА — один из главных претендентов на 
победу в Кубке Гагарина.

— Нижегородское «Торпедо», игрой 
которого многие восхищались с приходом 
на тренерский мостик Игоря Ларионова, 
сейчас балансирует на грани попадания 
в восьмерку — что не получается сделать 
нашему легендарному хоккеисту на бе-
регах Волги?

— У нижегородцев средний даже по мер-
кам КХЛ подбор игроков. Коллектив Ларио-
нова как раз находится на том месте, где я и 
ожидал. Тем не менее в «Торпедо» есть яркие 
ребята, но лидеры — молодые. Может быть, 
они, конечно, уже достаточно опытные, но все 
равно еще молодые. Вратари хорошие, но без 
подвигов. Поэтому они так и будут «вверх-вниз» 
балансировать. Нижний Новгород продолжит 
чередовать очень яркие матчи с откровенно 
слабыми. И в этом нет ничего удивительного.

— Все восемь участников плей-офф на 
«Западе» уже определены или «Витязь», 
«Куньлунь» и «Сочи» еще могут вклиниться 
в эту борьбу?

— Если кто и вклинится, то только «Витязь». 
Честно говоря, меня удивляет эта команда. Они 
играют очень хорошо, но очков недобирают. Как 
раз уровень коллектива и определяется, когда 
она в «плохих» матчах берет очки. А «Витязь», 
наоборот, в хороших играх их не берет. Это 
надо умудриться выигрывать 3:0 у Казани, и 
не просто вести в счете, но и хорошо играть. 
Но потом у них какой-то ступор наступает, как 
будто они сами себя боятся, что вдруг повели 
в счете.

В целом подмосковная команда очень 
неплохая, учитывая их первую тройку, которая 
целиком идет в лидерах среди бомбардиров 
КХЛ. Вспоминаю тот сезон, когда они в плей-
офф вышли с Вячеславом Буцаевым, у них тогда 
вратари фантастическую игру показывали, осо-
бенно Максим Дорожко. Сейчас он и Дмитрий 
Шикин — не сказал бы, что плохо действуют, 
но опять же подвигов не совершают. А такой 
команде, как «Витязь», чтобы выйти в плей-офф, 
они, конечно же, необходимы.

● ● ●
— Перейдем тогда к «Востоку», где са-

мой обсуждаемой командой этого сезона 
является омский «Авангард». Что произо-
шло с «ястребами» на старте, почему уво-
лили Сергея Звягина?

— Звягина уволили, потому что результата 
нет, — это понятно. Честно говоря, приме-
нительно к Омску меня одна вещь прямо по-
разила. Они объявили, что подписали контракт 
с Ги Буше при действующем главном тренере. 
Я понимаю, если они бы сразу взяли Сергея и 
уволили, а Подконицки сделали исполняющим 
обязанности. И только затем объявили, что 
подписали контракт с новым наставником. А 
получилось как? Работает один главный тре-
нер, и уже известно, что есть еще и другой. Я 
просто не представляю, как в такой ситуации 
работать. Вот там сейчас на Звягина всех собак 
вешают, но я скажу: в такой ситуации ни один 
тренер бы не справился.

— Новый наставник омской дружины 
канадец Ги Буше, который уже в ближайшие 
дни должен приступить к своим обязан-
ностям, исправит незавидное положение? 
Станет ли он для Омска вторым Бобом 
Хартли?

— Это сложно спрогнозировать. Напри-
мер, Билл Питерс, который приезжал в «Авто-
мобилист», — у него регалий более чем доста-
точно, но ничего не получилось. А Бенуа Гру, у 
которого нет таких достижений, пока работает 
в «Тракторе» очень неплохо. Как это получится 
у Ги Буше? Тут надо не забывать еще, что он в 
«Авангард» приедет в середине сезона. И там 
вопросов очень много. Другое дело, что омичи 
сейчас столько новых игроков наподписывали, 
что им еще надо разобраться с составом.

Это надо прямо большим талантом об-
ладать, чтобы с таким количеством игроков, 
причем не самых дешевых, попадать под по-
толок зарплат! Как это у Омска получится? 
Очень интересно!

— С самого начала чемпионата на «Вос-
токе» уверенно лидировал «Трактор», од-
нако перед самым перерывом его настиг 
«Салават Юлаев», рядом также находятся 
Казань и Екатеринбург — кто здесь фаворит 
в борьбе за первую позицию?

— Явного фаворита на «Востоке» нет. По 
большому счету кто там в первой четверке 
будет, как места распределятся, с моей точ-
ки зрения, существенной разницы не имеет. 
Если команда претендует на Кубок Гагарина, то 
большой проблемы нет, какое место он займет 
в регулярке. Ведущие команды сейчас должны 
быть озабочены качеством игры больше, не-
жели турнирной ситуацией. Это Нижнекамску 
надо думать или «Ладе», как попасть в плей-
офф.

— Тогда скажите, чья игра вам больше 
всего нравится из восточных клубов?

— Последнее время — «Салавата 
Юлаева». Я ездил, смотрел их игру с Че-
лябинском, и меня прямо они впечатлили. 
Другое дело, что Уфа пять игр дома играла 
и все пять выиграла. Но действуют подо-
печные Виктора Козлова сейчас очень 
хорошо. Понятно, что легионеры там 
делают основной результат, но у них 
там молодые местные ребята очень 
хорошо выглядят. 

— Всем известны проблемы «Лады» с 
финансированием. Как вы считаете, сезон 
для команды уже закончен или тольяттин-
цы еще поборются?

— Такая команда, как «Лада», ни для кого 
сладкой булочкой не будет. Просто так они 
никого не отпустят. И если кто-то думает, что 
в Тольятти сейчас такая сложная ситуация и 
их можно малой кровью взять, то это большая 
ошибка. Тем более учитывая их стиль игры. 
Хоккеисты «Лады» будут до последнего тура 
биться.

— Понятно, что «Ладу» нельзя ни в коем 
случае сбрасывать со счетов. Также за 
плей-офф на «Востоке» будут бороться «Не-
фтехимик», «Авангард» и «Сибирь». Как вы 
считаете, у кого из них больше шансов?

— Мне кажется, несмотря на все передря-
ги, все равно выше всех шансы у «Авангарда». 
Там очень сильный состав. Это надо большим 
талантом обладать, чтобы не попасть в плей-
офф с такими игроками.

— Или, скажем, нарушить регламент 
КХЛ, вследствие которого у омского клуба 
отберут очки, как в прошлом году у «Сиби-
ри» за нарушение правила по количеству 
легионеров… 

— Я же и говорю — это прямо надо 
большим талантом обладать, чтобы при та-
ком составе Омск не смог попасть в Кубок 
Гагарина. 

— Каковы перспективы новосибирской 
команды, которая по вышеперечисленной 
причине не попала в плей-офф в прошлом 
сезоне? 

— Я что-то вообще не верю в «Сибирь» — 
они очень нестабильно играют. Прямо очень 
нестабильно.

● ● ●
— И в завершение не могу не спро-

сить о стартующем 12 декабря в Санкт-
Петербурге турнире сборных. Какой ре-
зультат или, точнее, какой игры нам ждать 
от нашей команды, основу которой со-
ставляют игроки СКА?

— Я на эту тему еще не задумывался. В 
Санкт-Петербург я, конечно, поеду, но просто за 
игроками буду смотреть. Ну, если рассуждать 
чисто теоретически, то Роман Ротенберг, он 
же за атакующий хоккей. Он же везде говорит, 
что его команды играют только в таком стиле. 
Наверное, и сборная так будет играть — я так 
понимаю.

— Что думаете о соперниках сборной 
«России 25» на Кубке Первого канала — 
Казахстане, Белоруссии и сборной легио-
неров КХЛ? Не отнесутся ли последние к 
этому турниру как к Матчу всех звезд?

— Что касается сборной легионеров КХЛ, 
это должна быть хорошая команда, там ребята 
мастеровитые. Не думаю, что они будут играть 
как на Матче звезд. В Санкт-Петербурге мо-
тивация другая. На All Star Game игроки как-то 
стесняются играть в полную силу, потому что 
это шоу. А здесь настоящий турнир. И когда 
ты на лед выходишь, в конце концов заво-
дишься. Даже когда в шашки играешь,  все 
равно хочешь выиграть. Поэтому, учитывая 
то, что игроки этой команды психологически 
раскованы, не исключаю, что они хороший 
результат покажут.

Павел САВЧИК.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 12.12.2024.
1 USD — 103,2707; 
1 EURO — 108,5588.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Чингиз Айтматов (1928–2008) — киргиз-
ский и русский писатель, дипломат
Исаак Каплан (1924–1997) — художник 
кино, народный художник России
Федор Конюхов (1951) — путешественник, 
писатель, художник

Роберт Ленц (1964) — певец и музыкант, 
солист группы «Браво»
Сергей Светлаков (1977) — комедийный 
актер кино и телевидения, телеведущий, 
продюсер, сценарист

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня в Москве температура ночью 
-3…-1°, днем -3…-1°. Облачно. Небольшой 
снег, местами умеренный. Гололедица. 
Ветер западный, северо-западный, 6–11 
м/c.

Восход Солнца — 8.50, заход Солнца — 
15.56, долгота дня — 7.06.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Д ень Констит у ции Российской 
Федерации
Международный день всеобщего охвата 
услугами здравоохранения
1724 г. — основан Санкт-Петербургский 
монетный двор Гознака

1924 г. — состоялась первая в СССР трансля-
ция симфонического концерта из Колонного 
зала Дома Союзов. В программе «Интерна-
ционал», сюита Грига «Пер Гюнт», марш из 
оперы Верди «Аида»
1939 г. — советские войска вышли к линии 
Маннергейма
1979 г. — НАТО приняло решение развернуть 
в Европе ракеты средней дальности 
1989 г. — начался Второй съезд народных 
депутатов СССР
2019 г. — самый мощный в мире ледокол 
«Арктика» вышел на ходовые испытания

Правительство Москвы продолжает 
реализацию масштабной программы 
капитального ремонта поликлиник и мо-
дернизации всей системы здравоохра-
нения. Это означает, что все большему 
количеству москвичей становится до-
ступна квалифицированная медпомощь 
в комфортных, отремонтированных или 
построенных по новым стандартам ле-
чебных учреждениях. Излишне говорить, 
насколько значимы для жителей города 
такие перемены, ведь поликлиника — едва 
ли не самое посещаемое москвичами 
место. Количество посещений поликли-
ник достигает 120–130 млн в год — при 
том что в Москве зарегистрировано 13 
млн жителей. О том, как меняется облик 
московских поликлиник и всей столичной 
системы здравоохранения, — в материа-
ле «МК». 

Москвичи получат еще 140 
обновленных поликлиник 

В столице полным ходом идет програм-
ма реконструкции поликлиник, открываются 
новые и отремонтированные корпуса мо-
сковских больниц, а также центры женского 
здоровья. Кроме того, в городе создана сеть 
флагманских медицинских центров для ока-
зания экстренной помощи. Все эти изменения 
в системе столичного здравоохранения уже 
ощутили на себе сотни тысяч москвичей. 

Модернизация амбулаторного звена 
здравоохранения в Москве началась в 2020 
году. На первом этапе программы уже по-
лучили свою «вторую жизнь» 200 зданий. 
Следующий, второй этап предусматривает 
обновление 140 поликлиник. 

Как отметил мэр Москвы Сергей Собянин, 
модернизировать старое медучреждение 
порой даже труднее, чем построить новое. 
Его надо оснастить новыми технологиями, 
наполнить врачами узких специальностей 
и так далее. «Когда мы начали подходить к 
концу реализации этой программы, вдруг 
оказалось, что те поликлиники, которые, как 
мы считали, еще вполне годятся, на этом фоне 
настолько просели, что стало очевидно, что 
невозможно на этом остановиться, — сказал 

мэр. — Поэтому оставшиеся 140 поликлиник 
мы включили в программу».

Как промежуточный итог этой программы 
— к 9 декабря после модернизации в столице 
открылось еще 14 реконструированных дет-
ских и взрослых поликлиник. 

Теперь москвичи получают медпомощь в 
обновленных: филиале №4 консультативно-
диагностического центра №4, филиале №3 
городской поликлиники (ГП) №8, филиале 
№2 ГП №134, филиалах №№1 и 2 ГП №166, 
филиале №3 ГП №195 и филиале №197 ГП 
№212. Маленьких пациентов ждут врачи в 
реконструированных зданиях детской город-
ской поликлиники (ДГП) №28, филиала №1 
ДГП №32, филиала №3 ДГП №105, филиала 
№3 ДГП №118, ДГП №131, а также в головном 
здании и филиале №2 ДГП №143. 

Как рассказал в своем блоге мэр Мо-
сквы, второй этап программы капремонта 
уже выполнен на 40%. А итог на сегодня та-
ков: москвичи получили в свое пользование 
уже 257 поликлиник, которые работают по 
новому московскому стандарту, равному для 
всех столичных амбулаторных учреждений. 
Он предусматривает оказание качественной 
медпомощи и максимально комфортные 
условия для пациентов и персонала. 

По словам Собянина, поликлиника — 
«это самое популярное место» в городе, 
раз в год практически каждый москвич бы-
вает в поликлинике, некоторые — каждый 
месяц, а люди старшего поколения и чаще. 
Мэр заверил москвичей, что с учетом капи-
тального ремонта и строительства новых 
зданий в Москве будет полностью обновлен 

амбулаторный фонд и, таким образом, в 
городе не останется «ни одной морально 
устаревшей поликлиники».

Как смогли убедиться москвичи, ко-
торые уже посещают отремонтированные 
поликлиники, они и вправду стали намного 
комфортнее, в них приятно приходить. А это 
немаловажно для людей, которые идут сюда 
со своими медицинскими проблемами. 

Вместо регистратуры за стеклом появи-
лись стойки информации с консультантами. 
Прием ведут дежурные врачи, а справку или 
направление можно получить достаточно 
оперативно в специальном кабинете. В хол-
лах обустроили зоны ожидания, стоят кулеры 
с водой. Для маленьких пациентов в детских 
поликлиниках предусмотрены игрушки, а для 
мам — комнаты, где они могут уединиться, 
чтобы покормить ребенка. 

А еще в программу капремонта входит 
благоустройство территорий возле поли-
клиник, так что посетители, еще не заходя в 
медучреждение, уже могут даже визуально 
оценить перемены к лучшему и получить 
заряд позитива. Все территории, приле-
гающие к амбулаторным учреждениям, бла-
гоустраиваются в едином стиле. Там ставят 
фонари, лавочки, навигацию, высаживают 
цветы, деревья и кустарники. Где позволяют 
размеры территорий, строят детские пло-
щадки. Возле входов в детские поликлиники 
высадили ели, которые перед новогодними 
праздниками украсят иллюминацией. Но-
вогодние елки сразу поднимут маленьким 
пациентам настроение, облегчая им поход 
к докторам. 

Кроме того, Москва возводит большое 
количество новых поликлиник. Они активно 
строятся в ТиНАО и по программе ренова-
ции. Улучшение амбулаторного обслужива-
ния москвичей — один из главных приори-
тетов столицы, как заверяет московское 
правительство.

Реконструкцию оставшихся поликлиник, 
как детских, так и взрослых, власти Москвы 
планируют завершить до конца 2025 года. 

Задача — 
до 2030 года «сделать 
суперсовременными» 
все больницы
Параллельно ведется работа по приведе-

нию в соответствие с современными требо-
ваниями и стандартами и больниц. «Мы себе 
поставили задачу, чтобы до 2030 года и весь 
стационарный фонд, и все больницы Москвы 
были суперсовременными, — сообщил мэр. 
— Для этого активно строим новые корпуса, 
реконструируем старые, оснащаем их со-
временным медицинским оборудованием и 
видим, что у нас это получается».

В городе, как известно, создана сеть 
флагманских медицинских центров, в кото-
рых сосредоточены диагностические и опе-
рационные мощности столичных больниц. 
Там лечат больных, поступающих по системе 
скорой помощи, и делают плановые опера-
ции. Центры предназначены для того, чтобы 
в считаные минуты провести диагностику и 
как можно быстрее принять меры для того, 
чтобы спасти человека. 

В этом году в столице после ремонта от-
крыли корпуса нескольких больниц и построи-
ли новые. Все они оснащены современным 
медицинским оборудованием.

Еще одна категория медучреждений — 
центры женского здоровья для будущих мам, 
которые открываются в Москве. Они обеспе-
чены всем необходимым и работают на базе 
многофункциональных клиник. 

Говоря об открытии новых медицинских 
центров для женщин, Сергей Собянин упо-
мянул, что ранее они «у нас как-то особнячком 
стояли». Многие из них находились или до сих 
пор находятся на первых этажах жилых домов 
и так далее, где неудобно и сложно оказывать 
высококвалифицированную медицинскую 
помощь, так как там невозможно порой уста-
новить современное медоборудование. 

По словам мэра, в этой связи правитель-
ством Москвы было принято решение о соз-
дании центров женского здоровья, которые 
были бы обеспечены всем необходимым и 
работали на базе многофункциональных кли-
ник, например Боткинской больницы, больниц 

№№52 и 13. Это делается для того, чтобы при 
необходимости помимо консультации и диа-
гностики женщину можно было бы положить 
в гинекологическое отделение для оказания 
стационарной помощи.

На сегодня в Москве открыто пять со-
временных центров женского здоровья, в 
частности, в составе ГКБ №31, ГКБ №67 
имени Л.А.Ворохобова и ГКБ №15 имени 
О.М.Филатова.

…Все эти обновления и модернизации, 
конечно же, требуют огромных вложений 
средств. Как сообщил мэр столицы в своем 
блоге, расходы бюджета Москвы на развитие 
здравоохранения увеличатся на 8%: в 2025 
году из бюджета города будет выделено 1,1 
триллиона рублей с учетом средств ОМС. 

Сергей Собянин пообещал до конца 2028 
года сформировать в Москве «новый каркас 
амбулаторной и стационарной медпомощи». 
В 2025 году будет завершена реконструкция 
столичных поликлиник и достроены новые 
корпуса Московской городской онкологиче-
ской больницы №62 на территории «Сколко-
во», многопрофильный комплекс детской ГКБ 
Святого Владимира. Начнется строительство 
новых стационарных комплексов НИИ ско-
рой помощи имени Склифосовского и ГКБ 
имени Демихова. «Всего с 2025 по 2027 год 
построим 31 объект здравоохранения», — 
сообщил мэр. 

Конечно же, невозможно представить со-
временную медицину в столице нашей Родины 
без высоких технологий. Расходы на оказание 
высокотехнологичной медицинской помощи 
за счет средств бюджета Москвы в 2025 году 
составят более 15 миллиардов рублей, а с 
учетом средств ОМС — около 36 миллиардов 
рублей. Эти средства будут направлены на 
то, чтобы москвичи могли получать такую су-
персовременную помощь по всем профилям 
— это и сердечно-сосудистая хирургия, и он-
кология, и травматология и ортопедия, и ней-
рохирургия и так далее. Также эти средства 
пойдут на развитие инновационных методов 
лечения. Среди них операции с использова-
нием робототехники, аппарата «Гамма-нож», 
сложнейшие операции по эндопротезирова-
нию, трансплантации сердца, костного мозга 
и других органов.

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.
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НОВИЗНА ПОЛИКЛИНИКАМ К ЛИЦУ
Еще 14 амбулаторных учреждений открылось 
в Москве после реконструкции

Итоги первой части сезона КХЛ

Регулярный чемпионат 
Континентальной хоккей-
ной лиги, отшагав ровно 
половину своего марш-
рута, ушел на недельный 
перерыв, связанный с про-
ведением традиционного 
в нашей стране декабрь-
ского турнира сборных. 
Главные итоги этого отрез-
ка сезона специально для 
«МК» подвел известный 
отечественный хоккей-
ный специалист Леонид 
Вайсфельд.

на «Спартак»
Не ставьте

Мало убить в себе раба, надо еще уметь 
закопать труп. 

В полиции:
— Помогите, у меня угнали машину.
— Посмотрите фотографии угнанных ма-
шин, может, найдете свою.
— А что, можно выбрать?

Воспитательница детского сада Елена 
Ивановна после бутылки вина начинает 

баловаться, капризничать и не хочет ло-
житься спать. 

Учительница на уроке:
— Ребята, должна сказать, что у вас очень 
плохо обстоят дела с математикой. Я ду-
маю, что 90% из вас не сдадут готовую 
контрольную.
Голос из класса:
— Да нас здесь столько и не наберется.

Всадники Апокалипсиса встретили цыган и 
стали пешеходами. Поэтому Апокалипсис 
теперь придет очень нескоро. 
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

«Лада» — 
«Металлург».

Красно-
белые в этом 
сезоне играют 
нестабильно.
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